
Санкцтехника 
под замену
В магазинах ждут дефицита 
импортного оборудования 
для ремонта

Логистические сложности, ухуд-
шение эпидемиологической об-
становки в Китае, а также новые 
санкции ЕС против России гро-
зят проблемами с ассортимен-
том строительных и отделочных 
материалов. Через несколько 
месяцев DIY-сети ожидают не-
хватку сантехники, строитель-
ной химии, инструментов и ин-
женерного оборудования, а пока 
распродают существующие за-
пасы. Участники рынка рассчи-
тывают заменить часть позиций 
за счет местных производите-
лей, но и у тех есть сложности 
с закупкой сырья.

О начавшихся перебоях с постав-
ками сантехники, трубопроводных 
соединительных элементов — фи-
тингов, инструментов и строитель-
ной химии рассказали два источника 
„Ъ“ в крупных DIY-сетях. На текущий 
момент участники рынка распрода-
ют существующие запасы, нехватка 
товаров станет заметной в течение 
ближайших двух месяцев, оценива-
ет один из собеседников „Ъ“.

В онлайн-гипермаркете «ВсеИн-
струменты.ру» говорят, что напол-
ненности складов у их поставщиков 
хватит на три-четыре месяца. Ключе-
вая проблема — запрет на поставки 
из ряда западных стран, в основном 
инструментов, сантехники и садо-
вой техники, говорят в компании. 
Гендиректор ГК «Смарт Инжинирс» 
Хусейн Плиев говорит, что у участни-
ков рынка возникли как сложности 
с доставкой товаров из-за логистиче-
ских ограничений, так и проблемы 
с проведением оплаты поставщикам 
и производителям из других стран. 
Он отмечает дефицит вентиляцион-
ного оборудования и вентиляторов, 
автоматики, комплектующих для си-
стем отопления, оборудования для 
водоотведения. Дефицит импорт-
ных материалов у подрядчиков ГК 
«Гранель» достигает 10–15%, добав-
ляет вице-президент группы Алек-
сандр Кушнарев.

Ситуацию осложняет и пятый па-
кет санкций ЕС против РФ, приня-
тый 8 апреля в связи с проводимой 
военной операцией на Украине.
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Администрация нерезидента
Законопроект о внешней администрации  
в оставленных иностранных компаниях дописан
Депутатский законопро-
ект «О внешней админи-
страции по управлению 
организацией», альтерна-
тивный отвергнутым ини-
циативам по решению 
проблемы приостанавли-
вающих работу в РФ ино-
странных компаний, в бли-
жайшие дни вносится 
в Госдуму. Проект выгля-
дит на фоне предложений 
начала марта очень спо-
койно: внешняя админи-
страция — только по иску, 
поданному по совместно-
му решению комиссии при 
Минэкономики, согласо-
ванному с региональными 
властями, в арбитражный 
суд в Москве, решение 
о «перехвате управления» 
инициирует министерство 
или регион, отказ от кон-
фискации или прямой на-
ционализации активов, 
простая возможность соб-
ственникам вернуть себе 
управление. «Ускоренное 
банкротство» и  передача 
активов другому собст-
веннику возможны в про-
екте лишь как  последний 
вариант с достаточно чет-
ко  регламентированной 
аукционной по форме 
 распродажей активов.

Как стало известно „Ъ“, за-
вершена разработка законо-
проекта «О внешней админи-
страции» — предполагаемое 
решение проблемы приоста-
новки работы в РФ иностран-
ных компаний. Напомним, 
дискуссия о том, как ее ре-
шать, возникла сразу после 
массового (сейчас более ты-
сячи компаний) отказа дочер-

них структур иностранных 
компаний (преимуществен-
но торговых) от продолже-
ния бизнеса в РФ после нача-
ла военной операции России 
на Украине, наиболее ради-
кальной была инициатива 
«Единой России» с внесен-
ным законопроектом о наци-
онализации (см. «Ъ-Онлайн» 
от 7 марта). Радикализм этих 
инициатив практически сра-

зу стали сравнивать с вол-
ной большевистской нацио-
нализации 1917–1918 годов 
(см. „Ъ“ от 11 марта). После 
внутренних консультаций 
в Госдуме и доработки новый 
текст, с которым ознакомил-
ся „Ъ“, будет внесен в парла-
мент представителями «Еди-
ной России» — с большой 
вероятностью это произой-
дет сегодня.

«Законодательная иници-
атива ориентирована на за-
щиту наших национальных 
интересов, обеспечение без-
опасности и финансовой ста-
бильности, прав и законных 
интересов как физических, 
так и юрлиц. В то же время 
мы создаем правила игры, 
при которых иностранные 
инвесторы могут комфорт-
но переждать период тур-

булентности. Они смогут 
возобновить деятельность 
в России либо продать при-
надлежащий им пакет ак-
ций. Другими словами, 
мы им даем возможность по-
дойти к этому вопросу взве-
шенно, не рубить с плеча 
прибыльный бизнес, кото-
рый они строили в нашей 
стране»,— пояснил „Ъ“ один 
из авторов проекта замести-

тель председателя комите-
та Госдумы по безопасности 
и противодействию корруп-
ции Анатолий Выборный. 
По его словам, проект может 
быть доработан ко второму 
чтению, например, в части 
«экономических оснований» 
для ухода компаний с рынка.

Отсутствие спешки в ме-
няющихся условиях пошло 
документу на пользу: почти 
все опасения бизнеса, вы-
сказываемые с начала марта, 
текст, с которым ознакомил-
ся „Ъ“, снимает. Так, чтобы 
стать «мишенью» для внеш-
него управления, компания 
должна иметь 25% под контр-
олем лица из «недружествен-
ного» государства (не вклю-
чая офшоры с российскими 
собственниками) и одновре-
менно иметь «существенное 
значение» для обеспечения 
стабильности экономики 
РФ: производить товары пер-
вой необходимости (в том чи-
сле с госрегулируемыми це-
нами), иметь крупную долю 
на локальном рынке («есте-
ственная монополия» или 
возможность быть признан-
ной доминирующей на то-
варном рынке), быть градо-
образующим предприятием 
(25% занятости в конкретном 
населенном пункте), единст-
венным поставщиком (в рее-
стре госзакупок), быть вклю-
ченным в цепочку поставок 
значимых для РФ произ-
водств (то есть производств 
таких же компаний, как опи-
санные в проекте).
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экономполитика | ВБ ожидает сокращения  
ВВП Европы и Центральной Азии на 4,1%  
из-за операции России на Украине —2

новости | Судьи отказали Ивану Сафронову, 
обвиняемому в госизмене, в возможности 
представить доказательства своей невиновности —4
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ЕС запретил ввозить в Россию запчасти  
для паровых турбин и паровые котлы —7
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Броня кремень, 
и микросхемы быстры
Санкции ударят только  
по производителям гражданских чипов

Пятый пакет европейских санкций, на-
ложенных на Россию в связи с  военной 
операцией на Украине, вводит запрет 
на поставку в страну материалов для 
производства микросхем, в  частности, 
кремния. В РФ есть месторождения это-
го материала и производство кремни-
евых пластин. Однако оно пригодно 
только для технологий специального на-
значения, а пластины для гражданской 
электроники закупались в Европе. Таким 
образом, санкции ударят только по про-
изводителям гражданской продукции, 
но не по оборонному заказу, на что ис-
ходно рассчитывал ЕС.

„Ъ“ ознакомился с перечнем товаров, за-
прещенных для импорта из Европы в Рос-
сию в соответствии с пятым пакетом санк-
ций, опубликованным Советом ЕС 8 апреля. 
В список входит сырье, необходимое для 
производства микросхем, в частности, крем-
ний (содержащий по массе не менее 99,99% 
чистого сырья) — один из лучших полупро-
водников. Также вводится запрет на постав-
ки самого оборудования для производства 

микросхем и квантовой электроники. Им-
портируемые товары отбирались исходя 
из того, способствуют ли они совершенство-
ванию военного и технологического потен-
циала России, говорится в документе.

По словам собеседников „Ъ“ на рынке ми-
кроэлектроники, зарубежные производите-
ли оборудования и материалов для изготов-
ления полупроводников и так остановили 
поставки с начала конфликта на Украине. 
Речь идет в том числе про оборудование (фо-
толитографии, установки травления и т. д.) ев-
ропейского, американского и японского про-
изводства (ASML, Applied Materials, Canon). 
Но дело в том, что в РФ не производятся сами 
кремниевые пластины для чипов, говорят со-
беседники „Ъ“. По их словам, готовое к печа-
ти плат сырье закупалось как раз в Европе. 
Производитель российских чипов подтвер-
ждает, что при создании процессоров по нор-
мам 90 нм компании используют импортный 
кремний: «После введения прямого запрета 
альтернативой остается только Китай».
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В Ново-Огарево  
вскрылась Вена
Владимир Путин сурово встретил  
канцлера Австрии

Австрийский канцлер Карл Нехаммер 
стал первым европейским лидером, 
 который встретился с президентом РФ 
Владимиром Путиным после начала 
 российской «специальной военной опе-
рации» на Украине. Переговоры прош-
ли в закрытом формате, но канцлер сам 
анонсировал повестку, публично при-
звав Владимира Путина прекратить 
 «агрессию против Украины». По словам 
господина Нехаммера, разговор был 
жестким, «обнадеживающих перспек-
тив» нет. Впрочем, это заранее понима-
ли не только в Вене, но и в других евро-
пейских столицах.

Жесткий разговор
«Это не дружеский визит. Я только что при-
ехал с Украины и воочию увидел невы-
разимые страдания, причиненные рос-
сийской агрессивной войной»,— сказал 
канцлер Австрии Карл Нехаммер журна-
листам по окончании своего 75-минут-
ного разговора с Владимиром Путиным 
в Ново-Огарево.

По словам господина Нехаммера, поезд-
ка в Москву и переговоры с президентом Пу-
тиным — это «обязанность». «Долг, вытекаю-
щий из ответственности не оставить камня 
на камне, чтобы добиться прекращения бо-
евых действий или хотя бы гуманитарного 
прогресса для страдающего гражданского 
населения Украины. Для меня нет альтерна-
тивы поиску прямых переговоров с Росси-
ей, несмотря на все различия»— сказал он. 
И тут же подчеркнул: «Моим важнейшим 
посланием Путину являлось то, что эта вой-
на должна наконец завершиться, поскольку 
в войне проигравшие есть с обеих сторон». 
Канцлер сообщил президенту РФ, что санк-
ции, наложенные на Россию, не будут сня-
ты до тех пор, пока «люди на Украине не пе-
рестанут умирать».

Господин Нехаммер отметил, что разговор 
был «очень прямым, открытым и жестким» 
и вышел он от Владимира Путина без «поло-
жительных впечатлений» с мыслью об «от-
сутствии обнадеживающих перспектив».
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 мониторинг

сегодняшнее 
число

триллиона рублей, или $155,2 млрд, составил на 1 апреля 2022 года объем ФНБ, сообщил Минфин. За 
месяц в рублях он вырос на 1%, в долларах — на 0,3%. На счетах ФНБ в ЦБ находилось €38,6 млрд, 
£4,2 млрд, ¥600,3 млрд, 226,8 млрд юаней, 99 млн руб. и 406 тонн золота в обезличенной форме. Прочие 
накопления размещены на депозитах в ВЭБ.РФ (530 млрд руб.), ВТБ и Газпромбанке (для финансирования 
инфраструктурных проектов — 138 млрд руб.), вложены в такие проекты (295 млрд руб. и $2,3 млрд), в 
привилегированные акции госбанков (279 млрд руб.), в акции Сбербанка (1,59 трлн руб.), «Дом.РФ» 
(50 млрд руб.) и «Аэрофлота» (31 млрд руб.), в проблемные евробонды Украины ($3 млрд).

ПЛАТЕЖНЫЙ БАЛАНС

Отток капитала  
превысил профицит  
текущего счета

Профицит текущего счета платеж-
ного баланса в январе—марте 2022 
года, по предварительной оцен-
ке ЦБ, достиг $58,2   млрд, что бо-
лее чем в 2,5 раза выше показате-
ля соответствующего периода про-
шлого года. «Динамика текущего 
счета платежного баланса опреде-
лялась расширением положитель-
ного сальдо баланса товаров и ус-
луг»,— отметил регулятор. Высокие 
цены и растущий объем сырьево-
го экспорта привели к тому, что вы-
воз товаров и услуг за первый квар-
тал 2022 года вырос на 50% в годо-
вом выражении, тогда как импорт 
на фоне сжатия спроса вырос лишь 
на 14%, что привело к увеличе-
нию сальдо внешней торговли в 1,6 
раза. Рост совокупного дефици-

та остальных компонентов текущего 
счета стал результатом увеличения 
выплаченных инвестиционных дохо-
дов, пояснил ЦБ. Чистые выплаты 
инвестиционных доходов не в поль-
зу России в первом квартале 2022 
года составили $8,1   млрд против 
$3,3   млрд годом ранее.

«В финансовом счете платежно-
го баланса рост активов превысил 
рост обязательств», — так в Бан-
ке России прокомментировали дан-
ные по чистому оттоку иностранно-
го капитала в $64,2   млрд. Впервые 
за многие годы он превысил при-
ток валюты по текущему счету (на 
9,3%). В 3,7 раза отток превысил 
уровень первого квартала 2021-го, 
оказавшись лишь на 12% меньше 
показателя всего прошлого года. 
Только в феврале—марте на фоне 
украинского кризиса чистый отток 
иностранного капитала составил 
$39,4   млрд, несмотря на введенные 
регулятором ограничения.

«Капитальные ограничения ох-
ватывали только половину этого пе-
риода, плюс финансовая систе-
ма подстраивалась к ним постепен-
но — например, банки, вероятно, 
постепенно перестраивали свою 
внешнюю позицию в ответ на ска-
чок внутреннего спроса на валю-
ту в марте. Можно также предпо-
ложить отток капитала, связанный 
с релокацией бизнесов и оттоком 
россиян за границу и с переводом 
средств за рубеж в рамках установ-
ленных лимитов»,— пояснила «Рей-
тер» Софья Донец из «Ренессанс 
Капитала». Она отмечает, что бо-
лее точную картину произошедше-
го можно будет увидеть в подроб-
ной статистике операций компа-
ний. Между тем ЦБ все чаще от-
казывается от публикации опера-
тивных подробных данных — вчера 
стало известно о приостановке пу-
бликации ежемесячной статистики 
о внешней торговле товарами (по 
методологии платежного баланса).

Алексей Шаповалов
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Всемирный банк пересмотрел 
прогноз экономики региона Ев-
ропы и Центральной Азии, скор-
ректировав оценку сразу на семь 
процентных пунктов,— теперь 
вместо роста в ней ожидается 
спад на 4,1%. В банке ждут, что 
российская экономика столкнет-
ся со значительным сжатием по-
требления, в том числе из-за со-
кращения импорта, что приве-
дет к сокращению ВВП на 11,2% 
с медленным восстановлением 
в последующие годы. ВВП Укра-
ины, по оценке ВБ, сократится на 
45,1% при падении потребления 
и инвестиций вдвое.

Всемирный банк значительно 
скорректировал собственный про-
гноз по темпам роста экономик Ев-
ропы и Центральной Азии — в 2022 
году ВВП макрорегиона сократится 
на 4,1% (снижение на семь процент-
ных пунктов по сравнению с преды-

дущим прогнозом). Это вдвое глубже 
«ковидного» спада 2020 года. Вслед за 
РФ и Украиной спад может затронуть 
Белоруссию, Киргизию, Молдавию 
и Таджикистан. В 2023 году в регио-
не ожидается восстановление роста 
до 2,5%, всего военная операция Рос-
сии на Украине обойдется ему в 6,5% 
ВВП, ждут в ВБ, но потери будут зави-
сеть от итогов конфликта.

Даже базовый сценарий ВБ для 
РФ довольно пессимистичен: это со-
кращение ВВП в этом году на 11,2% 
на фоне падения внутреннего потре-
бления. В 2023 году ожидается рост 
на 0,6%, а в 2024-м — на 1,3%. Сжатию 
потребления на 8,5% будут способ-
ствовать падение доходов и рост без-
работицы, инфляция (может уско-
риться до 22%) и сбои поставок. Спад 
инвестиций может оставить 16,9% — 
из-за потери иностранных вложе-
ний, сбоев в торговле, ослабления 
экономических перспектив, сокра-

щения доступности финансирова-
ния и высоких процентных ставок. 
В ВБ также закладывают сокращение 
экспорта товаров и услуг на 30,9%, 
импорта — на 35,2%. Более 400 ком-
паний США уже объявили об ухо-
де с российского рынка, прерыва-
ние поставок негативно сказывает-
ся и на внутреннем выпуске, в част-
ности в автопроме и авиапроме. Экс-
порт энергоресурсов в течение года 
будет «умеренно» сокращаться, ожи-
дают в банке. Авторы доклада указы-
вают и на увеличение финансовых 
рисков, несмотря на годы накопле-
ния резервов (в ВБ исходят из того, 
что под заморозкой оказалась поло-
вина активов ЦБ).

Сокращение ВВП Украины ожи-
даемо будет более сильным — в ВБ 
его оценивают в 45,1%, отмечая в ка-
честве причин не только остановку 
производств и торговых потоков, но 
и разрушение инфраструктуры и су-

щественный отток населения: стра-
ну покинуло около 4 млн человек, 
внутренними переселенцами ста-
ли еще 6,5 млн. Поэтому в 2023 году 
рост может составить всего 2,1% — 
ранее в банке прогнозировали рост 
ВВП Украины в этом году на 3,2%, 
в 2023 году — на 3,5%. В банке ждут 
в 2022 году спада частного потре-
бления в стране на 50%, а капвложе-
ний — на 57,5%. Экспорт товаров и ус-
луг сократится на 80%, импорт — на 
70%, отношение госдолга к ВВП вы-
растет с 50,7% до 90,7%. Инфляция 
ускорится до 15% в этом году и до 
19% в 2023-м. Эксперты ВБ ожидают 
в этом году дефицита текущего счета 
платежного баланса Украины в раз-
мере 6,8% ВВП и его расширения до 
16,8% в 2023 году. Страна столкнется 
и с резким ростом бедности: по мер-
ке банка ($5,5 в день) за ее чертой мо-
жет оказаться 19,8% населения про-
тив 1,8% в 2021 году.

Для остальных стран послед-
ствия военной операции будут свя-
заны с разрывом экономических 
связей и торговых цепочек и ростом 
инфляции из-за удорожания про-
довольствия и энергоресурсов. На 
Россию и Украину приходится чет-
верть мировых поставок пшеницы, 
РФ также источник 47% европейско-
го импорта газа и 25% нефти и 13% 
мировых поставок удобрений. Для 
ряда стран региона российский ры-
нок и крупнейший рынок сбыта — 
выше всего эта доля у Белоруссии 
(40% экспорта) и Армении (25%). За-
метим, консенсус-прогноз частных 
экономистов, опрошенных Focus 
Economics, пока предусматривает 
менее значимое сокращение ВВП РФ 
и Украины — на 7,9% и на 26,9% соот-
ветственно, но эти оценки ухудша-
ются с ростом продолжительности 
военной операции.

Татьяна Едовина

Никто не уйдет не обиженным
Всемирный Банк обновил оценки потерь Европы и Центральной Азии от конфликта в регионе

В целом закон не выглядит как 
ориентированный на очень массовое 
применение (см. «Ъ-Онлайн»). Внеш-
нее управление может быть введе-
но по этому проекту в компании, со-
ответствующей вышеперечислен-
ным критериям, в нескольких случа-
ях. Российское юрлицо должно для 
этого после 24 февраля оставить, не 
передав полномочия, руководство, 
компания должна заявить о прекра-
щении деятельности «в отсутствие 
очевидных экономических основа-
ний» (напомним, большая часть та-
ких компаний их де-факто имеют — 
это или риски вторичных санкций, 
или невозможность поставки сы-
рья, комплектующих или товара), со-
кратить более трети персонала, сни-
зить более чем на треть объем про-
даж за три месяца в сравнении с тем 
же кварталом прошлого года (это до-
вольно опасный момент в проекте) 
или угрожать своими действиями 
или бездействием другим компани-

ям, подпадающим под такое же регу-
лирование. Большинство иностран-
ных компаний, объявивших о сокра-
щении ассортимента поставок в РФ и/
или об ограничении новых инвести-
ций, практически вне этого регули-
рования. Мониторинг рисков в этой 
сфере будет производиться Федераль-
ной налоговой службой (ФНС) с реги-
ональными властями и отраслевыми 
министерствами.

Решение о введении внешнего 
управления принимается межве-
домственной комиссией (МВК) при 
Минэкономики, обращаться в нее 
с этой инициативой могут мини-
стерства или губернаторы. Решение 
о введении такого управления, впро-
чем, не может принять региональ-
ная судебная власть: иск по реше-
нию МВК может подать только ФНС 
и только в арбитражный суд Москвы, 
суд одновременно может блокиро-
вать активы компании с целью недо-
пущения их вывода. Ранее или в этот 
момент включаются процедуры до-
судебного урегулирования.

По умолчанию «внешней адми-
нистрацией» в компании, попав-
шей под внешнее управление, явля-
ется ВЭБ.РФ, впрочем, МВК может на-
значить и другую российскую струк-
туру в этом качестве. Предусмотрено 
два способа работы внешней адми-
нистрации. В первом внешней адми-
нистрации передается в доверитель-
ное управление пакет акций ино-
странцев на 18 месяцев (с возмож-
ностью продления на 18 месяцев), 
далее компания (российское юрли-
цо) управляется в рамках обычно-
го корпоративного права, но круп-
ные сделки ее одобряются МВК. Вто-
рой вариант (в него можно перейти 
из первого) — внешняя администра-
ция исполняет в те же сроки обязан-
ности гендиректора внешне управ-
ляемой компании. Собственники 
(более 50% акций) могут в любой мо-
мент обратиться в МВК с заявлени-
ем о возобновлении деятельности, 
а также о продаже акций в компа-
нии. Только из второй версии внеш-
него управления возможен переход 

к ликвидации компании или к ее 
банкротству (см. «Ъ-Онлайн»).

В целом набор из множества ого-
ворок и тщательно описанных пра-
вовых механизмов, разбросанных 
по тексту проекта, указывает на одну 
из целей проекта — создать способ 
«внешне администрировать» ино-
странные компании только в случае 
критической необходимости и «защи-
ты национальных интересов РФ» и не 
более того, только в специальных слу-
чаях и с минимальным риском и ис-
ков «против национализации» в дру-
гих юрисдикциях (так, закон вообще 
не может затрагивать никакое иму-
щество или деятельность компаний 
за пределами РФ), и исков собствен-
ников в России. Законопроект в го-
раздо большей степени, чем альтер-
нативы, беспокоится о рисках утери 
иностранцами собственности в РФ 
и хищений активов — и в целом мало 
пригоден для «психологических атак» 
на владельцев иностранных компа-
ний и вполне эффективен как право-
вая рамка для передачи иностранной 

компании в управление (временное 
или постоянное, с последующей про-
дажей) российскому партнеру. Еще 
один важный момент в проекте — пе-
редача части ответственности за та-
кие решения на региональный уро-
вень, но не в форме «двух ключей», 
а на уровне инициации «внешней ад-
министрации» в регионе.

Отметим, что «административная 
емкость» МВК и ВЭБ.РФ все же огра-
ничена: вряд ли меры, предусмотрен-
ные законопроектом, в 2022–2023 го-
дах могут применяться даже к сотням 
иностранных компаний, оставляю-
щих РФ. При этом об эффективности 
самой схемы сложно что-то сказать без 
правоприменения. В каких условиях 
она будет реализовываться, зависит 
не только от «непримиримости» поки-
дающих РФ иностранцев, но и от глу-
бины падения экономики России в се-
редине 2022 года и от скорости и сте-
пени разрушения и замещения про-
изводственных цепочек в экономике.

Дмитрий Бутрин,  
Диана Галиева

Администрация нерезидента

Правительство разрешило Минздраву 
проводить ускоренную регистрацию ле-
карственных препаратов, терапевтиче-
ские аналоги которых в нынешних услови-
ях могут оказаться на российском рынке 
в дефиците. Речь идет не только о джене-
риках оригинальных препаратов, но и о ле-
карствах, заменяемость которых отдель-
но установит межведомственная комис-
сия. Главное новшество — ускоренная ре-
гистрация позволит производителям пре-
паратов не проводить в РФ клинические 
испытания, обычно необходимые для их 
вывода на рынок. 

Правительство упростило процедуру вы-
хода на российский рынок ряда лекарств, со-
ответствующее постановление подписал пре-
мьер-министр Михаил Мишустин. Напом-
ним, из-за санкций фармпроизводители, ра-
ботающие на российском рынке, столкну-
лись с кризисом поставок как субстанций, так 
и готовых лекарственных форм (см. „Ъ“ от 23 
марта). Также ряд зарубежных компаний за-
явил о том, что прекращает проводить в РФ 
клинические испытания своих новых препа-
ратов — сейчас этот этап является неотъемле-
мой частью процедуры выхода лекарств на 
российский рынок. 

Новая процедура будет действовать до кон-
ца 2023 года и станет использоваться в случа-
ях фиксации дефицита того или иного лекар-
ства (или риска его возникновения). Если 
специальная межведомственная комиссия 
выявит такую ситуацию, терапевтический 
аналог дефицитного лекарства может быть 
зарегистрирован в рамках ускоренной про-

цедуры. Обещано, что она будет занимать не 
более двух месяцев (сейчас на практике про-
цесс затягивается до полутора-двух лет). Уста-
новленное документом понятие терапевтиче-
ского аналога шире, чем понятие дженерика 
(копии оригинального препарата), и может 
включать в себя не только лекарства, зареги-
стрированные под одним международным 
непатентованным наименованием (МНН) 

с различными торговыми названиями, но 
и препараты с другими МНН. В последнем 
случае терапевтическую эквивалентность ле-
карств определит упомянутая комиссия. 

Упрощение процедуры регистрации заклю-
чается прежде всего в возможности предоста-
вить в Минздрав данные об уже прошедших 
в других странах клинических исследовани-
ях — избежав таким образом проведения от-

дельных исследований в РФ. Также предусма-
тривается послабление при проведении лабо-
раторных испытаний препарата — эту проце-
дуру можно будет организовать дистанцион-
но. В то же время после «упрощенки» Минз-
драв может обязать производителя после вы-
хода лекарства в оборот провести его посткли-
нические исследования. 

Как отмечает сопредседатель Всероссийско-
го союза пациентов Юрий Жулев, «это важные 
изменения, и они могут сделать ряд препара-
тов более доступными». «Мы видим, что риски 
дефицита как зарубежных, так и российских 
лекарств обострились»,— говорит он. «Мы 
давно выступали за признание в РФ клиниче-
ских испытаний препаратов, проведенных за 
рубежом,— это позволяет значительно сокра-
тить время, необходимое для выхода лекарств 
на рынок»,— говорит глава Ассоциации рос-
сийских фармацевтических производителей 
Виктор Дмитриев. В то же время, отмечает он, 
упрощенный регламент оставляет возможно-
сти для субъективных решений — и оценить 
его работу можно будет только на практике. 
Как отмечает глава аналитической компании 
DSM Group Сергей Шуляк, процедура, предло-
женная правительством, во многом схожа с де-
регулированием в фармацевтической отрас-
ли во время пандемии — и она может оказать-
ся достаточно эффективной. В то же время, от-
мечает он, поскольку упрощенная процедура 
предлагается только для аналогов препаратов, 
которые уже были зарегистрированы в РФ, 
она не позволяет решить проблему доступа на 
российский рынок инновационных лекарств. 

Анастасия Мануйлова

Лекарства не заставят себя ждать
Белый дом ввел упрощенную регистрацию терапевтических аналогов

Ускоренная регистрация терапевтических аналогов зарубежных препаратов  
позволит продавать их без клинических испытаний в РФ  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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По словам канцлера, президент РФ «пришел к логи-
ке войны и действует соответственно». 

В субботу, до поездки в Москву, Карл Нехаммер 
посетил Киев, где встретился с украинским прези-
дентом Владимиром Зеленским. Побывал канцлер 
и в городе Буча, фото- и видеокадры из которого об-
летели весь мир. Украина и Запад обвинили Рос-
сию в убийствах мирных граждан, в Москве с этим 
не согласны — там считают происшедшее прово-
кацией. Ситуация со взаимными обвинениями по-
вторилась в пятницу, после того как ракета, попав-
шая в вокзал Краматорска, унесла жизни более 50 че-
ловек. Эта тема возникла и на переговорах канцле-
ра с Владимиром Путиным. Австрийский политик 
отметил, что все виновные должны быть привлече-
ны к ответственности. Между тем российский прези-
дент, по словам господина Нехаммера, назвал проис-
шедшее в Буче и Краматорске инсценировкой укра-
инской стороны, обвинив в пристрастности между-
народные органы, которые могли бы расследовать 
эти и другие трагедии. Единственным положитель-
ным знаком по итогам встречи канцлер Австрии на-
звал тот факт, что в Москве все еще надеются на пере-
говоры в Стамбуле с украинской стороной. 

Карл Нехаммер стал первым европейским лиде-
ром, который встретился с президентом Путиным 
после начала российской военной «спецоперации» 
на Украине. Визит был согласован с председателем 
Еврокомиссии Урсулой фон дер Ляйен, председате-
лем Совета ЕС Шарлем Мишелем, президентом Тур-
ции Реджепом Тайипом Эрдоганом и канцлером Гер-
мании Олафом Шольцем. В курсе были и в Киеве. По 
предложению австрийской стороны, переговоры со-
стоялись в закрытом формате. 

До начала встречи пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков не исключал, что помимо ситу-
ации на Украине будут обсуждаться и «газовые дела». 
Австрия входит в число европейских стран, которые 
выступают против введения эмбарго на поставки рос-
сийского газа. «Мы сейчас находимся в ситуации, ког-
да отсутствие российского газа навредило бы нам 
в Австрии или в Европе больше, чем Владимиру Пу-
тину»,— поясняла недавно журналистам министр по 
делам защиты климата, экологии, энергетики, тран-
спорта, инноваций и технологий Австрии Леоноре Ге-
весслер. По ее словам, Австрия зависит от российского 
газа на 80% и быстро изменить ситуацию невозможно.

Вена на протяжении многих лет и даже в условиях 
политического кризиса между Россией и Западом де-
лала ставку на диалог с Москвой. Австрия была одной 
из немногих стран ЕС, не выславших российских ди-
пломатов после обвинений в причастности Москвы 
к отравлению экс-сотрудника ГРУ Сергея Скрипаля 
в 2018 году. В качестве ответного жеста в июне того же 
года Владимир Путин нанес в Вену первый зарубеж-
ный визит после переизбрания на новый срок. Но по-
сле ухода летом 2019 года с поста главы МИДа Карин 
Кнайсль и ее замены на Александра Шалленберга, ко-
торый затем с октября по декабрь 2021 года занимал 
пост канцлера, тональность диалога стала меняться. 
С началом «специальной военной операции» на Укра-
ине Вена присоединилась к числу европейских сто-
лиц, решивших выслать российских дипломатов. 

Австрийская газета Kurier приводит мнения мест-
ных политиков и экспертов о поездке господина Не-
хаммера. «Я не думаю, что этот визит был мудрым ре-
шением. Никто в ЕС не ждал (от канцлера роли.— „Ъ“) 
„строителя моста“. Визит Нехаммера резко критико-
вали восточноевропейцы, да и в России знали, что ма-
ленькая Австрия не в силах повлиять на формирова-
ние мнений в Кремле»,— отмечает эксперт по России 
Герхард Манготт. Он считает, что визитом может вос-
пользоваться «российская пропаганда», показав, что 
западный лидер вынужден идти на поклон к прези-
денту РФ. В том же духе выразилась и официальный 
представитель австрийской партии «зеленых» по во-
просам внешней политики Ева Эрнст-Дзедзич. «Я не 
могу мириться с визитом к Путину»,— написала она 
в Twitter, отметив, что президент РФ «будет использо-
вать это для своей пропаганды». «Зеленые» входят в ко-
алицию с возглавляемой канцлером Австрийской на-
родной партией. В то же время глава МИДа Александр 
Шалленберг отметил: «Каждый голос, который дает 
понять Путину, какова на самом деле реальность за 
стенами Кремля, это не потерянный голос».

Оружие Украине важнее санкций
Пока канцлер Австрии пытался понять, что на уме 
у руководства РФ, другие европейские политики про-
должили обсуждать ужесточение санкционного режи-
ма в отношении Москвы. Еврокомиссия готовит пред-
ложения, «чтобы нефть стала частью следующего па-
кета санкций», сообщил по итогам заседания Совета 
ЕС по иностранным делам на уровне глав МИДов, ко-

торое состоялось в понедельник в Люксембурге, ми-
нистр иностранных дел Ирландии Саймон Ковени. 

Напомним, что на прошлой неделе ЕС принял пя-
тый пакет санкций в отношении России. Он включа-
ет запрет с августа 2022 года на импорт российско-
го угля, закрытие доступа в порты ЕС для кораблей 
под российским флагом, ограничения для автотранс-
портных компаний из РФ и Белоруссии, ограниче-
ние ввоза из России в Евросоюз цемента, древеси-
ны, дорогого алкоголя и морепродуктов. Запрещает-
ся также экспорт в Россию реактивного топлива, вве-
дены ограничения на депозиты в криптокошельках. 
Под индивидуальные санкции попали дополнитель-
но 217 физлиц и 18 организаций.

«Нужно будет оценить последствия этих санк-
ций для российской экономики, и мы продолжим 
дискуссии с целью определить, что мы можем еще 
предложить. Ни на что нет табу. Включая санкции на 
нефть и газ. Даже если сегодня никакое решение и не 
было принято»,— сказал журналистам в понедель-
ник глава европейской дипломатии Жозеп Боррель. 

В то же время он призвал избегать иллюзий: «Если 
прекратить импорт газа и нефти сегодня, то в бли-
жайшие недели это не остановит российскую ар-
мию». По словам господина Борреля, «необходимо 
сосредоточить усилия на обороноспособности Укра-
ины, это более важно в настоящий момент, чем санк-
ции против России». «Войны выигрывают или про-
игрывают на поле боя»,— считает господин Боррель. 
По итогам Совета ЕС европейские политики догово-
рились продолжить оказание военной помощи Ук-
раине сверх уже выделенных на эти цели €1,5 млрд.

Кроме того, на заседании было принято реше-
ние отправить миссию на Украину для сбора доказа-
тельств «военных преступлений» и предоставить фи-
нансовую помощь для этой работы. В понедельник 
стало известно, что на Украину уже прибыла группа 
военнослужащих и представителей жандармерии 
Франции, которые совместно c представителями Ме-
ждународной комиссии по пропавшим без вести ли-
цам (созданной по инициативе США) будут «содейст-
вовать украинским коллегам в проведении рассле-
дований „военных преступлений“, совершенных 
вокруг Киева». 

Москва не верит в беспристрастность
В Москве не оставили незамеченной французскую 
миссию. Начальник Национального центра управ-
ления обороной РФ генерал-полковник Михаил Ми-
зинцев считает, что рассчитывать на беспристраст-
ное расследование не приходится. «По всей видимо-
сти, основными направлениями их деятельности 
станет сокрытие многочисленных „военных престу-
плений“ в отношении населения Украины, Донец-
кой и Луганской народных республик, совершаемых 
украинскими властями в течение последних восьми 
лет, а также фабрикация обвинений в адрес Воору-
женных сил России»,— сказал он.

В Москве также в очередной раз обрушились 
с критикой на заявления Жозепа Борреля. «Когда гла-

ва дипломатии страны ли, организации ли какой-то, 
как в данном случае Жозеп Боррель представляет 
дипломатию Евросоюза, произносит (слова.— „Ъ“) 
о том, что конкретный конфликт может быть решен 
исключительно военным путем, значит, либо у него 
что-то накопилось личное, либо он оговорился, либо 
ляпнул чего-то, что ему никто не поручал. Но это из 
ряда вон выходящее, конечно, заявление»,— сказал 
глава МИД РФ Сергей Лавров в интервью телекана-
лу «Россия 24». По мнению министра, слова Жозепа 
Борреля демонстрируют «серьезный разворот» в по-
литике Запада — ЕС и США,— которая «отражает оз-
лобленность, в чем-то даже остервенелость» в отно-
шении России. «Наша специальная военная опера-
ция призвана положить конец безоглядному расши-
рению и безоглядному курсу на полное доминиро-
вание США и под ними остальных западных стран 
на международной арене»,— подчеркнул министр. 
Не обошел Сергей Лавров и тему «военных престу-
плений». «Это будет определяться не на основе фей-
ков типа Бучи, Краматорска, а на основе тех просто 
убийственных фактов, которые предъявляем мы, ко-
торые наши военные обнаруживают в ходе специ-
альной военной операции»,— сказал он. 

На этом фоне мировые державы все же не остави-
ли попыток примирить Москву и Киев. Президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган соберет во вторник за-
седание кабинета министров, на котором будут обсу-
ждаться усилия Анкары по организации встречи пре-
зидентов Украины и России. Ранее пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков, говоря о перспек-
тивах переговоров Владимира Путина и Владимира 
Зеленского, отмечал, что в Кремле не отвергают та-
кую возможность, но только после согласования до-
кумента о прекращении огня. Впрочем, перспекти-
вы этого весьма призрачны. По словам Сергея Лавро-
ва, «украинская сторона каждый раз изворачивает-
ся, бывает, на 180 градусов, отвергая то, что она сама 
предлагала пару дней назад». 

«Я понимаю, что они (россияне.— „Ъ“) не выйдут 
из Крыма, и я понимаю, что мы будем долго бороть-
ся, воевать и торговаться за те или иные территории 
на востоке нашего государства, в Донбассе»,— в свою 
очередь, сказал президент Зеленский в интервью 
американскому каналу CBS. Он также отметил, что на 
востоке и юге Украины сейчас начинается новый, са-
мый сложный этап боевых действий. «Мы видим ско-
пление военных, техники у востока и юга нашего го-
сударства. Мы понимаем почти все коридоры, куда 
пойдет враг. Мы понимаем, что он собирается сде-
лать, и понимаем, что от скорости того, как нам будут 
помогать, и прежде всего, кстати, США, от той скоро-
сти, как они смогут нам передать оружие, честно ска-
жу вам, зависит, выстоим мы или нет»,— сказал он.

В понедельник официальный представитель На-
родной милиции Донецкой народной республики 
Эдуард Басурин сообщил журналистам о подготов-
ке к окружению «самой большой группировки укра-
инских войск», численность которой оценивается от 
90 тыс. до 100 тыс. человек. По его словам, группи-
ровка располагается на территории, начинающейся 
южнее Донецка и простирающейся до Славянска, на 
длину фронта около 200 километров и глубиной до 
Центральной Украины.

Марианна Беленькая

В Ново-Огарево вскрылась Вена

Конституционный суд (КС) отказал в пересмотре принятого 
ранее судебного решения о блокировке сайта криптообмен-
ника. Сайт был заблокирован решением Приморского суда 
Санкт-Петербурга в 2016 году. В 2021 году владелец площад-
ки обратился в этот же суд с иском об отмене блокировки, 
ссылаясь на новый закон о цифровых финансовых активах, 
 отменивший запрет на распространение информации о по-
купке, продаже и обмене цифровой валюты. Суд, в свою оче-
редь, адресовал в КС вопрос о применимости в данном случае 
ст. 392 Гражданского процессуального кодекса (ГПК) (содер-
жит перечень новых обстоятельств, являющихся основаниями 
для пересмотра вступивших в законную силу решений судов).

Популярная международная площадка по обмену криптовалют 
принадлежит финской компании LocalBitcoins OY; ее сайт был за-
блокирован в 2016 году Приморским районным судом по заявле-
нию прокурора о недопустимости распространения информации 
о выпуске денежных суррогатов на территории России. В 2021 году 
компания обратилась в суд с заявлением о пересмотре решения 
о блокировке по новым обстоятельствам: она ссылалась на вступив-
ший в силу с января 2021 года закон о цифровых финансовых ак-
тивах (ЦФА), который допускает оборот в России цифровой валюты 
и отменяет запрет на распространение информации, содержащей 
предложения о ее покупке, продаже и обмене. Приморский крае-
вой суд, однако, не стал принимать решение, а переадресовал во-
прос Конституционному суду: формально спорная норма не допу-
скает пересмотра вступивших в законную силу судебных постанов-
лений в связи с законодательным изменением оснований, которые 
в свое время легли в основу такого решения. Однако, по мнению 
Приморского суда, такое положение дел нарушает конституцион-
ный принцип равенства всех перед законом, право на судебную за-
щиту и право не нести ответственность за деяние, которое в момент 
его совершения не признавалось правонарушением.

КС тем не менее не счел изменение законодательства новым 
обстоятельством, влекущим пересмотр судебных постановлений. 
В противном случае законодатель специально оговорил бы такую 
возможность, но закон о ЦФА таких предписаний не содержит. Кро-
ме того, КС указал, что под организацией выпуска в РФ цифровой 
валюты в недавно принятом законе понимается не любая ее прода-
жа, а исключительно деятельность информационных систем, раз-
мещенных на территории России, с использованием сетевых адре-
сов, находящихся в российской национальной доменной зоне. Так-
же КС отметил, что требования лиц, связанные с обладанием циф-
ровой валютой, подлежат судебной защите только при условии ин-
формирования ими о фактах обладания цифровой валютой и со-
вершения операций с ней в порядке, установленном российским 
налоговым законодательством. В связи с этим КС не видит основа-
ний для проверки ст. 392 ГПК и не считает запрос Приморского суда 
Санкт-Петербурга приемлемым.

Партнер юридической фирмы DRC Саркис Дарбинян, ранее 
представлявшей LocalBitcoins OY в Приморском районном суде, 
вспоминает, что решение о блокировке сайта было принято без из-
вещения самой компании — там узнали о нем с большим опозда-
нием и не смогли обжаловать блокировку. В восстановлении сро-
ка апелляционного обжалования суды финской компании отказа-
ли. Теперь же, как следует из определения КС, заявители пытались 
апеллировать к новому закону о цифровых активах — и снова не-
удачно. Эксперт отмечает, что принятое КС определение ухудшает 
положение и других ранее заблокированных криптообменников. 
Недавно принятый закон о цифровых активах, напоминает юрист, 
не имеет положений, определяющих прядок работы криптообмен-
ников, а лишь дает понять прокурорам и судьям, что криптовалю-
ты не запрещены. Поэтому до сих пор районные суды иногда все-та-
ки удавалось убедить снять блокировку со ссылкой на новый закон. 
В активе DRC — несколько решений об отмене блокировки сайтов 
агрегаторов-криптообменников. Однако теперь, скорее всего, суды 
будут ссылаться на правовую позицию КС, полагает господин Дар-
бинян. Введение закона «О цифровых финансовых активах и циф-
ровых валютах» обеспечило большую определенность в граждан-
ских отношениях, хотя и не разрешило все вопросы, лежащие в пу-
бличной плоскости, но обратной силы он не имеет, подтверждает 
адвокат коллегии Pen & Paper Виктор Рыков. Со стороны заявите-
ля это с самого начала был не самый удачный ход, говорит руково-
дитель аналитической службы «Инфралекс» Ольга Плешанова: Гра-
жданский кодекс в принципе не устанавливает публично-право-
вой ответственности, которая может ужесточаться или смягчать-
ся. Соответственно, к нему нельзя применить нормы об обратной 
силе, как к положениям уголовного или административного зако-
нодательства. К тому же, отмечает эксперт, никаких новых обстоя-
тельств в данном случае не возникло: понятие цифровых финансо-
вых активов в ГК внесли, чтобы сделать их налогооблагаемым объ-
ектом, а на все остальное это не повлияло.

Анастасия Корня

Криптообменник  
под замком
Конституционный суд решил, 
что новый закон не повод 
для пересмотра старых блокировок

Всероссийский центр изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ) в понедельник обнародовал 
результаты опроса, посвященного отношению 
россиян к уходу западных брендов из-за ситуа-
ции на Украине. Половина опрошенных отне-
слась к их уходу безразлично; в успехе импор-
тозамещения в той или иной степени уверены 
85% респондентов. У тех, кто заметил уход за-
падных брендов, наибольшее огорчение вызва-
ли решения IKEA, автомобильных компаний 
и «Макдональдса». По мнению эксперта, опти-
мистичный настрой россиян связан с восприя-
тием ситуации как «затянувшейся зимы», 
 которая рано или поздно закончится.

Согласно результатам нового опроса ВЦИОМа, 
половина россиян не переживает по поводу ухода 
ряда западных брендов из-за начала спецоперации 
России на Украине. Представители другой полови-
ны чаще всего сожалеют об уходе IKEA, а также авто-
мобильных компаний и импортеров запчастей (так 
ответили по 6% респондентов), «Макдональдса» (5%) 
и Apple (3%). По 2% россиян сожалеют об уходе Proct-
er & Gamble и H&M, 12% респондентов затруднились 
назвать ушедшие компании, а 8% опрошенных вооб-
ще услышали о том, что кто-то покинул российский 
рынок, впервые.

Напомним, все магазины IKEA прекратили свою 
работу на территории России 4 марта предваритель-
но на три месяца, рестораны «Макдональдс» закры-
лись 15 марта ориентировочно на полтора месяца. 

Мировые автоконцерны, ранее присутствующие 
в России, так или иначе приостановили деятель-
ность на территории нашей страны после начала во-
енных действий и еще до введения санкций, коснув-
шихся отрасли, из-за проблем с логистикой. Сейчас 
в России работают только заводы КамАЗа, ГАЗа, УАЗа, 
а также «Мазда Соллерс» и китайский Haval, постав-
ки машин и компонентов в страну затруднены, но 
продажи идут со складов. Санкции запрещают по-
ставку автомобилей из США, машин дороже €50 тыс. 
из ЕС и дороже 6 млн йен из Японии. Также из ЕС ог-
раничен ввоз комплектующих и грузовиков.

39% респондентов ВЦИОМа считают, что уход за-
падных компаний не скажется на их жизни; еще 21% 
полагает, что скажется слабо, 23% — умеренно, 12% — 
сильно. Большинство респондентов (14%) из-за ухода 
западных компаний ожидают роста инфляции, обес-
ценивания рубля, еще по 6% ожидают проблем с авто-
запчастями и снижения уровня жизни. Среди других 
распространенных опасений — безработица, недо-
ступность бытовой техники и электроники, пробле-
мы с лекарствами. При этом 85% опрошенных в той 
или иной мере верят в успех импортозамещения: 
48% россиян считают, что российские производители 
смогут заменить продукцию и услуги ушедших ком-
паний по большинству позиций; 20% предполагают, 
что российские производители смогут полностью за-
менить западный бизнес; еще 17% верят, что отече-
ственные компании лишь частично заменят товары 
и услуги зарубежных. Мнения о том, что российские 

производители вообще не смогут заменить ушедшие 
бренды, придерживаются 9% опрошенных.

Политолог Владимир Шемякин считает, что опро-
сы говорят прежде всего о том, что респонденты вос-
принимают санкции и уход западных компаний 
как некоторую «затянувшуюся зиму», которая рано 
или поздно закончится. «Это логичные ответы, если 
предполагать, что все введенные ограничения про-
длятся два-три месяца. А вот если бы респонденты 
прогнозировали, что они продлятся годы, то их от-
веты могли бы быть другими. Сейчас только 6% жа-
леют об уходе автомобильных компаний, потому 
что в краткосрочной перспективе это не так страш-
но. Какие-то запасы запчастей есть, их можно будет 
раздобыть. Другое дело допустить возможность, что 
мы окажемся в ситуации Кубы, где ездят на дорево-
люционных машинах»,— поясняет эксперт. Госпо-
дин Шемякин подчеркивает, что в нормальной ситу-
ации импортируются товары, которые дороже про-
извести, чем купить за границей, а импортозамеще-
ние может привести к росту цен. Кроме того, санк-
ции пока коснулись только той части населения, 
которая была интегрирована в мировую экономи-
ку, имела хороший доход, привыкла к импортным 
вещам. Лишившись доступа к ним, они поднимут 
спрос и на продукты для более бедных слоев населе-
ния, говорит политолог: «И как это скажется на об-
щественных настроениях — вопрос».

Елена Рожкова, Андрей Винокуров,  
Ольга Никитина

Не очень-то и хотелось
50% респондентов ВЦИОМа не переживают из-за ухода западных компаний

Его поздравляет председатель комитета Совета федерации 
по бюджету и финансовым рынкам Анатолий Артамонов:
— Уважаемый Антон Германович! От всей души поздравляю Вас 
с Днем рождения. Профессионал высочайшего класса, экономист, 
известный не только в нашей стране, но и далеко за ее пределами, 
один из ведущих российских государственных деятелей, Вы показы-
ваете пример ответственного и преданного служения нашей стране. 
Вы вносите неоценимый вклад в устойчивое развитие российской 
экономики, достойно справляетесь с возникающими вызовами. По-
мимо деловых качеств не могу не отметить Ваши высокие личные 
качества — интеллигентность, порядочность, коммуникабельность 
и, конечно же, Ваше обаяние. Благодарю за нашу совместную кон-
структивную работу. Желаю доброго здоровья, благополучия, энер-
гии, достижения поставленных целей и всяческих успехов! 

Его поздравляет заместитель председателя правительства РФ  
Александр Новак:
— Уважаемый Кирилл Александрович! Под Вашим руководством за 
прошедшее десятилетие РФПИ добился широкого международного 
признания, реализовал целый ряд знаковых проектов для россий-
ской экономики, помог спасти миллионы жизней во всем мире бла-
годаря инвестициям в вакцину «Спутник V». В непростой междуна-
родной обстановке Ваш профессионализм, опыт и успешная исто-
рия партнерства с крупнейшими мировыми инвестиционными ин-
ститутами приобретают еще более важное значение для укрепления 
российской экономики, улучшения качества жизни людей. Желаю 
Вам успехов в реализации новых прорывных проектов на благо Рос-
сии и наших граждан, крепкого здоровья и благополучия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 59 лет  
министру финансов  
Антону Силуанову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 47 лет  
гендиректору Российского 
фонда прямых инвестиций 
(РФПИ) Кириллу Дмитриеву

По словам канцлера Австрии Карла 
Нехаммера, он вышел от Владимира 
Путина без «положительных 
впечатлений», с мыслью об «отсутствии 
обнадеживающих перспектив»
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Тройка судей Мосгорсуда отказала об-
виняемому в госизмене бывшему специ-
альному корреспонденту „Ъ“ и «Ведомо-
стей», действующему советнику главы 
«Роскосмоса» Ивану Сафронову в пре-
доставлении доступа в интернет. Под-
судимый на втором заседании по его 
делу просил ноутбук и возможность вой-
ти в сеть, чтобы доказать: все якобы пе-
реданные им зарубежным спецслуж-
бам данные можно с легкостью найти 
в открытом доступе. Также отрицающий 
свою вину журналист безуспешно про-
сил суд разъяснить ему обвинение, сути 
которого уловить до сих пор не смог, 
а заодно и раскрыть секретные положе-
ния, которые он нарушил. Получив от-
каз на все просьбы, адвокаты назвали 
только начавшийся процесс похорона-
ми правосудия, так как их лишили любой 
возможности защищаться.

Ко второму дню заседаний защита Ивана 
Сафронова подготовилась основательно, на-
писав хоть и одно, но весьма объемное хода-
тайство. Как пояснил „Ъ“ один из адвокатов 
Дмитрий Талантов, в нем были затронуты 
все вопросы, которые вставали еще на ста-
дии предварительного следствия и на кото-
рые защита и сам обвиняемый не получили 
внятных ответов. Часть вопросов, как сооб-
щал ранее „Ъ“, уже была изложена в ряде хо-
датайств, поданных во время предваритель-

ных слушаний, и отклонена судом. Разница 
заключалась в том, что ранее они в основном 
задавались судье Дмитрию Гордееву лично, 

а в понедельник — уже тройке судей под его 
председательством.

Впрочем, как оказалось, от количества 
слагаемых в данном случае сумма не ме-
няется. «Нам отказали во всем! Этот день 
я могу назвать похоронами российского 

правосудия!» — с горечью заявил господин 
Талантов. По его словам, само обращение 
к суду состояло из трех основных позиций. 
Первым посылом была уже многократно 
прозвучавшая просьба самого Ивана Саф-
ронова наконец разъяснить суть обвине-
ний: что он якобы сделал за вознагражде-
ние для немецкой и чешской разведок? Но, 
оказалось, что это совершенно секретные 
данные. Секретными и не подлежащими 
разглашению являются, по мнению суда, 
и девять неких нормативных внутриведом-
ственных положений, которые якобы нару-
шил Иван Сафронов.

«Я просил пояснить, о чем хотя бы идет 
речь: может быть, о выращивании огурцов 
и помидоров, а не об оружии и политике, 
но натолкнулся на отказ!» — сообщил го-
сподин Талантов. Также адвокаты просили 
наконец дать возможность их доверителю 
получить на некоторое время ноутбук с до-
ступом в интернет. Обвиняемый уже не раз 
говорил, что ему достаточно трех часов, что-
бы показать следствию или суду «на паль-
цах», что секретные сведения, передачу ко-
торых ему вменяют, находятся в открытом 
доступе. «Ничего этого суд не разрешил — 
теперь мы не узнаем, в чем же Иван обви-
няется и какие нормы закона нарушил, 
и больше того, нам не дадут возможность 
представить доказательства, что данные его 
журналистских расследований получены 

из открытых источников, это просто крах 
правосудия»,— сказал Дмитрий Талантов.

«Вишенкой на торте» череды судебных от-
казов он назвал отказ в изготовлении и пре-
доставлении защитникам в перерывах за-
седаний для ознакомления их протоколов. 
Он напомнил, что через суд безуспешно до-
бивался делать выписки из материалов уго-
ловного дела ФСБ хотя бы несекретных до-
кументов, и до сих пор обжалует отказы 
следователя. Теперь же протоколы судеб-
ных заседаний необходимы для понимания 
сути и уточнения деталей уже происшедше-
го в процессе. В своем ходатайстве защитник 
сослался на постановление Конституцион-
ного суда РФ, который разрешил суду дейст-
вовать таким образом в закрытых и длитель-
ных процессах. «И тут снова получили отказ, 
причем по тем самым основаниям, которые 
указал Конституционный суд,— из-за боль-
шого объема материалов и продолжительно-
сти слушаний»,— с недоумением сообщил 
господин Талантов. Он также добавил, что 
в понедельник представители прокуратуры 
под руководством известного по ряду гром-
ких, в том числе и «шпионских», дел гособви-
нителя Бориса Локтионова начали оглашать 
протоколы следственных действий и пись-
менные материалы уголовного дела, после 
чего, очевидно, стоит ожидать вызова в суд 
для допроса первых свидетелей. 

Сергей Сергеев

Ивану Сафронову отказали всей тройкой
Ему не выдали ноутбук, протоколы и нормативные акты 

В Новосибирске суд приступил к рассмотрению иска 
прокуратуры области к ее бывшему руководителю 
Владимиру Фалилееву. Ведомство требует высе-
лить экс-прокурора из служебной квартиры площа-
дью 125 кв. м в центре города, которую он должен 
был освободить сразу после ухода на пенсию в 2018 
году. Владимир Фалилеев обращался в Генпрокура-
туру РФ с заявлением о признании его нуждающим-
ся в жилье, но получил отказ, поскольку, как посчи-
тали эксперты ведомства, он уже реализовал право 
на приватизацию служебной жилплощади во вре-
мя работы в прокуратуре Бурятии. Сам Владимир 
Фалилеев с середины февраля находится в СИЗО 
по обвинению в получении взяток.

В Октябрьском райсуде Новосибирска в понедельник 
началось рассмотрение иска о выселении из служебной 
квартиры бывшего прокурора области Владимира Фали-
леева и его супруги Галины.

Прокурором Новосибирской области Владимир Фали-
леев, ранее возглавлявший прокуратуру Забайкальского 
края, стал в мае 2015 года. Жилищная комиссия ведомст-
ва приняла решение о предоставлении ему во временное 
пользование жилого помещения на период службы. С на-
значенцем был заключен договор найма, по условиям ко-

торого Владимиру Фалилееву из специализированного 
жилфонда была выделена квартира площадью 125 кв. 
м в элитном доме на Военной улице. В ноябре 2018 года 
облпрокурор Фалилеев, срок полномочий которого исте-
кал в мае 2020 года, подал в досрочную отставку в связи 
с выходом на пенсию по выслуге лет. Произошло это по-
чти сразу после завершения работы в Новосибирске про-
веряющей спецгруппы Генпрокуратуры РФ.

«По условиям договора найма Владимир Фалилеев 
должен был освободить служебную квартиру по исте-
чении срока трудового договора, то есть в ноябре 2018 
года, после выхода на пенсию. Добровольно это сделать 
бывший прокурор отказался, многократно уклонялся от 
подписания необходимых документов»,— указывается 
в исковом заявлении. Согласно материалам суда, в ноя-
бре 2021 года прокуратура составила акт о проживании 
Владимира Фалилеева с супругой в служебной квартире, 
после чего в очередной раз было составлено предписа-
ние об их выселении. Документ бывшему прокурору об-
ласти был направлен через мессенджер WhatsApp.

Когда и это не подействовало, новосибирская обл-
прокуратура направила иск в суд. В нем указывается, что 
в 2020 году Владимир Фалилеев обращался с заявлением 
в Генпрокуратуру РФ о признании его нуждающимся в жи-

лье, но в этом ему отказали на основании того, что ранее 
им уже было реализовано право на получение жилья в соб-
ственность. Несколько лет назад, говорится в деле, «один 
из членов семьи Фалилеевых приватизировал служебную 
квартиру в Улан-Удэ», предоставленную Владимиру Фали-
лееву на время работы в прокуратуре Бурятии: там он зани-
мал должность заместителя прокурора республики.

С иском экс-прокурор не согласился. В судебном за-
седании его представитель заявил встречный иск о при-
знании Владимира Фалилеева нуждающимся в жилье. 
Кроме того, суд привлек Генпрокуратуру в качестве тре-
тьего лица по делу. После этого в слушаниях был объяв-
лен перерыв до 27 апреля.

Сам экс-прокурор Новосибирской области с середи-
ны февраля находится в СИЗО по обвинению в корруп-
ции. В последний раз суд продлил ему срок заключения 
под стражей до 14 июля. По предварительным данным, 
бывший надзорщик якобы получал взятки от предста-
вителя крупного ТЦ за освобождение от проверок и об-
щее покровительство, их размер составляет несколько 
миллионов рублей. По ч. 6 ст. 290 УК РФ (взятка в особо 
крупном размере) Владимиру Фалилееву грозит от вось-
ми до пятнадцати лет заключения. Экс-прокурор заявля-
ет о своей невиновности, считая, что стал жертвой ого-

вора. Защита добивается смягчения для экс-прокурора 
меры пресечения, но безуспешно.

Отметим, что это не первый случай принудительного 
выселения руководителей прокуратур субъектов федера-
ции. В июне 2020 года Никулинский райсуд Москвы по 
иску Генпрокуратуры принял решение о том, что бывший 
прокурор столицы Сергей Куденеев и его родные должны 
освободить служебную трехкомнатную квартиру в элит-
ном доме №94 на проспекте Вернадского. Как отмечалось 
в иске, по условиям договора найма служебного жилого 
помещения он прекращается в связи с окончанием срока 
службы: Сергей Куденеев оставил пост прокурора столи-
цы в 2015 году. Генпрокуратура в адрес ответчиков направ-
ляла уведомления об освобождении квартиры, однако до-
бровольно они этого не сделали. Тогда и был заявлен иск 
о принудительном выселении. Из материалов дела следу-
ет, что в жилищную комиссию Генпрокуратуры поступи-
ло заявление господина Куденеева о рассмотрении вопро-
са о передаче ему в собственность занимаемой квартиры. 
Однако комиссия приняла решение не выходить с соот-
ветствующим предложением к генпрокурору, так как вы-
яснилось, что господин Куденеев являлся собственником 
еще и четырехкомнатной квартиры.

Константин Воронов, Новосибирск

Бывший прокурор освободит квартиру, но не камеру
Арестованного экс-главу прокуратуры Новосибирской области выселяют из служебного жилья

Как стало известно „Ъ“, восемь лет ли-
шения свободы затребовал гособви-
нитель для находящегося в междуна-
родном розыске бывшего совладельца 
банка «Траст» Ильи Юрова. Экс-финан-
сист обвиняется в организации хищения 
из кредитного учреждения 14,6 млрд 
руб. Ранее в рамках этого дела уже были 
осуждены председатель правления 
«Траста» Олег Дикусар и бывший фин-
директор Евгений Ромаков, получившие 
семь лет и четыре года соответственно. 
Еще два экс-совладельца банка — Нико-
лай Фетисов и Сергей Беляев,— как и го-
сподин Юрлов, скрываются за границей.

Заочный судебный процесс в отношении 
51-летнего Ильи Юрова начался в Басман-
ном райсуде Москвы в июне прошлого года. 
И лишь на днях дело дошло до прений, в ходе 
которых гособвинитель затребовал для под-
судимого восемь лет колонии общего режи-
ма, а также призвал удовлетворить к нему гра-
жданский иск на сумму нанесенного ущерба.

Как следует из рассмотренных судом ма-
териалов, уголовное дело о многомилли-
ардных хищениях из банка «Траст» было 
возбуждено ГСУ ГУ МВД России по Москве 
в 2015 году. Основанием стало обращение 
в правоохранительные органы Центробан-
ка, после того как банк «Открытие» в 2014 
году приступил к санации рухнувшего «Тра-
ста». Как отмечал тогда регулятор, в деятель-
ности кредитного учреждения были об-
наружены признаки вывода активов. Для 
этого в банке использовались схемы по кре-
дитованию заемщиков, «не ведущих реаль-
ной хозяйственной деятельности, а также 
финансированию инвестиционных проек-
тов, не приносящих доходов». Размер дыры 
в балансе «Траста» оценивался в 114 млрд 
руб. При этом половина этой суммы прихо-
дилась на необслуживаемые кредиты, вы-
данные структурам, близким к владельцам 
банка. Практически весь топ-менеджмент 
на момент начала расследования уже нахо-
дился за границей. Выделенное в отноше-

нии него дело было переквалифицирова-
но на особо крупную растрату (ч. 4 ст. 160 
УК РФ) и передано в Следственный коми-
тет России.

Одному из бывших собственников «Тра-
ста» Юрову инкриминировали три эпизо-
да хищений, совершенных в период с 2012 
по 2014 год. Сначала господин Юров и его 
сообщники, являвшиеся бенефициара-
ми двух фиктивных кипрских компаний, 
выдали им кредит на 9 млрд руб. на мни-
мые инвестиционные проекты, который 
так и не был возвращен. После этого ком-
паньоны вывели на другую кипрскую ком-
панию 61,5 млн евробондов, купленных на 
деньги «Траста». В итоге кредитное учрежде-
ние потеряло еще более 1,4 млрд руб. По-
следний эпизод связан с выведением еще 
более 11 млн евробондов, приобретенных 
опять-таки на средства «Траста», на заре-
гистрированный на Бермудских островах 
и подконтрольный участникам махина-
ции офшор. В этом случае ущерб, по версии 

следствия, превысил 3,2 млрд руб. В резуль-
тате этих действий кредитное учреждение 
не получало доходов, а в итоге оказалось 
в финансовом кризисе.

По данным „Ъ“, в ходе судебных слуша-
ний по этому делу защитником Ильи Юрло-
ва являлся адвокат по назначению. Коммен-
тировать ход судебного следствия, а также 
высказать свое отношение к запрошенному 
для подсудимого сроку он отказался.

Как уже рассказывал „Ъ“, пока шло рассле-
дование, экс-банкира Юрова задерживали 
дважды: в 2016 году на Украине и в 2018 году 
в Англии. Впрочем, в обоих случаях в экстра-
диции Генпрокуратуре было отказано.

Напомним, что по этому делу уже был вы-
несен один приговор. В феврале 2017 года 
экс председатель правления «Траста» Олег 
Дикусар и бывший финдиректор Евгений 
Ромаков получили семь лет и четыре года со-
ответственно. Басманный райсуд признал 
их непосредственными исполнителями 
«растраты и хищения денег, совершенных 

в особо крупном размере» (ч. 2 ст. 33 и ч. 4 
ст. 160 УК РФ).

Еще два предполагаемых организатора 
преступления — экс-совладельцы банка Ни-
колай Фетисов и Сергей Беляев,— как и Илья 
Юров, скрываются за границей.

Отметим также, что банку «ФК Откры-
тие» в различных юрисдикциях удалось 
выиграть несколько арбитражных процес-
сов как в России, так и за границей. Напри-
мер, в 2020 году Высокий суд Лондона обя-
зал бывших совладельцев «Траста» Илью 
Юрова, Николая Фетисова и Сергея Беляе-
ва возместить причиненный банку ущерб 
в размере $900 млн. Ранее Басманный рай-
суд и Высокий суд Лондона наложили арест 
на имущество фигурантов расследования. 
В частности, в том же Лондоне был аресто-
ван особняк Николая Фетисова, а у Ильи 
Юрова арестовали счета в одном из англий-
ских банков и счета в двух швейцарских 
банках.

Олег Рубникович

Илья Юров набегал на восемь лет
Прошли прения сторон по делу скрывающегося финансиста

Иван Сафронов не добился 
даже протоколов состоявшихся 
заседаний  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Психиатры проверят терпение охотников
В России, выяснил „Ъ“, возникли сложности с получением и продлением лицензий на оружие

В ряде регионов России у владельцев охотничьего 
оружия начались проблемы с получением и продле-
нием лицензий из-за очередей на медосвидетель-
ствование. В результате некоторым придется даже 
сдать оружие на хранение в подразделение Росгвар-
дии. Собеседники „Ъ“ отмечают, что с трудностями 
столкнулись также стрелки-спортсмены и работни-
ки ЧОП. Они связывают это с ужесточением законо-
дательства после серии шутингов в образователь-
ных учреждениях. Ранее медкомиссию можно было 
пройти в частных учреждениях, теперь же процедура 
доступна только в государственных клиниках. Кроме 
того, был увеличен и объем медицинских исследо-
ваний, а тарифы медиков существенно выросли.

О проблемах с продлением лицензии „Ъ“ рассказа-
ли владельцы оружия из Перми. Собеседники говорят, 
что охотники не могут попасть на прием к cпециалистам 
в краевой психоневрологический диспансер. Без заклю-
чения окулиста, нарколога и психиатра продление ли-
цензии невозможно. «На звонки там уже не отвечают, 
а неофициально медики говорят, что очередь после 
вступления в силу изменений в законодательство рас-
тянулась на два-три месяца, на май записи уже нет,— де-
лится один из них,— а нарколога и психиатра можно 
пройти только в краевом диспансере».

Поправки к федеральному закону «Об оружии», всту-
пившие в силу 1 марта, приняты Госдумой в июне 2021 
года. Контроль за выдачей оружия поручил ужесточить 
президент Владимир Путин поручил после резонансно-
го инцидента в Казани: в мае 2021 года 19-летний Ильназ 
Галявиев из гладкоствольного ружья, на которое у него 
было разрешение, расстрелял девять человек. Несмотря 
на серьезное заболевание мозга, медсправку Ильназ Га-
лявиев получил. Согласно новому порядку, прохождение 

медицинского освидетельствования теперь возможно ис-
ключительно в государственном или муниципальном 
лечебном учреждении, имеющем лицензию на этот вид 
платных услуг. Владельцы оружия должны проходить мед-
комиссию раз в пять лет, а если в ходе обследования врачи 
обнаружат установленные законодательством противопо-
казания, то гражданин лишается права владения оружием. 
Причем информация о состоянии здоровья претендента 
заносится в единую государственную информационную 
систему в сфере здравоохранения, откуда передается в Рос-
гвардию. Поправки ввели и новый вид контроля: если 
в ходе медосмотра или при оказании медпомощи (к при-
меру, после ДТП) у владельца оружия обнаружили призна-
ки заболевания, которое является противопоказанием для 
владения оружием (например, следы наркотиков в крови), 
информацию должны передать в Росгвардию. Гражданин 
обязан в течение месяца пройти внеочередное обследова-
ние, а пока оно не пройдено, разрешение и само оружие 
изымается. Кроме того, новые нормы позволяют Росгвар-
дии проверять достоверность медсправок и самостоятель-
но выяснять, не состоит ли гражданин на учете в нарколо-
гическом или психоневрологическом диспансере.

Другой собеседник пожаловался „Ъ“, что, судя по все-
му, не успеет продлить лицензию и, согласно законо-
дательству, будет вынужден сдать оружие на хранение 
в подразделение Росгвардии: «Хранение не бесплатная 
услуга, но если я не сдам ружье добровольно, оно будет 
изъято, а про продление лицензии можно будет вообще 
забыть, так как это будет административное правонару-
шение». Владельцы оружия также говорят, что после из-
менений в законодательстве стоимость прохождения 
комиссии увеличилась более чем в два раза.

По данным председателя федерации практической 
стрельбы Пермского края Сергея Чегодаева, с анало-

гичными проблемами столкнулись не только охотни-
ки, но и стрелки-спортсмены, а также сотрудники ЧОП, 
которые должны проходить комиссию раз в год. Он не 
исключил, что очереди в краевой диспансер могут быть 
связаны с усложнением процедуры медосвидетельство-
вания — в том числе обязательным психологическим 
тестированием, которое должны проходить владель-
цы оружия и претенденты на получение лицензии. «На-
сколько я знаю, тест состоит примерно из 360 вопросов, 
возможно, специалисты просто не успевают их обраба-
тывать,— предположил он.— Было бы интересно, если 
бы медики отчитались, сколько человек с противопока-
заниями выявлено в ходе тестирования».

Сотрудник одного из пермских ЧОП подтверждает, что 
охранники тоже оказались заложниками ситуации. «Дело 
даже не в ужесточении требований, а в том, что теперь 
услуги могут предоставлять только государственные и му-
ниципальные учреждения,— сообщил он.— Раньше у нас 
был контракт с частной лицензированной клиникой, где 
охранники проходили эту комиссию. Теперь даже прием 
окулиста проводится в государственной больнице».

Очереди на медкомиссии выстроились и в других ре-
гионах. «Запись на медосвидетельствование на месяц 
вперед, саму комиссию проходят по три-четыре дня, тог-
да как раньше ее можно было пройти за один день,— 
сообщил „Ъ“ председатель пензенской региональной 
общественной организации „Союз охотников и рыболо-
вов“ Владимир Кузин.— Сейчас в Пензе только одно ме-
дучреждение может выдавать такие заключения, и туда 
идут все: охотники, охранники, владельцы травматиче-
ского оружия. Все это действительно связано с поправка-

ми в федеральном законодательстве: закон в силу всту-
пил, а условия для его выполнения не созданы».

«Конечно, речи не идет о двух-трех месяцах, но 
две-три недели подождать придется, чтобы попасть 
в электронную очередь,— сообщил собеседник „Ъ“ в Ир-
кутском областном обществе охотников и рыболовов.— 
Проблема касается не только охотников, но и рядовых 
автомобилистов, им тоже приходится ждать».

Как рассказала „Ъ“ одна из обладательниц лицензии 
на хранение оружия из Ижевска, очередь к психиатру 
растянулась на две-три недели. Проблема возникает не 
только с долгим ожиданием медкомиссии, но и с бума-
гой для получения необходимых справок в Росгвардии, 
добавила она.

В петербургском клубе «Оружейник» (занимается кон-
сультированием по вопросам получения лицензии на 
оружие) „Ъ“ подтвердили, что в связи с новыми прави-
лами у охотников «возникали проблемы, но сейчас они 
потихоньку решаются». На данный момент в Петербурге 
нет серьезных очередей, и все больше медучреждений 
перестраиваются под новые условия.

Президент Росохотрыболовсоюза Татьяна Арамилева за-
явила „Ъ“, что знает о проблеме, однако не смогла оценить 
ее масштаб. По ее словам, с аналогичными трудностями 
и в предыдущие годы сталкивались охотники из отдален-
ных сел, которым приходилось для продления лицензий 
ездить в крупные города и сдавать необходимые анализы.

Дмитрий Астахов, Пермь; Сергей Петунин, 
Саратов; Влад Никифоров, Иркутск; 
Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург; 
Анна Васильева

Доноры рассчитались на первый второй
Количество благотворительных пожертвований  
в марте сократилось вдвое

В марте количество пожертвований в российские НКО в сред-
нем сократилось на 50%. К такому выводу пришли аналити-
ки платформы «Если быть точным» и платежного сервиса Cloud-
Payments. Из-за технических проблем с платежными системами 
только за две недели марта в фонд «Подари жизнь» не прошло 
полторы тысячи переводов на сумму 3 млн руб. Кроме того, за 
месяц фонд потерял около 10% подписок на 1,5 млн руб. Экспер-
ты, впрочем, не спешат говорить о реальных настроениях доно-
ров, полагая, что увидеть их можно будет через два-три месяца.

Аналитики платформы «Если быть точным» (создана фондом 
«Нужна помощь») и платежного сервиса CloudPayments проанализи-
ровали, как изменились благотворительные пожертвования в Рос-
сии в марте — за первый полный месяц с начала «специальной во-
енной операции» на Украине. Эксперты обнаружили, что платежи 
упали по всем направлениям работы НКО — как разовые, так и ре-
куррентные, то есть осуществляющиеся автоматически по ежеме-
сячной подписке. Так, у организаций, помогающих социально уяз-
вимым группам населения, в марте по сравнению с февралем на 40% 
сократилось количество разовых и на 54% — рекуррентных пожер-
твований. При этом средний чек пожертвования вырос с 894 руб. 
в феврале до 990 руб. в марте. Эксперты подчеркивают, что для ка-
ждой НКО в этой группе ситуация складывается по-разному. Напри-
мер, в «Ночлежке», которая помогает бездомным, рассказали, что ко-
личество платежей в марте по сравнению с февралем упало всего на 
12%. В благотворительном центре «Верю в чудо» в марте наблюдали 
снижение интернет-платежей от физлиц на 20%. C юрлицами дела 
обстоят хуже — отток составил около 35%. По словам директора цен-
тра Софии Лагутинской, «бизнес вошел в режим самосохранения».

Средний размер пожертвования для правозащитных организа-
ций вырос наиболее значительно в сравнении с другими направле-
ниями — с 950 руб. в феврале до 1399 руб. в марте. Эксперты фонда 
«Нужна помощь» указывают, что в большей степени это произошло 
за счет увеличения размера разовых пожертвований (+477 руб. по 
сравнению с февралем). В то же время их количество практически 
не изменилось (–9%), а вот число рекуррентных платежей уменьши-
лось более чем в два раза (на 61%).

У благотворительных организаций, занимающихся проблема-
ми экологии, также наблюдается сильная отрицательная динамика 
в количестве разовых (–57%) и рекуррентных (–49%) платежей. Сред-
ний размер пожертвования практически не изменился по срав-
нению с предыдущим месяцем: 729 руб.— в феврале и 759 руб.— 
в марте. В направлении «медицина и здравоохранение» эксперты 
фиксируют двукратное падение количества и разовых (–54%), и ре-
куррентных (–53%) платежей. Среднее пожертвование при этом вы-
росло с 811 руб. до 914 руб.

«В марте мы потеряли примерно 10% от всех ежемесячных подпи-
сок, это около 1,5 тыс. подписок на 1,5 млн руб. В основном это прои-
зошло по техническим причинам. 80% из этих подписок мы были вы-
нуждены отключить — они были настроены через Apple Pay и Google 
Pay. Еще более 300 человек отписались самостоятельно. При этом ко-
личество самостоятельных отписок в марте этого года у нас в два раза 
больше, чем обычно в месяц»,— рассказывает директор фонда помо-

щи детям с онкологическими, гематологическими и иными тяжелы-
ми заболеваниями «Подари жизнь» Екатерина Шергова. По ее словам, 
фонд был вынужден отключить все ежемесячные подписки PayPal на 
общую сумму около 400 тыс. руб. в месяц, так как сервис больше не-
доступен. Были и потери разовых пожертвований: из-за технических 
проблем с разными платежными системами только за две недели мар-
та в фонд не прошло 1,5 тыс. переводов на сумму 3 млн руб. Госпожа 
Шергова рассказывает, что с начала марта сотрудники фонда «Пода-
ри жизнь» увеличили активность фандрайзинга: отправили благот-
ворителям внеплановые рассылки, подключили другие коммуника-
ции в социальных сетях и СМИ, вернули благотворителей, которых 
принудительно отключили из-за ухода PayPal и отключения Apple 
Pay и Google Pay. «Поэтому получилось, что, наоборот, по сравнению 
с февралем количество именно новых рекуррентных платежей в мар-
те у нас выросло на 20%, но это, конечно, только частично компенсиру-
ет потери подписок»,— подчеркивает Екатерина Шергова.

По словам Алены Удаленковой, менеджера по работе с частными 
донорами фонда «Нужна помощь», в марте пожертвования откло-
нялись в основном из-за того, что на карте донора не было средств. 
«Многие снимали наличные со своих счетов. Потом люди начали со-
здавать дополнительные карты „Мир“ и переводить все средства на 
них. А поскольку платежи привязаны к картам, а не к счетам, мно-
гие списания не прошли. Были проблемы с платежами у тех, кто уе-
хал за рубеж»,— продолжает госпожа Удаленкова. При этом средние 
чеки пожертвований выросли, так как по всем направлениям об-
щую картину определили отписки от самых небольших платежей.

Алена Удаленкова отмечает, что первая волна изменений прошла, 
граждане адаптируются к жизни в новых условиях, и говорить о реаль-
ных настроениях доноров по поводу пожертвований в благотворитель-
ные фонды можно будет через два-три месяца. «Скорее всего, снизится 
средний размер пожертвования (во всяком случае, он точно не подни-
мется), но жертвовать на благотворительность люди точно продолжат, 
если не наступит совсем критическая ситуация. Кажется, сейчас есть 
все условия для того, чтобы начали жертвовать те, кто не делал этого 
раньше. Особенно это касается кейсов с благотворительной помощью 
беженцам и пострадавшим от конфликта людям и животным»,— го-
ворит госпожа Удаленкова. С ней соглашается социолог, основатель 
экспертного центра «Платформа» Алексей Фирсов. По его словам, фи-
нансовые проблемы автоматически не ведут к снижению участия на-
селения в благотворительности — многое зависит от «типа общества». 
Он приводит в пример пандемию, когда в Москве появилась тенден-
ция к атомизации общества, а в маленьких городах, напротив, к соли-
даризации из-за крепких горизонтальных связей. Что касается бизне-
са, особенно среднего и малого, здесь, по мнению господина Фирсова, 
следует ожидать сокращения «бюджетов на социалку».

Ранее „Ъ“ рассказывал, что в феврале и марте у НКО увеличилось 
число благополучателей — от стабильного прироста в 5–10% до ро-
ста количества подопечных в несколько раз. По словам президента 
фонда «Подсолнух» Ирины Бакрадзе, без системной поддержки го-
сударства, такой как гранты, налоговые послабления и помощь со-
трудникам, НКО «просто не переживут этот кризис».

Наталья Костарнова

Страховщикам  
отказали в регрессе
Ограничив их в возможностях судиться 
с автовладельцами из-за отсутствия техосмотра

Страховые компании больше не смогут 
предъявить регрессный иск владельцам 
легковых авто и мотоциклов, которые, 
став виновниками ДТП, не имели диаг-
ностической карты, подтверждающей 
пройденный техосмотр. Впрочем, дей-
ствовавшая всего в течение года норма 
и так практически не применялась, гово-
рят участники рынка, поскольку требо-
вала проведения экспертизы, доказы-
вающей, что авария произошла именно 
из-за технической неисправности. 

Вступающие 12 апреля поправки к ст. 14 
закона об ОСАГО были предложены гла-
вой комитета Госдумы по финрынку Анато-
лием Аксаковым. Прежде страховая компа-
ния была вправе предъявить регрессный 
иск гражданину в случае, если по причине 
неисправности его автомобиля или мотоци-
кла произошло ДТП, при этом у владельца не 
было действующей диагностической карты. 
Теперь норма исключена. 

Изначально закон об ОСАГО позволял 
страховщикам требовать в рамках регрес-
са возместить ущерб от владельцев грузови-
ков, такси и автобусов, не прошедших ТО. 
С 1 марта 2021 года право распространили 
на остальные транспортные средства при 
условии, что будет доказана связь между не-
исправностью и аварией. Несколькими ме-
сяцами позже правительство и Госдума вне-
запно решили смягчить правила в области 
техосмотра: 22 августа ТО «отвязали» от ОСА-
ГО, а 30 декабря был отменен обязательный 
техосмотр для легковых машин и мотоци-
клов. Закон об «автогражданке» был исправ-
лен согласно логике этих решений.

«Мы поддерживаем отмену регресса за 
отсутствие техосмотра для физлиц,— зая-
вил „Ъ“ президент Российского союза авто-
страховщиков (РСА) Игорь Юргенс.— Как 
показала практика, автовладельцы доста-
точно сознательны: многие из них прохо-
дят техосмотр и без принуждения». Он доба-
вил, что «регресс мог быть применен, только 
если доказать, что ДТП произошло вследст-
вие неисправности автомобиля, а в практи-
ке страховщиков такие случаи единичны». 
Заместитель гендиректора «РЕСО-Гарантии» 

Игорь Иванов называет процедуру «исклю-
чительно сложной», тем более что сроки 
принятия решений по регрессу ограниче-
ны 20 днями.

По данным ГИБДД России, в 2021 году 
произошло 7,6 тыс. ДТП из-за эксплуатации 
технически неисправных транспортных 
средств (минус 0,5% к прошлому году). Одна-
ко как часто дело завершалось иском о рег-
рессе, неизвестно. 

Зачастую страховые суммы в рамках ОСА-
ГО не позволяют потерпевшим полностью 
восстанавливать свои автомобили, указы-
вает старший юрист юридической компа-
нии «Шаги» Илья Машедо, они вынужде-
ны обращаться за доплатами к виновникам 
происшествия. «Виновник, помимо необ-
ходимости компенсировать разницу меж-
ду страховой суммой и фактической суммой 
ущерба, имел риск получить регрессное тре-
бование от страховой компании за отсутст-
вие пройденного ТО,— поясняет он.— При 
этом само нововведение вызвано отменой 
обязательного ТО, так как уже долгое время 
диагностические карты приобретались все-
рую, то есть без фактического осмотра авто».

Адвокат движения «Свобода выбора» Сер-
гей Радько полагает, что по заключенным 
до вступления поправок в силу договорам 
страховщики будут иметь право предъявить 
регресс и после 12 апреля — до окончания 
действия полиса. Это зависит от судебной 
практики, считает Илья Машедо: она может 
пойти по пути максимальной защиты потре-
бителей страховых услуг, в этом случае стра-
ховщики не смогут получить компенсацию.

Поправки являются, по сути, одним из 
последних этапов исключения страховщи-
ков из сферы контроля за ТО: следующим 
должна стать передача полномочий по ак-
кредитации операторов техосмотра из РСА 
в Росаккредитацию. Соответствующий зако-
нопроект, согласно дорожной карте (утвер-
ждена вице-премьером Маратом Хуснулли-
ным), Минэкономики, Минтранс, Минфин, 
МВД и другие ведомства должны были на-
править в правительство до 1 апреля, до 1 
июля документ ожидается в Госдуме.

Иван Буранов
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Взлетает  
красная анкета
Украина, Молдавия и Грузия занимают 
очередь на вступление в Евросоюз

Украина, Молдавия и Грузия существен-
но продвинулись на пути в ЕС. В поне-
дельник представители Кишинева и Тби-
лиси получили специальные анкеты для 
будущих кандидатов в члены Евросою-
за — аналогичные той, которую в прош-
лую пятницу передала президенту Украи-
ны Владимиру Зеленскому председатель 
Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен. 
В условиях нынешнего кризиса можно до-
пустить, что три страны (и прежде всего 
Украина) вполне могут скоро стать канди-
датами. Однако перспективы их вступле-
ния в ЕС пока выглядят туманными.

Перспективы в конверте
«Это первый шаг на вашем европейском пути. 
Мы готовы работать очень быстро, чтобы пре-
доставить Совету ЕС позицию Еврокомиссии 
в связи с заявками»,— обратился в понедель-
ник к главам МИДов Молдавии и Грузии Ни-
колаю Попеску и Илье Дарчиашвили евроко-
миссар по вопросам расширения и политики 
соседства Оливер Вархели.

Гостям из Кишинева и Тбилиси, приехав-
шим в Люксембург, где проходила встреча 
глав МИДов стран ЕС, были переданы опрос-
ники, заполнение которых требуется для 
получения статуса кандидата на вступление 
в Европейский союз. Господин Попеску, бе-
седуя в тот же день с журналистами, сделал 
прогноз: Кишинев заполнит этот документ 
за несколько недель. «Ответы на вопросы 
этой анкеты станут описанием нынешней 
ситуации, покажут, насколько мы подготов-
лены к вступлению в ЕС и в каких областях 
нужно приложить дополнительные усилия. 
Нас ждет много работы прямо с сегодняшне-
го дня, дня получения анкеты»,— процити-
ровало господина Попеску кишиневское из-
дание NewsMaker.

Информированный собеседник „Ъ“ в мол-
давских госструктурах рассказал, что анкета 
состоит из 369 пунктов, которые включают 
разные вопросы: «Там политические и эко-
номические критерии. К политическим от-
носятся сфера юстиции, публичного управ-
ления, прав человека. К экономическому 
блоку — сфера финансов, макроэкономи-
ка, банковский сектор, бюджет». По словам 
источника, назвавшего анкету «серьезным 
заданием», на предоставление ответов отво-
дится около месяца.

Анкета, пояснил он, наряду с прочими 
источниками информации о стране и ситуа-
ции в ней, позволит Еврокомиссии составить 
мнение о готовности государства к вступле-
нию в ЕС. Однако, по его словам, мнение ко-
миссии еще не является окончательным ре-
шением по вопросу членства. «Страны-члены 

на основе этого мнения Еврокомиссии выне-
сут политическое решение. Ожидается, что 
они обсудят этот вопрос в конце июня этого 
года»,— сказал собеседник „Ъ“.

Стремительно намерены действовать 
и в Киеве, где анкету, аналогичную молдав-
ской, получили в прошлую пятницу лично от 
председателя Еврокомиссии Урсулы фон дер 
Ляйен. Как заявил президент Украины Вла-
димир Зеленский, уже на этой неделе в Брюс-
сель может быть направлен заполненный до-
кумент. По словам заместителя руководителя 
офиса президента Украины Игоря Жовквы, 
если у предыдущих кандидатов на присоеди-
нение опросники были размером «до 4 тыс. 
страниц», то Владимиру Зеленскому госпо-
жа фон дер Ляйен вручила анкету всего на 40 
страниц. «Когда мы заключали Cоглашение 
об ассоциации или когда присоединялись 
к системе ENTSO-E (европейской сети сис-
темных операторов передачи электроэнер-
гии.— „Ъ“), мы предоставляли Еврокомиссии 
информацию о том, что происходит в Украи-
не, в каком состоянии экономика, энергети-
ка в случае ENTSO-E, поэтому нам осталось 
подать в Европейскую комиссию только при-
близительно 30% такой информации»,— пояс-
нил господин Жовква.

На то, что часть «домашней работы» уже 
проделана при подготовке Соглашений об ас-
социации, обращают также внимание и в Тби-
лиси. «Мы, как страна, ассоциированная с ЕС, 
уже внесли поправки в 173 закона в соответст-
вии с нормами Европейского союза»,— отме-
тил в беседе с „Ъ“ член парламента от правя-
щей партии «Грузинская мечта» Ладо Кахадзе. 
И предположил: к 2024 году грузинское зако-
нодательство и нормы будут на 70–80% соот-
ветствовать тем, что есть в ЕС.

«Соглашение об ассоциации и процесс 
вступления в целом предполагают примерно 
одни и те же обязательства: структурирован-
ное сближение законодательства партнера 
ЕС с нормами союза,— отмечает в разговоре 
с „Ъ“ доцент кафедры европейских исследова-
ний СПбГУ Татьяна Романова.— Другое дело, 
что соглашение о вступлении делает процесс 
изменения законодательства более жестким. 
Стороны договариваются о сроках, Евроко-
миссия регулярно контролирует происходя-
щее, раз в год публикует доклад о том, что еще 
необходимо сделать». «Процесс сам по себе до-
вольно сложный, вопрос, насколько, скажем, 
у Украины есть институциональные возмож-
ности для него на современном этапе. Жела-
ние есть, но надо, очевидно, больше»,— заяви-
ла госпожа Романова. При этом она пояснила, 
что в Брюсселе «предпочитают переговоры 
с группой, чтобы можно было сравнивать кан-
дидатов, заставлять их соревноваться».

Членство вне очереди
Предоставление опросников приободрило 
власти Украины, Молдавии и Грузии. «Это 
невероятный новый шанс, который поя-
вился у нашей страны, и мы должны быть 
благодарны всем странам ЕС и его руко-
водству, и еще больше — Украине и укра-
инской борьбе»,— заявила в понедельник 
президент Грузии Саломе Зурабишвили. 
«ЕС подтвердил, что процесс интеграции 
Грузии, начавшийся несколько лет назад 
подписанием Соглашения об ассоциации, 
завершится предоставлением официально-
го статуса кандидата, а затем и полноправ-
ным членством в Евросоюзе»,— заверил 
„Ъ“ член парламента от правящей партии 
«Грузинская мечта» Давид Матикашвили.

Правда, даже статус кандидата — еще не 
гарантия будущего членства в ЕС. Желаю-
щим попасть в Евросоюз странам необхо-
димо будет гармонизировать все свои зако-
ны с европейским правом, а также доказать 
соответствие множеству критериев — как 
политических (включая уважение прав 
меньшинств), так и экономических (в том 
числе продемонстрировать функциониру-
ющую рыночную экономику). В этой связи 
зампред парламентского комитета по обо-
роне и безопасности Грузии Теона Акубар-
дия напомнила „Ъ“: последний доклад ЕС 
по выполнению грузинским правительст-
вом Соглашения об ассоциации оказался 
«очень критическим», особенно в части су-

дебной реформы и соблюдения прав сексу-
альных меньшинств.

Аналитик информационно-аналитиче-
ского агентства Nation.ge Давид Авалиш-
вили заявил: Грузии будет предъявлено 
множество «требований по самым разным 
направлениям — от экономики до защиты 
прав животных и диверсификации мусор-
ных баков для отходов разного свойства». 
«По этим вопросам власти должны будут 
принять десятки тысяч законов и подза-
конных актов»,— добавил собеседник „Ъ“.

Этот процесс может занять годы. Рекор-
дсмен — Турция: страна подала заявку на 
членство в ЕС еще в 1987 году и стала кан-
дидатом в 1999 году, спустя еще шесть 
лет начались официальные переговоры 
о вступлении, но до сих пор к заветному 
результату они так и не привели. В 2004 
году с заявкой о членстве обратилась Се-
верная Македония (переговоры о всту-
плении де-факто еще даже не стартовали), 
в 2008-м — Черногория, в 2009-м — Алба-
ния и Сербия. По сути, эти пять стран сто-
ят в очереди на присоединение к ЕС впере-
ди Молдавии, Грузии и Украины. «Аргумент 
о том, что есть „старые“ кандидаты и их 
нельзя задвигать, уже звучал в Евросоюзе. 
Он будет важным,— пояснила „Ъ“ Татьяна 
Романова.— Но очевидно, что нынешние 
события заставляют ЕС брать обязательст-
ва, которые ранее он не брал».

Последнее слово остается за странами, 
которые уже входят в ЕС. И согласия меж-
ду ними пока нет, даже по поводу Украины, 
чья заявка на всех этапах до сих пор рас-
сматривалась в кратчайшие сроки. В Кие-
ве призывают принять Украину в состав ЕС 

«немедленно» по срочной процедуре, одна-
ко европейские СМИ пишут о том, что це-
лый ряд стран во главе с Нидерландами 
настаивают на традиционной — а значит, 
длительной — процедуре. В свою очередь, 
Болгария, Чехия, Эстония, Литва, Латвия, 
Польша, Словакия и Словения призвали 
ускорить присоединение Украины к ЕС.

«Среди стран ЕС нет единодушия. Неко-
торые уже напомнили, что это только нача-
ло пути»,— отмечает и Татьяна Романова. 
В качестве альтернативы, говорит эксперт, 
предлагаются различные варианты «непол-
ноценного» членства, однако они потребо-
вали бы изменения основополагающих 
договоров ЕС. «В прежние времена я бы 
сказала, что компромиссом будет установ-
ление некой даты, к которой Украина долж-
на будет провести все реформы, но в совре-
менности я не исключаю и некой модели 
„недочленства“, которая, конечно, будет 
разрушительна для самого ЕС»,— отмечает 
госпожа Романова.

От европейских чиновников, плотно ра-
ботающих со странами-кандидатами в кан-
дидаты, „Ъ“ приходилось слышать мнение 
о том, что быстрое принятие таких госу-
дарств в ЕС может негативно сказаться на 
них же самих. Пока эти страны претенду-
ют на то, чтобы попасть в союз, пояснил он, 
они мотивированы на проведение реформ 
и на них у ЕС есть рычаги влияния. Все это 
может исчезнуть, как только поставленная 
цель будет достигнута, предупредил со-
беседник „Ъ“.

Галина Дудина;  
Владимир Соловьев, Кишинев;  
Георгий Двали, Тбилиси
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Председатель Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен вручила 
президенту Украины специальную 
анкету для будущих кандидатов 
в члены Евросоюза 

Такой крикет им не нужен
Боровшегося с «заговором США» премьера Пакистана сменил политик, готовый дружить с кем угодно

Национальная ассамблея Пакистана в по-
недельник избрала новым премьер-ми-
нистром кандидата от объединенной оп-
позиции Шахбаза Шарифа, который 
пришел на смену отстраненному от влас-
ти Имрану Хану. Вынесение последнему 
вотума недоверия вызвало взрыв него-
дования в обществе: на стихийные акции 
протеста вышли тысячи людей, протесто-
вавших против «заговора США». Главным 
вопросом политической борьбы в Пакис-
тане впервые стал внешнеполитический 
выбор. В то время как Имран Хан назы-
вает нового премьера «рабом Америки», 
Шахбаз Шариф рассуждает о Пакистане 
как о «стране нищих», которая зависит от 
внешних доноров и не может проводить 
независимую политику.

Смена высшего руководства Пакиста-
на стала одним из самых драматичных мо-
ментов в истории 220-миллионного госу-
дарства, обладающего ядерным оружием 
и расположенного на стратегическом пе-
рекрестке между Южной и Центральной 
Азией. Избранию новым премьер-минист-
ром кандидата от оппозиции Шахбаза Ша-
рифа — родного брата экс-премьера Наваза 
Шарифа — предшествовала растянувшаяся 
на несколько недель битва за власть, продол-
жавшаяся вплоть до момента голосования 
в понедельник. Cобравшись утром в зале На-
циональной ассамблеи, более ста депутатов 
от партии Имрана Хана «Техрик-и-Инсаф» 
объявили о том, что не будут участвовать 
в голосовании, и в знак протеста покинули 
парламент, объявив о своей отставке.

После этого интрига окончательно исчез-
ла, и избрание нового главы правительства 
стало чисто технической процедурой. «Шаб-
хаз Шариф объявляется премьер-минист-
ром Исламской Республики Пакистан»,— 
провозгласил и. о. спикера Асад Садик после 
подсчета голосов. За избрание господина 
Шарифа проголосовали 174 депутата при не-
обходимых 172 голосах.

Не сумев неделю назад отправить в от-
ставку Имрана Хана — бывшего капитана на-
циональной сборной по крикету и лидера 
утратившей большинство в 342-местном пар-
ламенте партии «Техрик-и-Инсаф» (см. „Ъ“ от 4 
апреля),— оппозиция хорошо подготовилась 
к решающей атаке в Национальной ассамблее 
и в ночь на воскресенье своего добилась. Во-
тум недоверия Имрану Хану, который в пер-
вый раз был отклонен, был вновь поставлен 

на голосование. Накануне повторного голосо-
вания спикер Национальной ассамблеи Асад 
Кайсер подал в отставку, заявив, что «не может 
участвовать в иностранном заговоре с целью 
отстранения Имрана Хана». В итоге за выне-
сение вотума недоверия премьер-министру 
Хану проголосовали все те же 174 депутата, 
которые избрали Шахбаза Шарифа.

До конца боровшийся за власть Имран 
Хан неделю назад отправил в отставку собст-
венное правительство и призвал президен-
та Арифа Алви распустить парламент и про-
вести внеочередные выборы в 90-дневный 
срок, а сам остался исполнять обязанности 
премьера. Однако после обращения оппо-
зиции в Верховный суд высшая судебная ин-
станция отменила решение президента о ро-
спуске парламента, после чего Имран Хан 
лишился последней возможности избежать 
вотума недоверия.

Уже после своей отставки в воскресенье 
Имран Хан выступил с призывом к сторон-

никам продолжать отстаивать суверенитет 
страны. «Пакистан стал независимым госу-
дарством в 1947 году, но сегодня снова начи-
нается борьба за свободу против иностран-
ного заговора. Спасибо всем пакистанцам 
за их удивительную поддержку и эмоции 
в знак протеста против поддерживаемой 
США смены режима, подстрекаемой мест-
ным Миром Джафаром, чтобы привести 
к власти группу сговорчивых мошенников. 
Пакистанцы дома и за рубежом решительно 
отвергли это»,— написал Имран Хан в Twit-
ter. Напомним, что живший в XVIII веке Мир 
Джафар был первым навабом (правителем) 
Бенгалии, время нахождения которого во 
власти стало началом британского владыче-
ства на Индийском субконтиненте.

В воскресенье десятки тысяч сторонни-
ков Имрана Хана вышли на улицы столицы 
страны Исламабада, Карачи, Лахора и дру-
гих крупных городов. «Никогда в нашей исто-
рии такие толпы не выходили так спонтанно 
и в таком количестве, отвергая импортиро-
ванное правительство, возглавляемое мошен-
никами»,— прокомментировал протестные 
акции Имран Хан, разместив в Twitter видео 
одного из стихийных митингов, в ходе кото-
рого толпа пела гимн Пакистана.

Накануне пакистанская газета Dawn сооб-
щила новые подробности того, какую роль 
в отстранении Имрана Хана от власти сыгра-
ла администрация США. Как следует из пу-
бликации, помощник госсекретаря США по 
делам Южной и Центральной Азии Дональд 
Лю на встрече с послом Пакистана в Вашин-
гтоне Асадом Маджидом предупредил о том, 
какие последствия для страны наступят, если 
Имран Хан сумеет в последний момент избе-
жать отставки.

За день до отставки Имрана Хана, в прош-
лую пятницу, министр информации и телера-
диовещания Пакистана Фавад Чаудри сооб-
щил о создании комиссии для расследования 
«иностранного заговора» против премьер-ми-
нистра. По его словам, правительство полу-
чило информацию о «восьми парламентари-
ях», которые «напрямую взаимодействовали 
с иностранным посольством, чтобы иниции-
ровать вотум недоверия».

«У наших спецслужб есть записи этих 
встреч. Комиссия рассмотрит, что на них об-
суждалось, какие были даны обязательства 
и как был разработан план заговора»,— по-
обещал господин Чаудри. Предполагалось, 
что отчет о работе комиссии будет представ-
лен в трехмесячный срок. Однако комиссия 
по расследованию заговора вместо трех меся-
цев просуществовала всего два часа. Вскоре 
после громкого заявления министра Чаудри 
о предстоящем расследовании назначенный 
председателем комиссии генерал-лейтенант 
в отставке Тарик Хан объявил о том, что по-
кидает пост.

Отстранение от власти Имрана Хана, про-
изошедшее вскоре после оказавшегося для 
него роковым визита в Москву 24 февраля, 
проходило в условиях, когда главным вопро-
сом политической борьбы в Пакистане стал 
его внешнеполитический выбор. Новый пре-
мьер-министр Пакистана Шахбаз Шариф — 
младший брат экс-премьера Наваза Шарифа 
и лидер партии «Пакистанская мусульман-
ская лига» (фракция Наваза) — принадлежит 
к старой политической элите и представляет 
собой полную противоположность Имрану 
Хану. В отличие от своего предшественника, 
не пытавшегося обходить острые углы в от-
ношениях с Вашингтоном, Шахбаз Шариф 
настаивает на том, что одним из приорите-
тов Исламабада должно стать восстановление 
стратегических связей с США, испорченных 
его задиристым предшественником, который 
пришел в политику из мира спорта.

Вопрос о границах суверенитета Пакиста-
на стал предметом скандальной полемики 
между теперь уже бывшим и новым премь-
ер-министрами страны, вступившими в оже-
сточенный спор о том, может ли Исламабад 
позволить себе перечить Вашингтону.

В одном из своих последних интервью, 
говоря о Пакистане, Шахбаз Шариф пря-
мо заявил: «Нищие не могут выбирать». По-
сле этого Имран Хан назвал своего будуще-
го преемника «рабом Америки» и указал на 
то, что «нищим» Пакистан сделала старая по-
литическая элита, к которой принадлежит 
и сам Шахбаз Шариф, ставший фигурантом 
коррупционных дел.

В день голосования по кандидатуре премь-
ера специальный суд Федерального агентства 
расследований Пакистана продлил Шахбазу 
Шарифу и его сыну Хамзе срок предваритель-
ного залога по делу об отмывании денег на 
сумму 14 млрд рупий (около $765 млн), отло-
жив рассмотрение дела до 27 апреля. В декаб-
ре 2019 года Национальное бюро отчетности 
Пакистана арестовало 23 объекта недвижимо-
сти, принадлежащих Шахбазу и его сыну Хам-
зе, обвинив их в отмывании денег. В сентябре 
2020 года Шахбаз Шариф был арестован по ре-
шению Верховного суда Лахора, где ему было 
предъявлено обвинение в отмывании денег. 
Он находился в заключении в ожидании суда, 
но 14 апреля 2021 года высокий суд Лахора ос-
вободил его под залог.

Между тем в споре с Имраном Ханом Шах-
баз Шариф не только не стал оправдывать-
ся, но и призвал своего оппонента признать: 
в нынешнем экономическом положении Па-
кистан лишен возможности проводить не-
зависимую политику. «Мы должны кормить 
нашу нацию, мы должны отправлять наших 
детей в школу, мы не можем с кем-то воевать, 
не можем выдвигать лозунги против других. 
Мы — страна, которая борется за свое выжи-
вание»,— напомнил Шахбаз Шариф.

По его словам, пока Пакистан выживает за 
счет иностранных займов, у страны не может 
быть независимости в истинном смысле это-
го слова. «Для тех, кто неправильно истолко-
вал мое замечание, я всегда был убежден, что 
истинная независимость приходит с уверен-
ностью в себе. Концепция суверенитета не-
полна без экономического суверенитета, ко-
торый не может быть достигнут без крови, 
пота и слез»,— пояснил своему предшествен-
нику новый пакистанский лидер.

Сергей Строкань

Новым премьер-министром 
Пакистана стал Шахбаз Шариф, 
открыто называющий свою страну 
«страной нищих», которая зависит 
от внешних доноров и не может 
проводить независимую политику  
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225  26821,52 (–164,28)
РТС 1017,05 (–62,94)
FTSE 100 7618,31 (–51,25)

DAX 30* 14192,78 (–90,89)
DJIA* 34470,71 (–250,41)
NASDAQ Composite* 13497,50 (–213,50)

*На 20:15.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.04.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.04.22
Австралийский доллар 58,9581
Английский фунт 102,9629
Белорусский рубль 28,0290
Датская крона 11,5602

Доллар США 79,1596
Евро 85,9752
Индийская рупия** 10,4769
Казахский тенге** 17,7134

Канадский доллар 62,8800
Китайский юань 12,4234
Норвежская крона* 90,4237
СДР 108,5444

Сингапурский доллар 57,9584
Новая турецкая лира* 53,7426
Украинская гривна* 26,8574
Шведская крона* 83,8022

Швейцарский франк 84,6989
Японская иена** 63,3277
*За 10. **За 100. 

Энергетикам перекрывают пар
ЕС запретил ввозить в РФ запчасти для турбин

Евросоюз ввел первые чувстви
тельные санкции для электро
энергетической отрасли, запре
тив ввозить в Россию запчасти 
для паровых турбин и котлов, 
что может стать проблемой 
для ремонта новых парогазо
вых ТЭС. Ограничение может 
коснуться ТЭС общей мощно
стью более 15 ГВт, оценивают 
аналитики. В Минэнерго не ви
дят рисков для энергосистемы, 
указывая на большой запас 
мощности ТЭС.

Новые ограничительные меры 
ЕС могут создать проблемы с ремон-
тами газовых электростанций РФ. 
Согласно пятому пакету санкций, 
российские энергетики не смогут 
прямо или косвенно закупать в Ев-
ропе запчасти для паровых турбин 
и паровые котлы. Поставки по кон-
трактам, заключенным до 9 апре-
ля, нужно завершить не позднее 
10 июля. Запчасти для больших газо-
вых турбин — более чувствительное 
для отрасли оборудование — под ог-
раничения не попадают.

Иностранные паровые турбины 
и котлы использовались в России 
в 2000-х годах при строительстве 
некоторых новых ТЭС на парогазо-
вых установках (ПГУ) по договорам 
поставки мощности (ДПМ). Как пра-
вило, такие паровые турбины стоят 
на мощных энергоблоках на осно-
ве ГТУ единичной мощностью око-
ло 300 МВт, говорит руководитель 
направления Центра энергетики 
МШУ «Сколково» Юрий Мельников. 
Он оценивает их общее количест-
во в несколько десятков единиц 
по всей стране.

В составе российских энергобло-
ков на ПГУ работает более 5 ГВт за-
рубежных паровых турбин, по оцен-
кам Vygon Consulting. В частности, 
импортные паровые турбины и кот-
лы стоят на части станций «Газпром 
энергохолдинга» (ГЭХ), «Интер РАО», 
«Т Плюс» и «Фортум» (подконтроль-
на финской Fortum). Общая мощ-
ность ТЭС с такими турбинами мо-
жет превышать 15 ГВт.

ЕС также запрещает поставку в РФ 
воздушных и вакуумных насосов, си-
ловых конденсаторов, генераторов 

постоянного и переменного тока, ге-
нераторов для ветряных установок, 
резисторов, коммутаторов, электри-
ческих аккумуляторов и проч. Кро-
ме того, в ЕС запрещается покупать 
трансформаторы мощностью свыше 
16 кВА. В «Россетях» сообщили „Ъ“, 
что не планировали покупать транс-
форматоры, произведенные в ЕС.

В «Т Плюс» сообщили „Ъ“, что уже 
«адаптировали ремонтную програм-
му под текущие условия в части об-
служивания парогазовых блоков 
и компрессорных установок». Ком-

пания рассматривает возможные 
варианты сотрудничества и локали-
зации деталей и расходных матери-
алов для обслуживания газовых тур-
бин. Основное оборудование для 
текущей программы модерниза-
ции старых ТЭС уже производится 
в России. Вспомогательное оборудо-
вание (например, насосное и элек-
тротехническое) «Т Плюс» планиру-
ет заменить доступными аналогами. 
В «РусГидро» сказали, что анализиру-
ют ситуацию. В «Интер РАО» и ГЭХ 
 комментариев не дали.

В «Росэнергоатоме» (РЭА, входит 
в «Росатом») сообщили „Ъ“, что на 
ряде российских АЭС используют-
ся турбины украинского производ-
ства. В РЭА напомнили, что с 2015 
года реализуют программу импор-
тозамещения, и ряд российских 
компаний, в том числе входящих 
в контур «Росатома», осваивают вы-
пуск запасных частей к турбинам. 
С учетом складских запасов запча-
стей «безопасной эксплуатации рос-
сийских АЭС ничего не угрожает», 
 утверждают в РЭА.

В Минэнерго отмечают, что уг-
розы работе станций и возможных 
перерывов в энергоснабжении нет. 
В стране достаточные резервы мощ-
ностей — порядка 41 ГВт на 2023 
год и почти столько же на 2024 год 
(40 ГВт). «Надежность работы энерго-
системы обеспечена, и исчерпание 
нормативного эксплуатационного 
ресурса части газовых турбин не яв-
ляется критичным для баланса Еди-
ной энергосистемы в целом»,— счи-
тают в министерстве. Там полагают, 
что строительство новых электро-
станций реализуемо с использова-
нием отечественного оборудования. 
По оценкам Минэнерго, как мини-
мум два года для обеспечения им-
портозамещения в запасе имеется.

Российские энергетики вряд ли 
смогут возместить убытки из-за 
разрыва контрактов. В большинст-
ве случаев санкции могут быть рас-
ценены как форс-мажор, говорит 
юрист КА Pen & Paper Виталий Сле-
пак, а в таком случае сторона освобо-
ждается от возмещения убытков или 
уплаты другой стороне неустойки.

Полина Смертина
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Российские нефть и нефтепродукты, 
хотя формально и не являются санк-
ционными, приобретают все больше 
признаков таковых по мере того, как 
публичное осуждение заставляет ев-
ропейские и американские компа-
нии избегать сделок. Но, поскольку 
нельзя росчерком пера немедленно 
вычеркнуть из мировой экономи-
ки крупнейшего экспортера жидких 
углеводородов, западным компани-
ям приходится приспосабливаться 
к новой реальности.

Вот и Shell, по данным Bloomberg, 
пришлось признать, что дизельное 
топливо не считается российским, 
если в его объеме на продукт рос-
сийского происхождения приходит-
ся менее половины. Такая трактовка 

позволяет компании покупать дизто-
пливо, образующееся после смеши-
вания в резервуарном парке порта 
Вентспилс в Латвии, формально не 
нарушая обещания не приобретать 
российские нефтепродукты.

Неясно, впрочем, где лежат пре-
делы применения этой схемы: на-
пример, нельзя ли с помощью ведра 
с «правильным» дизтопливом, после-
довательно перемешивая его со все 
новыми объемами «вонючего рус-
ского дизтоплива», получить в итоге 
танкер — или даже несколько — про-
дукта, пригодного к употреблению 
в приличном обществе.

На самом деле, Shell можно только 
посочувствовать. Компания, которая 
честно пытается выполнить обяза-
тельства перед клиентами и сдержать 
растущие цены на топливо в Европе, 
уже второй раз попадает под огонь 
критики за операции с «кровавой 
русской нефтью». А, к примеру, трей-
деры Trafigura и Vitol, которые ак-
тивно наращивают закупки неф-
ти в РФ, пользуясь значительными 
скидками, а затем перепродают гру-
зы азиатским потребителям, с таким 
яростным осуждением почему-то 
не сталкиваются.

Хотя схемы с перемешиванием то-
плива сейчас могут вызывать улыб-
ку, они, вероятно, станут только проо-
бразом более масштабных операций, 
призванных «обелить» российское 
сырье. Учитывая многолетний опыт 
Ирана и Венесуэлы по обходу санк-
ций, легко представить себе, как они 
могут выглядеть.

Груженые танкеры с выключен-
ными транспондерами под покро-
вом ночи будут покидать российские 
порты, чтобы в море перевалить груз 
на нейтральное судно якобы с казах-
станской (или норвежской, или сау-
довской) нефтью. Танкеры и их собст-
венники, заподозренные в подобных 
действиях, будут попадать под санк-
ции, на их место придут новые суда 
и люди, а издержки операций будут 
покрываться за счет дисконта рос-
сийской нефти к мировой цене.

Тут можно утешаться, что, как мы 
видим на примере Ирана, даже очень 
жесткие санкции США не смогли пол-
ностью уничтожить конкурентоспо-
собную нефтяную промышленность. 
Правда, оказались вполне способны 
сократить ее экспорт наполовину.

Схемы с переме
шиванием топлива,  
вероятно, станут  
прообразом  
более масштабных 
операций, призван
ных «обелить»  
продажи россий
ского сырья

Совсем российский Росбанк
Societe Generale может продать актив Владимиру Потанину за 0,5 капитала

В РФ готовится первая после начала во
енных действий на Украине и масштаб
ных западных санкций крупная сделка 
по выходу иностранцев из российских 
активов. Системно значимый Росбанк 
возвращается от французской группы 
Societe Generale S.A. (SG) к одному из сво
их создателей, российскому миллиар
деру Владимиру Потанину. В отличие 
от уже многих других бизнесменов РФ 
он пока не находится под санкциями.

Французская Societe Generale S.A. продает 
Росбанк (99,97%) инвесткомпании Interros Cap-
ital Владимира Потанина. Закрыть сделку пла-
нируется в ближайшие недели, сообщили сто-
роны. Это первая анонсированная сделка на 
банковском рынке, после того как иностранцы 
массово заявили о желании продать россий-
ские активы. О возможном выходе из РФ гово-
рили владельцы, например, Юникредит-бан-
ка, Райффайзенбанка, ОТП-банка и др. (см „Ъ“ 
от 18 марта). Условия сделки согласованы в пра-
вительственной комиссии по контролю за осу-
ществлением иностранных инвестиций в РФ, 
уточнили в «Интерросе». Более детально ком-
ментировать сделку стороны не стали.

Источники „Ъ“ отмечают, что инициато-
ром сделки выступила французская сторона. 

По их мнению, речь может идти об обмене ак-
тивами (какими именно — не уточняется). 
Финальные условия «формируются», однако 
покупатель не готов платить слишком высо-
кую цену. Владимир Потанин вместе с Миха-
илом Прохоровым были первыми владельца-
ми банка: «Интеррос» создал его в кризис 1998 
года. Французская группа стала контролирую-
щим акционером в 2008 году, а затем наращи-
вала долю, к 2014 году выкупив оставшийся 
семипроцентный пакет акций у структур го-
сподина Потанина. С точки зрения репутации 
бизнесмен как покупатель оптимален для So-
ciete Generale и хорошо ей знаком, полагают 
источники „Ъ“.

По расчетам независимого эксперта Анд-
рея Бархоты, Росбанк отражает более низкий 
уровень операционной и финансовой эффек-
тивности в сравнении со Сбербанком и ВТБ, 
а суммарный дисконт к капиталу, составляю-
щему около 200 млрд руб., может быть оценен 
в сумму от 17 млрд до 34 млрд руб.

Стоимость крупнейших в РФ Сбербанка 
и ВТБ, исходя из биржевых котировок, состав-
ляет 0,6 и 0,4 капитала соответственно. При-
меняя их мультипликатор, актуальная стои-
мость Росбанка оценивается в 73–100 млрд 
руб., или от 0,37–0,5 капитала. Если бы прода-

жа «готовилась поступательно и в относитель-
но благоприятный момент», можно было бы 
ожидать мультипликатора вплоть до 0,75 ка-
питала, говорит господин Бархота. Но с уче-
том срочности и единственного покупателя 
сделка возможна с существенно более низким 
мультипликатором — не более половины ка-
питала, полагает он.

«Подобная сделка может быть структури-
рована двумя способами, продажа за кон-
кретную сумму сейчас без отложенных обяза-
тельств, но это предполагает существенный 
дисконт — продажу за 0,2–0,3% от бухгалтер-
ского значения капитала,— говорит управ-
ляющий партнер ФГ „Дмитрий Донской“ 
Дмитрий Курбатский.— Другой вариант — 
продажа за 0,2–0,3 капитала сейчас и допла-
та до уровня 0,4–0,5 капитала, рассчитанного 
к концу 2023 года с определенными ковенан-
тами и/или гарантиями от продавца».

Суммарные новые резервы к этому момен-
ту могут составить 120 млрд руб., таким обра-
зом, расчетный капитал, исходя из данных 
допущений,— 80 млрд руб., а сумма сделки — 
40 млрд руб. «Впрочем, учитывая, что долгос-
рочные договоренности сейчас строить, 
а главное, выполнять сложно, а выплата день-
гами предусматривает слишком крупную 

сумму, вероятно, будет использован некий 
обмен активами на эту сумму»,— поясняет он.

Сама французская группа планирует по-
сле сделки отразить убыток €3,1 млрд. В свя-
зи с тем, что влияние санкционного давления 
на группу «Интеррос» в настоящее время не-
высоко, оплата будет производиться живыми 
деньгами, полагает партнер консалтинговой 
компании GRM Сергей Новиков. По его сло-
вам, высоковероятно, что для этой сделки бу-
дут использованы средства компании, нахо-
дящиеся на счетах в западных банках. «Срок 
завершения сделки мы прогнозируем три-че-
тыре месяца»,— отмечает он.

«Сделка может оказаться взаимовыгод-
ной: группа SG выходит из бизнеса в России 
с минимальными потерями, в то время как 
„Интеррос“ получает под свой контроль одну 
из крупнейших кредитных организаций РФ, 
на базе которой может не только сделать каз-
начейство группы, но и развивать рыноч-
ный универсальный бизнес»,— считает ди-
ректор по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Иван Уклеин.

Ольга Шерункова,  
Ксения Дементьева,  
Полина Трифонова,  
Евгений Зайнуллин

Санкции тонкого передела
Без европейского импорта пострадают узкоспециальные отрасли химпроизводства

Санкции ЕС, под которые попало несколько десятков 
наименований химических товаров и процессов, ра
зорвут массу цепей поставок, но в конечном итоге су
щественное влияние окажут в узких областях специ
альной продукции, считают эксперты. По их мнению, 
основную часть списка Россия может или произво
дить сама, или купить у дружественных стран, преж
де всего Китая. При этом удобрений, цены на  которые 
и так на многолетних пиках, очередные санкции 
 фактически не коснулись изза опасений дефицита.

Пятый пакет санкций ЕС включил запрет на поставку в Рос-
сию десятков наименований химической продукции. Источ-
ники „Ъ“ отмечают, что с учетом величины списка на рынке 
произойдет огромное количество разрывов цепей поставок.

Одни участники отрасли отмечают, что список выглядит 
устрашающе, но требует более детального изучения, так как 
важны нюансы, которые могут исправить первое впечат-
ление. Другие — более оптимистичны и уверяют, что боль-
шую часть наименований Россия или уже выпускает, может 
оперативно начать производить или заместить китайскими 
аналогами. Но все источники признают, что остается узкий 
ассортимент специальной химии, где найти альтернативу 
в ближайшее время невозможно.

Как отмечает глава Центра отраслевых исследований Ан-
дрей Костин, во всех химических классах присутствовала та 

или иная доля импорта. В основном, говорит он, это касалось 
особых марок, продуктов тонкого передела, а также инженер-
ных полимеров. Среди продуктов, которые будет проблема-
тично заместить, он называет эфиры акриловой кислоты, ме-
тилметакрилат, нейлон 66, поликарбонаты, а также метионин 
(незаменимая для животных аминокислота, помогающая рас-
щеплять жиры), который используется для производства кор-
мов для птиц и животных. Сейчас, отмечает эксперт, основной 
поставщик метионина в РФ — Бельгия. Также пострадает текс-
тильная отрасль, предприятия которой импортировали спец-
химию для производства. Попадут под удар и все виды поли-
меров, отмечает эксперт.

Еще одним крупным сегментом, которого коснулись санк-
ции, стали широко используемые в нефтепереработке и хи-
мии катализаторы. Как отмечает Александр Гадецкий, осно-
ватель Engineering & Consulting PFA Alexander Gadetskiy, на 
НПЗ — 15–20 каталитических процессов, в нефтехимии — на 
порядок больше, а в химии — еще на два порядка больше. 

В химии и нефтехимии в 90% случаев используются рос-
сийские катализаторы, за исключением производств полиэ-
тилена и полипропилена, где они традиционно импортиро-
вались. То же касается окиси этилена, для выпуска которой 
никогда не было отечественных катализаторов. «В химии из 
более чем полутора тысяч процессов есть всего один-два де-
сятка коммерческих процессов, которые действительно мож-

но купить только в одном месте у одного производителя, и их 
копирование невозможно»,— говорит эксперт. При этом, от-
мечают на рынке, разработки части недостающих процессов 
уже есть в РФ, но под них нужно подстраивать производство.

Источник „Ъ“ на рынке уверен, что в перспективе все ката-
лизаторы можно сделать в России или купить в Китае. Правда, 
по его мнению, такая замена может привести к потере эффек-
тивности процессов, но некритичным образом.

В секторе удобрений компании пока не видят для себя су-
щественных рисков с точки зрения санкций. Источник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией, отмечает, что Европа формально ввела 
квоты на импорт российских удобрений, которые сопостави-
мы с традиционным среднегодовым объемом поставок. «В ЕС 
понимают, что, если полностью запретить импорт удобрений 
из России, цены на них взлетят до небес, к тому же с июня там 
вводится ограничение импорта удобрений с высоким содер-
жанием кадмия (выше 60 мг/кг), что дополнительно сократит 
объемы поставок»,— говорит собеседник „Ъ“.

Стоимость основных видов удобрений на фоне резкого по-
дорожания газа и сокращения спроса уже несколько месяцев 
бьет многолетние рекорды. Он напоминает, что в конце марта 
Минфин США внес российские удобрения в товары первой не-
обходимости и на них не будут распространяться санкционные 
меры. Этому примеру, вероятно, последуют и другие страны.

Ольга Мордюшенко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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15 ЛЕТ ШКОЛЬНОЙ БАСКЕТБОЛЬНОЙ ЛИГЕ «КЭС-БАСКЕТ»

Пятнадцатый, юбилейный сезон Чемпионата Школьной  
баскетбольной лиги «КЭС-БАСКЕТ» завершился грандиозным 
праздником. Впервые  баскетбольные арбитры вышли на паркет 
не судить матч, а сыграть в лучшую игру с мячом. Кроме фина-
листов на площадку вышли также региональные представите-
ли лиги и тренеры команд-участниц суперфинала. И если матч 
между региональными представителями завершился с равным 
счетом (47:47), то борьба между командами тренеров юношей 
и девушек развернулась нешуточная. Тренеры в каждой атаке 
демонстрировали своим подопечным, которые следили за ними 
с трибун, как нужно отдаваться игре, выходя на площадку. В этот 
день тренеры отметились и классными перехватами, и точными 
передачами, и набранными очками. Победу одержали тренеры 
команд юношей со счетом 69:41. 

В матче за первое место среди команд девушек встретились 
спортсменки из Чкаловского района Екатеринбурга (Свердлов-
ская область) и Черниговского района Приморского края. С пер-
вых минут встречи инициативу в свои руки взяли баскетболистки 
Свердловской области. Первая четверть стала решающей – 24:8. 
В оставшееся игровое время спортсменки из Приморского края не 
смогли переломить ход встречи. Матч завершился со счетом 80:43! 

Украшением финального дня стал матч звезд. Матч собрал 
на арене олимпийских чемпионок Светлану Антипову, Ирину 
Сумникову, Елену Швайбович, Ирину Минх, бронзового призера 
Олимпийских игр Ольгу Артешину, чемпионов Европы Алексея 
Саврасенко, Захара Пашутина и Петра Самойленко, двукратного 
серебряного призера Чемпионата мира Сергея Панова, чемпиона 
Евролиги Владимира Дячка и президента Единой лиги ВТБ Сергея 
Кущенко. В этой встрече команда звезд противостояла команде 
ШБЛ «КЭС-БАСКЕТ». Тренерами сборной звезд стали полномоч-
ный представитель Президента Российской Федерации в ПФО 
Игорь Комаров, олимпийские чемпионы Евгений Гомельский, 
Иван Едешко и Елена Баранова. Тренерами команды ШБЛ «КЭС- 
БАСКЕТ» выступили олимпийский чемпион Сергей Тараканов 
и бронзовый призер Олимпийских игр Илона Корстин. Также на мат-
че присутствовали специальный представитель Президента РФ по 
вопросам природоохранной деятельности, экологии и транспорта 
Сергей Иванов и губернатор Нижегородской области Глеб Никитин.

Перед матчем всех поприветствовал президент ШБЛ «КЭС- 
БАСКЕТ» Алексей Фролов: 

– Друзья, все наши сезоны мы посвящаем тем или иным да-
там из истории нашей великой страны. В этом году мы отмеча-
ем 50 лет победы мужской сборной на Олимпиаде в Мюнхене 
и 30 лет победы женской сборной на Олимпийских играх 1992 
года. 15 лет назад, в 2007 году, и женская, и мужская сборные 
России стали чемпионами Европы. Кроме этого, в этом году ис-
полняется 15 лет Школьной баскетбольной лиге «КЭС-БАСКЕТ»! 
Поэтому сезон проходит под слоганом «Вспомнить все». Однако 
все 15 лет мы живем с пониманием того, что все только начина-
ется. Я благодарен каждому из вас за то, что вы сегодня здесь. 
За вашу борьбу, за ваши эмоции, за ваши победы!  

Игроки обеих команд сражались достойно, ведь все они – насто-
ящие спортивные звезды. Победила, конечно же, дружба – 59:59! 

Финал среди команд юношей получился невероятно ярким 
и напряженным. Борьба, эмоции, громкие болельщики, напря-
женная концовка – все это матч за первое место среди команд 
юношей. Даже за несколько секунд до окончания встречи не 
было понятно, кто станет победителем. Отдельно отметим бо-
лельщиков из Республики Татарстан (Кукморский район). Воз-
можно, именно они придали силу баскетболистам из Татарстана, 
которые опередили соперников из Санкт-Петербурга (Фрунзен-
ский район). Итоговый счет встречи – 66:64. 

На торжественной церемонии награждения полномочный 
представитель Президента РФ в ПФО Игорь Комаров поздравил 
всех с 15-летием ШБЛ «КЭС-БАСКЕТ»: 

– Первые шаги ШБЛ «КЭС-БАСКЕТ» сделала как раз здесь, 
в нашем Приволжском федеральном округе. Здорово, что она 
превратилась в мощное молодежное движение. То, что мы се-
годня увидели – это невероятно! 

Знайте, что в Приволжском федеральном округе мы всегда 
вас поддержим, для вас всегда открыты двери. Мы надеемся, что 
и традиции «КЭС-БАСКЕТа», и сегодняшняя победа представите-
лей Приволжского федерального округа в финале будут иметь 
продолжение. Всем ребятам желаю новых успехов и побед! 

День был полон сюрпризов и подарков. Все сотрудники лиги 
получили Благодарности Министерства спорта РФ, а президент 
Лиги Алексей Фролов – медаль Николая Озерова. Финальная 
песня в исполнении президента ШБЛ «КЭС-БАСКЕТ» и других 
сотрудников лиги никого не оставила равнодушным. Все призе-
ры и победители получили заслуженные призы и награды. 

ПОЗДРАВЛЯЕМ ПОБЕДИТЕЛЕЙ! 
ДЕВУШКИ 
I МЕСТО – СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
II МЕСТО – ПРИМОРСКИЙ КРАЙ
III МЕСТО – Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
MVP – АЛЕКСАНДРА БОГДАНОВА (СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ) 

ЮНОШИ 
I МЕСТО – РЕСПУБЛИКА ТАТАРСТАН 
II МЕСТО – Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 
III МЕСТО – ВОЛОГОДСКАЯ ОБЛАСТЬ
MVP – БУЛАТ ХУРАМШИН (РЕСПУБЛИКА ТАТАРСТАН) 

На правах рекламы

Российские банки с иностран-
ным капиталом отказываются 
от дивидендов, переводя полу-
ченную в прошлом году прибыль 
в разряд нераспределенной. Ак-
ционеры из «недружественных» 
стран могут формально их полу-
чить, но вывод денег из РФ ог-
раничен и потребует отдельно-
го разрешения властей. При этом 
банкам потребуется дополни-
тельный капитал на фоне увели-
чения проблемных активов.

Один из крупнейших в России 
банков с иностранным акционе-
ром — Юникредитбанк (чистая при-
быль по итогам 2021 года составила 
14,28 млрд руб.) не выплатит диви-
денды в пользу материнской UniCred-
it S.p.A.(Италия). Аналогично посту-
пил ОТП-банк (2,83 млрд руб., контр-
олируется венгерским OTP Bank Plc). 
Полученная прибыль переводится 
в разряд нераспределенной. Советы 
директоров банка «Интеза» (0,32 млрд 
руб., дочерний банк итальянской 
группы Intesa Sanpaolo) и РН-банка 
(2,72 млрд руб., входит в альянс Re-
nault-Nissan-Mitsubishi) также реко-
мендовали собраниям акционеров 
не выплачивать дивиденды.

Другие банки, которые контр-
олируются нерезидентами, реше-
ний по дивидендам пока не прини-
мали. В частности, Райффайзенбанк 
(принадлежит австрийскому Raif-
feisen Bank International, RBI) и Рос-
банк (французский Societe Generale, 
о смене владения см. стр. 7). Ино-
странные акционеры есть и в струк-
туре других системно значимых бан-
ков. Например, материнская компа-
ния Альфа-банка зарегистрирована 
на Кипре, а в Совкомбанке (по состо-
янию на осень 2021 года) среди ак-
ционеров был ряд кипрских компа-
ний, в том числе Sovcombank Securi-
ties Limited, и Российско-японский 
инвестиционный фонд, зарегистри-
рованный на Каймановых островах.

С 1 апреля в РФ введен мораторий 
на банкротство, и одна из составляю-
щих этого режима — запрет на выпла-
ты дивидендов, отмечает глава груп-
пы по оказанию услуг в области бан-
ковского и финансового права PwC 
в России Максим Кандыба. При же-
лании выплатить дивиденды запрет 
легко снимается: необходимо подать 
уведомление об отказе от примене-
ния к компании моратория. 

Но это не единственное ограниче-
ние. Выплаты в пользу иностранных 
лиц, связанных с «недружественны-
ми» государствами, или лиц, находя-
щихся под их контролем (кроме заре-
гистрированных в РФ), осуществляют-
ся путем перечисления средств в ру-
блях на счета типа «С», поясняет совет-
ник практики банковского и финан-
сового права АБ ЕПАМ Роман Мало-
вицкий. Это, по сути, аналог blocked 
account (заблокированный счет), от-
мечает он. По словам управляющего 
партнера АБ «Проспект» Олега Бычко-
ва, «в ряде случаев для переводов по-
требуется получить разрешение ЦБ 
или правительства в зависимости от 
типа нерезидента и суммы, поступив-
шей на счет». Со счета «С», например, 

могут списываться только деньги на 
уплату налогов, комиссий обслужи-
вающему банку, на покупку ОФЗ, пе-
реводы на другие счета типа «С», упла-
ты неустоек или ошибочно зачислен-
ные, уточняет Роман Маловицкий.

Таким образом, в отсутствие спе-
циального разрешения выплата ди-
видендов по акциям компании, за-
регистрированной на Кипре («недру-
жественное» государство), возможна 
только на счет типа «С», а компании, 
зарегистрированной в Саудовской 
Аравии (не относится к «недружест-
венным»), возможна на любой счет, 
но только в рублях, объясняет Роман 
Маловицкий. 

Для выплаты акционерам за ру-
беж, минуя ограничения специаль-
ного счета «С», понадобится разреше-
ние ЦБ, добавляет Максим Кандыба. 
При этом указанные выше ограниче-
ния относятся к акционерным обще-
ствам. В отношении ООО таких огра-
ничений нет, говорит юрист, поэто-
му с регуляторной точки зрения им 
сейчас можно проводить выплаты 
даже нерезидентам из «недружест-
венных» юрисдикций.

Впрочем, банки отказываются от 
дивидендов и по собственной воле, 
для укрепления капитализации для 
покрытия будущих потерь от ухуд-
шения качества активов. Как счита-
ет главный экономист «ПФ Капита-
ла» Евгений Надоршин, «акционе-
рам важнее убедиться, что капита-
ла им хватит для покрытия проблем 
с активами». При этом эксперт допу-
скает, что когда дело дойдет до дока-
питализации банковского сектора 
со стороны государства, его участни-
ки могут столкнуться с дискримина-
цией, но не по размеру, как раньше, 
а по признаку собственности, из-за 
чего банкам с акционерами из стран, 
которые ввели санкции, «поддержку 
получить будет тяжелее, если вооб-
ще ее им предложат».

Ольга Шерункова

Дивидимо-невидимо
Дочерние структуры иностранных банков  
откладывают выплаты акционерам

США, которые в последнее вре-
мя не делали больших инвес-
тиций в развитие угледобычи, 
могут в 2022 году экспортиро-
вать 45 млн тонн угля, что ста-
нет рекордом с 2018 года. Это-
му поспособствует эмбарго ЕС 
на закупки российского угля, 
которые могут сократиться 
на 23 млн тонн. Другим выго-
доприобретателем может стать 
Колумбия, которая, по экс-
пертным оценкам, также мо-
жет существенно нарастить экс-
порт. Другие страны-экспор-
теры не имеют реальных воз-
можностей увеличить поставки 
из-за транспортных ограниче-
ний или качественных характе-
ристик угля.

Запрет на импорт российского 
угля сыграет на руку американским 
угольным компаниям. Аналитики 
CRU Group прогнозируют, что в 2022 
году за счет возросшего спроса в Ев-
ропе и высоких мировых цен экс-
порт энергетического угля из США 
увеличится на 9 млн тонн, до 45 млн 
тонн, что станет самым высоким 
уровнем с 2018 года.

По итогам 2021 года общий экс-
порт американского угля оценивал-
ся в 77 млн тонн, что на 23,2% боль-
ше, чем в 2020 году, сообщало управ-
ление энергетической информа-
ции США. Экспорт энергетического 
угля вырос на 48,7%, до 36 млн тонн, 
а металлургического — на 6,5%, до 
41 млн тонн. Основными экспорт-
ными направлениями американ-
ского угля являются Индия, Китай, 
Япония, Нидерланды и Южная Ко-
рея. Пять лет подряд лидером являет-
ся Индия, которая закупила 11,8 млн 
тонн. Китай — второй после Индии 
с объемом 11,7 млн тонн. Львиную 
долю экспорта в эти страны занима-
ют энергетические марки угля. Хотя 
Нидерланды являются крупнейшим 
импортером американского угля, 

они в первую очередь являются пе-
ревалочным пунктом для перевоз-
ки угля по всей Европе, и только 10% 
остается в стране для ее внутренне-
го использования. В 2021 году туда 
было поставлено 6,3 млн тонн.

Россия в 2021 году поставила 
в Европу 48,7 млн тонн угля. Теперь 
угольные компании должны пере-
направить эти потоки в Азию: со-
гласно пятому пакету санкций, за-
прет на импорт угля из РФ в ЕС всту-
пает в силу немедленно, но действу-
ющие контракты будут расторгну-
ты лишь в августе. CRU считает, что 
экспорт российского энергетическо-
го угля в ЕС в этом году снизится на 
23 млн тонн в год, что будет на 51% 
ниже по сравнению с 2021 годом. 
Около 10 млн тонн российского угля 
уже экспортировано в ЕС в первом 
квартале, и, вероятно, поставки бу-
дут продолжаться до начала дейст-
вия запрета.

Кроме США увеличить постав-
ки может Колумбия. Ее экспорт, как 
ожидается, вырастет на 14 млн тонн, 
до 67 млн тонн, что станет самым вы-
соким уровнем с 2019 года, когда 
страна экспортировала 70 млн тонн, 
пишет CRU.

Экспортные возможности дру-
гих стран ограниченны. В ЮАР по-
мехой станут ограничения на желез-
нодорожной инфраструктуре, в Ав-
стралии производители энергети-
ческого угля уже работают на пол-

ную мощность в условиях высоко-
го спроса на своих основных азиат-
ских рынках, что не позволит дать 
Европе нужного предложения. Про-
дукция Индонезии, крупнейшего 
экспортера энергетического угля, 
по качественным характеристикам 
не сравнится с российским углем, 
имеющим более высокую энергоем-
кость. Технические характеристики 
европейских электростанций не по-
зволяют нарастить импорт индоне-
зийского угля. В CRU также полага-
ют, что господдержка сможет вдох-
нуть жизнь в угледобычу в Герма-
нии, Польше и Чехии.

Увеличение мировых цен на 
энергоносители, включая уголь 
и газ, ограничение поставок угля 
из России, а также ожидаемое сни-
жение собственного потребления 
угля будут способствовать дальней-
шему росту его экспорта из США, го-
ворит директор группы корпора-
тивных рейтингов агентства НКР 
Нариман Тайкетаев. С начала теку-
щего года цены на уголь NEWC (экс-
порт из Ньюкасла, Австралия) уже 
выросли более чем на 80%, до $292 
за тонну. Фактором, сдерживающим 
добычу и экспорт американского 
угля, может оказаться недостаточ-
ная пропускная способность желез-
нодорожной инфраструктуры и за-
держки в цепочке поставок внутри 
США, говорит он.

Евгений Зайнуллин

Уголь США летит в печи ЕС
Американские компании могут поставить рекорд по экспорту

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель правления, генераль-
ный директор АО НСПК (оператор платежной системы 
«Мир») Владимир Комлев: 
— Дорогой Георгий Иванович! Первый бывает только 
один. Для нас Вы — тот самый первый Председатель На-
блюдательного совета, который разделил всю ношу от-
ветственности за создаваемую Национальную систему 
платежных карт. Вы с пониманием, базирующимся на 

огромном опыте работы на ведущих должностях в госу-
дарстве и Банке России, дали команде НСПК при при-
нятии знаковых решений действовать с высокой сте-
пенью самостоятельности и чуткого контроля одновре-
менно. Без Вас этот проект был бы совсем другим. В успе-
хе НСПК — Ваша огромная заслуга. В день рождения же-
лаю Вам здоровья, сил и энергии во всех новых делах!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 72 года  
президенту Ассоциации банков России  
Георгию Лунтовскому

Мы считаем,  
что вопрос про дивиденды 

банков практически… 
решен в пользу банков, 

поскольку им требуется 
капитальная база

— Антон Силуанов,
министр финансов, 7 апреля 2022 года
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Отмена брокерской комиссии 
за покупку валюты вызвала рез-
кое, но непродолжительное вли-
яние на курс рубля. Под влия-
нием частных инвесторов курс 
доллара в понедельник подни-
мался выше уровня 82 руб./$, 
прибавив относительно закры-
тия пятницы более 6 руб. Одна-
ко активизировавшиеся про-
дажи со стороны экспортеров 
быстро вернули курс к отметке 
79 руб./$. В таких условиях ана-
литики не исключают дальней-
ших шагов со стороны Банка 
России по смягчению валютно-
го регулирования.

Решение ЦБ смягчить требова-
ния к торговле валютой физически-
ми и юридическими лицами приве-
ло к ожидаемому росту курсов веду-
щих валют. Торги понедельника, 11 
апреля, курс доллара начал с отметки 
82,1 руб./$, более чем на 6 руб. выше 
значения закрытия пятницы. Впро-
чем, продолжения игры на повыше-
ние не последовало, и курс даже от-
катывался до отметки 77,82 руб./$. По 
итогам торгов он остановился на от-
метке 79,07 руб./$, что всего на 3 руб. 
выше закрытия пятницы. Столь же 
динамично проходили торги евро — 
утром курс взлетел до 88,75 руб./€, од-
нако сессия закрылась с результатом 
86,27 руб./€, лишь на 3,6 руб. выше 
значений закрытия предыдущего 
дня. Юань вырос за день только на 32 
коп., до 12,5 руб.

С понедельника ЦБ отменил бро-
керскую комиссию в размере 12%, ко-
торая с начала марта взималась с опе-
раций по покупке на бирже евро 
и долларов с физических и юриди-

ческих лиц. «Введенные ранее Бан-
ком России ограничения своей цели 
достигли — паника на финансовых 
рынках была остановлена. Сохране-
ние ограничений привело бы к даль-
нейшему быстрому и избыточному 
укреплению рубля. Поэтому огра-
ничения на валютные операции для 
российских компаний и населения 
можно постепенно ослаблять»,— от-
мечает главный аналитик Совко-
мбанка Кирилл Кононов.

По словам собеседника „Ъ“ на ва-
лютном рынке, психологически 
кто-то решил переставить заявки на 
покупку валюты к пятничному он-
шорному курсу, отыграв большую 
часть отмененной 12-процентной 
комиссии на покупку. «Как правило, 
такой спрос возникает при резком 
ослаблении рубля. Желающих поку-
пать дешевеющий доллар среди физ-
лиц, как правило, меньше»,— отме-
чает начальник управления торго-
вых операций на российском фон-
довом рынке «Фридом Финанс» Геор-
гий Ващенко. Он не исключает того, 
что утреннее движение было связано 
с работой роботов, которые в целом 
активизировались на рынке.

Но покупки валюты не были мас-
совыми — за первые десять минут 
торгов, когда курс доллара подни-
мался выше 82 руб./$, их объем со-
ставил всего 115 млн руб. По словам 
ведущего аналитика отдела глобаль-
ных исследований «Открытие Инве-
стиции» Олега Сыроваткина, мно-
гие частные инвесторы успели поло-
жить рубли в банки под очень высо-
кие проценты на три месяца и теперь 
для покупки валюты им пришлось 
бы эти вклады досрочно закрыть.

Довольно быстро ситуацией вос-
пользовались экспортеры, которые, 
по словам участников рынка, увидели 
хорошую возможность продать валю-
ту по более высокому курсу, чем в пре-
дыдущие два дня. Их продажи верну-
ли курс рубля ниже 78 руб./$ и привели 
к резкому росту объема торгов. В пер-
вый час торговой сессии объем опера-
ций с долларом составил $500 млн, это 
40% от всего дневного оборота пятни-
цы и сравнимо со средними показа-
телями для этого времени в январе—
феврале. В последующие часы актив-
ность снизилась и по итогам дня объ-
ем составил только $1,1 млрд, что на 
четверть ниже показателя пятницы.

В связи с тем, что обязательная про-
дажа 80% экспортной выручки сохра-
няется, дальнейшее ослабление ру-
бля выглядит маловероятным, а пото-
му аналитики не исключают дальней-
ших шагов ЦБ по смягчению валют-
ного регулирования. «Вероятность 
того, что курс доллара может еще сни-
зиться, остается высокой, а политика 
перехода к дедолларизации становит-
ся все более явной»,— указывает глав-
ный аналитик ПСБ Егор Жильников. 
По его оценке, курс доллара в апреле 
может составить 75–80 руб./$. В связи 
с тем, что более сильный рубль не ну-
жен бюджету, который сейчас силь-
но зависит от экспорта, от регулято-
ра стоит ждать новых послаблений. 
«Последующие действия Банка Рос-
сии, скорее всего, будут направлены 
на снижение ограничений на валют-
ном рынке и поиск справедливой сто-
имости доллара, однако вряд ли эти 
действия будут носить резкий харак-
тер»,— считает господин Жильников.

Виталий Гайдаев

Банк России подыграл экспортерам
Рубль укрепился без валютной комиссии
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деловые новости

Предприниматели, арендую-
щие федеральную и муници-
пальную недвижимость, ссы-
лаясь на кризис, просят Феде-
ральную антимонопольную 
службу (ФАС) пересмотреть 
существующие правила. Они 
предложили ведомству разре-
шать снижать арендные пла-
тежи, чего сейчас невозмож-
но сделать. Но чиновники вряд 
ли пойдут навстречу бизнесу 
из-за рисков бюджетных по-
терь, считают эксперты. 

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо, где «Опора России» просит 
ФАС исключить из утвержденных 
еще в 2010 году ведомством правил 
проведения конкурсов и аукцио-
нов на аренду государственного 
имущества пункт о невозможно-
сти пересмотра их цены в сторону 
уменьшения. Из-за этого, говорит-
ся в обращении, сейчас предпри-
ниматели зачастую вынуждены 
арендовать такую недвижимость 
по завышенным нерыночным став-
кам. В ФАС подтвердили получе-
ние письма, оно находится на рас-
смотрении. 

На основе правил ФАС в 2016 
году Росимущество, по данным 
«Опоры», отправило подведом-
ственным учреждениям письмо, 
в котором указало, что конкурс-
ная документация должна содер-
жать порядок увеличения стоимо-
сти и указание на то, что пересмотр 
цены договора в пользу уменьше-
ния не допускается. В результате 
сейчас невозможно понизить став-

ку даже на основании отчета об 
оценке рыночной стоимости пра-
ва аренды имущества, говорится 
в письме «Опоры России». В Росиму-
ществе на запрос „Ъ“ не ответили.

Юрист Forward Legal Ростислав 
Кац называет позицию ведомст-
ва правомерной, указывая, что она 
основана на самой концепции тор-
гов: «Право аренды получает струк-
тура, предложившая наибольшую 
цену, снижение платы по действую-
щему соглашению необоснованно 
нарушало бы права других участни-
ков торгов». 

Член президиума «Опоры Рос-
сии» Алексей Небольсин указыва-
ет, что проблема стала актуальной 
на фоне начавшегося кризиса: пред-
приниматели рассчитывают на сни-
жение ставок аренды коммерческой 
недвижимости из-за падения спро-
са. По его подсчетам, уменьшения 
ставок аренды могут теоретически 
коснуться 10–20 тыс. договоров. 

Собеседник „Ъ“ на рынке об-
щепита Москвы рассказывает, что 
в его случае структура Росимуще-
ства отказалась пересматривать ус-
ловия аренды в сторону снижения 
ставки. «В период пандемии выхо-
дило отдельное постановление, 
что в рамках таких договоров мо-
гут быть предоставлены льготы, но 
мы также не смогли добиться сни-
жения платежей»,— поясняет он. 
Президент Федерации ресторато-
ров и отельеров России Игорь Буха-
ров говорит, что рестораторы неча-
сто снимают помещения напрямую 
у властей из-за специфики деятель-

ности: «Скорее бизнес выступает 
субарендатором, льготы властей 
в части снижения аренды в этом 
случае до него не доходят». 

Собеседник „Ъ“ на рынке недви-
жимости указывает, что бизнес ждет 
скидок на аренду в пределах 25%. Ру-
ководитель направления стрит-ри-
тейла CBRE Юлия Назарова отмеча-
ет, что ставки аренды на помещения 
стрит-ритейла в Москве пока массо-
во не корректировались. Но сейчас 
спрос на такие помещения мини-
мален, поэтому их собственникам 
придется пойти на уступки, счита-
ет эксперт. Управляющий партнер 
ILM Андрей Лукашев отмечает, что 
с момента начала кризиса прошло 
немного времени, а рынок коммер-
ческой недвижимости инертный 
и отследить негативную реакцию 
в этом сегменте можно будет через 
несколько месяцев. 

В «Опоре России» указывают, что 
вопрос пересмотра сложившей-
ся практики уже рассматривался 
на заседании президиумов обще-
ственной организации и ФАС в ка-
честве меры поддержки арендато-
ров недвижимости. Ростислав Кац 
сомневается, что ФАС пойдет в этом 
вопросе навстречу бизнесу. «Если 
арендаторам позволят требовать 
снижения арендной платы, абсолют-
но все участники рынка обратятся 
к государству за этим»,— предпола-
гает он. Такая практика, по мнению 
эксперта, повлечет существенные 
потери бюджета, речь может идти 
о миллиардах рублей. 

Александра Мерцалова

Арендаторам не хватает скидок
Государственную недвижимость попросили подешеветь

Федеральное казначейство пла-
нирует потратить на дополни-
тельную защиту портала гос-
закупок от DDoS-атак почти 
875 млн руб. Ведомство также 
допускает возможность оста-
вить доступ к порталу только 
для поставщиков и заказчиков. 
Такая мера, по мнению экспер-
тов, не поможет защититься 
от внешних угроз и противоре-
чит законодательству, по кото-
рому госзакупки должны публи-
коваться открыто. Но в целом 
из-за увеличения числа и интен-
сивности хакерских атак госо-
рганы в ближайшее время уве-
личат вложения в кибербез-
опасность.

„Ъ“ обнаружил на портале госза-
купок, что Центр по обеспечению 
деятельности Казначейства Рос-
сии 6 апреля объявил тендер сто-
имостью 874,7 млн руб. на «оказа-
ние услуг по эксплуатации Единой 
информационной системы (ЕИС) 
в сфере закупок». В частности, речь 
идет об усилении защищенности 
портала от DDoS-атак. Это необхо-
димо в том числе для «обеспечения 
бесперебойного размещения ин-
формации, взаимодействия с ре-
гиональными информсистемами 
и минимизации затрат на восста-
новление работоспособности ЕИС 
в случае сбоев», отмечается в доку-
ментации к закупке. 

Вопрос информационной без-
опасности стал одним из приори-
тетных для Федерального казна-
чейства. Заместитель руководителя 
ведомства Анна Катамадзе 7 апре-
ля на форуме «Госзаказ» признава-
ла, что казначейство в последнее 
время сталкивается с усилением 
DDoS-атак. По ее словам, ведомство 
прорабатывает новые инструменты, 
в том числе возможность того, чтобы 
портал госзакупок был виден в ин-

тернете только поставщикам и за-
казчикам. В самом казначействе на 
запрос „Ъ“ не ответили.

С января 2022 года конфиденци-
альный контур госзакупок силового 
блока перешел к казначейству, рас-
сказал „Ъ“ член экспертного совета 
комитета Госдумы по развитию кон-
куренции Дмитрий Тортев. «Сейчас 
ЕИС сертифицирована по самому 
высокому классу защищенности, 

все переводится в системы резерви-
рования, защищенную закрытую 
сеть и закрытый электронный доку-
ментооборот»,— отметил он.

Портал госзакупок предсказуе-
мо вошел в перечень для хакерских 
атак, отметил Дмитрий Тортев. Чи-
сло DDoS-атак в России в марте вы-
росло на 54%, большая их часть (33% 
от общего числа атак) пришлась на 
порталы госорганов, рассказали 
в «Лаборатории Касперского». Реше-
ния для защиты от DDoS становятся 
одними из наиболее востребован-
ных на рынке информационной 
безопасности: за последние недели 
количество активных корпоратив-
ных лицензий на подобные систе-
мы «Лаборатории Касперского» уве-
личилось более чем на 80%.

Госсектор тратил немало де-
нег на киберзащиту, но очевидно, 
что сейчас объем вложений уве-

личится, полагает руководитель 
отдела продвижения продуктов 
«Код безопасности» Павел Коросте-
лев. В течение последних трех лет 
только 31,5% компаний госсектора 
ощущали реальную потребность 
в защите данных, а 71% — вклады-
вался в безопасность для соблюде-
ния законодательства (см. „Ъ“ от 7 
апреля). В 2021 году объем ИБ-кон-
трактов для нужд госорганов и го-
скомпаний (44-ФЗ и 223-ФЗ) соста-
вил примерно 90 млрд, отметили 
в «Информ защите».

Рост инвестиций госсектора в без-
опасность будет связан не только 
с тем, что число атак значительно 
возросло, но и с тем, что иностран-
ные средства защиты если не прев-
ратились в «кирпичи», то утратили 
значительную долю эффективности, 
отмечает Павел Коростелев. В защи-
те от DDoS-атак иностранных про-
дуктов было «достаточное количе-
ство», поэтому в отношении новых 
контрактов правильнее говорить не 
только о наращивании, но и об им-
портозамещении, согласны в «Ин-
формзащите».

Для защиты от DDoS-атак нет не-
обходимости тратить 875 млн руб., 
а можно просто закрыть ресурс от за-
рубежных IP-адресов, возражает ди-
ректор НКО «Информационная куль-
тура» Иван Бегтин. Тем более никак 
не поможет в защите от DDoS-атак ог-
раничение доступа к информации 
на портале госзакупок широкого кру-
га пользователей, считает он. Кроме 
заказчиков и исполнителей на пор-
тал госзакупок заходят, например, 
журналисты, но их число невелико 
и не изменилось за последнее время, 
отметил Иван Бегтин. «DDoS-атаки не 
повод скрывать от граждан данные, 
которое необходимо публиковать по 
закону»,— сказал он.

Юлия Степанова,  
Анастасия Гаврилюк

Госзакупорки
Портал госзакупок может стать  
более закрытым и киберзащищенным

В  п ер ече н ь  з а п р е щ е н н ы х 
к ввозу в Россию товаров попал 
ряд наименований строительных 
и отделочных материалов. Среди 
них — различные краски и лаки, 
глины, отдельные виды ванн, ду-
шевых кабин, унитазов, бумажных 
материалов, черепицы из керами-
ки и др. По словам источника „Ъ“ 
в DIY-рознице, продающиеся в РФ 
лакокрасочные материалы обычно 
местного производства, а компонен-
ты для них импортировались в том 
числе из ЕС. Он рассчитывает, что 
ряд компонентов удастся заменить 
китайскими аналогами. «ВсеИнстру-
менты» также планируют замещать 
товар российскими производителя-
ми и сильными игроками из Китая.

Но с поиском замены также будут 
сложности. Как рассказывает источ-
ник „Ъ“ на рынке, российские произ-
водители унитазов, раковин и биде 
делают его из белого каолина, до 90% 
поставок которого до недавнего вре-
мени шли из Луганска. Аналогичная 
ситуация с кафельной плиткой, до-
бавляет он. Другой собеседник „Ъ“ 
в отрасли указывает, что доставка ма-
териалов из Китая также затруднена 
нехваткой контейнеров и начавши-
мися ограничениями из-за COVID-19 
в Шанхае. «Если раньше продукцию 
возили через Новороссийский порт, 
то теперь исключительно по желез-

ной дороге напрямую или через 
Владивосток»,— говорит он. Сов-
ладелица DIY-сети «Максидом» Ма-
рия Евневич уточняет, что доставку 
из Китая осложняет и отказ контей-
нерных перевозчиков Mediterra-
nean Shipping Company, CMA CGM 
и Maersk работать в России.

Гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров говорит, что сантехника 
и сложная электроника — наибо-
лее уязвимые категории для россий-
ского DIY-рынка. По его словам, рос-
сийские производители сантехники 
в перспективе смогут переориенти-

роваться на китайский каолин, одна-
ко он будет в несколько раз дороже 
из-за логистики. Сложный электро-
инструмент также станет пробле-
мой в обозримом будущем, считает 
эксперт. Как отмечает господин Бур-
мистров, поставивший на паузу ра-
боту в стране производитель элек-
тротоваров Schneider Electric не 
заменить китайскими поставщика-
ми из-за несопоставимого качества. 
Единственный в России производи-
тель электроинструмента полного 
цикла Bosch также заявил о пробле-
мах с поставками комплектующих, 
напоминает эксперт.

В Leroy Merlin и СТД «Петрович» 
комментарии не предоставили. В сети 
«Бауцентр» подтвердили „Ъ“, что ис-
пытывают сложности с логистикой, 
отметив, что говорить о дефиците 
преждевременно. Мария Евневич 
считает, что уход или приостановка 
работы в стране отдельных брендов 
не приведут к дефициту в товарных 
категориях.

В Минпромторге заявили „Ъ“, 
что Россия продолжает наращивать 
мощности по производству керами-
ческой сантехники, потому дефи-
цита в этом сегменте не прогнози-
руется. По итогам января—февраля 
2022 года выпущено 2,4 млн еди-
ниц продукции, а доля импорта 
в январе — 13%.

Никита Щуренков,  
Дарья Андрианова

Санкцтехника под замену

Основным потребителем кремни-
евых пластин для дальнейшего про-
изводства чипов выступает завод 
«Микрон» в Зеленограде. По данным 
источников „Ъ“, предприятие по-
следние несколько лет старалось за-
мещать европейские материалы ки-
тайскими. В «Микроне» отказались 
от комментариев.

При этом в России есть месторо-
ждения кремния, а также компа-
нии, занимающиеся его обработкой. 
Крупнейшими среди российских до-
бывающих предприятий считают-
ся «Группа Кремний» (Брянск), «Ру-
сал Кремний Урал» (входит в «Русал»; 
расположен в Свердловской обла-
сти) и «Солар кремниевые техноло-
гии» (Подольск). По данным на сайте 
«Группы Кремний», помимо конеч-
ных устройств (силовые модули, ин-
тегральные микросхемы), компания 
производит и кремниевые пластины.

Предприятия, обрабатывающие 
кремний, решают задачи различных 
секторов экономики. «Русал Крем-

ний Урал» возобновил производ-
ство сырья в июле прошлого года, 
но производимая продукция долж-
на поставляться внутри компании, 
где кремний используют для произ-
водства первичных алюминиевых 
сплавов (см. „Ъ“ от 5 июля 2021 года). 
«Солар кремниевые технологии» 
выпускает монокристаллические 
и мультикристаллические кремние-
вые пластины, в первую очередь для 
рынка солнечной энергетики. Так-
же производством высокочистого 
монокристаллического кремния за-
нимается «НИИП Росатом». Перечи-
сленные компании на запрос „Ъ“ не 
ответили. Так же поступили в Мин-
промторге.

Всем предприятиям интересен не 
сам кремний как исходный матери-
ал, а пластины, и в случае с микро-
электроникой их пригодность зави-
сит от чистоты кремния, качества 
обработки поверхности, концент-
рации дефектов, отметил директор 
Ассоциации разработчиков и произ-
водителей «Консорциум „Базис“» Ар-
сений Брыкин.

В России есть производители 
кремниевых пластин, однако они 
обеспечивают в основном выпуск 
микросхем и дискретных полупро-
водников специального назначения, 
объясняет исполнительный дирек-
тор Ассоциации российских разра-
ботчиков и производителей элек-
троники Иван Покровский: «Для 
относительно современной продук-
ции уровня 180–90 нм они не подхо-
дят по техническим требованиям». 

В результате от санкций постра-
дают только производители про-
дукции гражданского назначения, 
как «Микрон» и, в случае запуска, 
«НМ-Тех». Обеспечить гражданские 
производства российским кремни-
ем в ближайшее время невозможно, 
это потребует значительных инвес-
тиций и времени, считает господин 
Покровский. Кроме того, из-за санк-
ций российские производители чи-
пов оказались отрезаны от тайвань-
ских фабрик (см. „Ъ“ от 6 апреля), 
а сотни тысяч уже оплаченных про-
цессоров рискуют просто не доехать.

Татьяна Исакова

Броня кремень,  
и микросхемы быстры

Владелец мастер-франшизы со-
зданной в США сети пиццерий 
Papa John’s в РФ — ООО «4 Папас» 
ищет альтернативные вариан-
ты развития в случае возмож-
ного запрета на использование 
бренда на российском рынке. 
Компания зарегистрировала 
несколько доменов, включая 
«Наш папа», «Суперпапа». Вла-
делец бренда хотя и объявил 
о временном прекращении 
взаимодействия с франчайзи, 
но, по мнению экспертов, окон-
чательно покидать рынок сети 
невыгодно. 

ООО «4 Папас», управляющее 
в РФ сетью Papa John’s, в начале 
апреля зарегистрировало домены 
папинапицца.рф, суперпапа.рф, pa-
paz.ru, nashpapa.ru, pizzapeace.ru, 
super-papa.ru, sliceofpizza.ru, john-
spizza.ru, pizzamir.ru и superpapas.
ru, обнаружил „Ъ“ в «СПАРК-Ин-
терфакс». Не исключено, что фран-
чайзи Papa John’s таким образом 
готовится к возможному запре-
ту использования товарного зна-
ка со стороны головной компании, 
и действующие пиццерии придет-
ся ребрендировать, считает владе-
лец сети «Мясо & Рыба» Сергей Ми-
ронов. Аналогично ранее поступил 
оператор сотовой связи Tele2, пра-
ва на бренд которого принадлежат 
шведской компании. 

В российском офисе Papa John’s со-
общили „Ъ“, что продолжат работать 
в РФ под международным брендом, 
а создание новых доменов объяс-
няют «защитой от мошеннических 
сайтов». В то же время в начале мар-

та владелец товарного знака зая-
вил, что из-за военной операции 
приостанавливает в России опе-
рационную и маркетинговую ак-
тивность и на время отказывается 
взаимодействовать с местным мас-
тер-франчайзи. 

• Papa John’s — третья крупней
шая сеть пиццерий в мире с 5,3 тыс. 
заведений. В РФ работает 190 то
чек, управляемых кипрской PJ Wes
tern, которой руководит аме ри ка
нец Кристофер Уинн. В PJ Western 
входит ООО «4 Папас», выручка 
которого, по данным «СПАРКИн
терфакс», в 2020 году составила 
1,6 млрд руб.
Использование международно-

го бренда может быть запрещено 
лишь до тех пор, пока геополити-
ческая ситуация не стабилизирует-
ся, и это время российский фран-
чайзи будет использовать другой 
бренд, не исключает Сергей Миро-
нов. Для любой глобальной компа-
нии, развивающейся в РФ силами 
мастер-франчайзи, полный уход 
с российского рынка невыгоден, до-
бавляет эксперт Franshiza.ru Анна 
Рождественская. Повторный выход 
после стабилизации ситуации, про-
должает она, потребует значитель-
ных вложений в открытие заведе-
ний и поиска локальных партнеров 
с соответствующими инвестиция-
ми и опытом, которых на местном 
рынке общепита очень мало.

Но российский офис мог и сам 
инициировать отказ от использова-
ния бренда Papa John’s, не исклю-
чает Анна Рождественская. По ее 
словам, франчайзи интересно пла-

тить роялти, когда кроме прав на 
бренд они могут рассчитывать на 
маркетинговую и операционную 
поддержку от материнской компа-
нии. Хотя, уверен Сергей Миронов, 
даже если американская компа-
ния захочет разорвать все отноше-
ния с Россией и дойдет до судебных 
разбирательств, то суды, скорее все-
го, встанут на сторону российско-
го франчайзи. Если франчайзинго-
вые договоры заключены по праву 
РФ, скорее всего, для их расторже-
ния и отзыва согласия на исполь-
зование товарного знака нельзя бу-
дет использовать антироссийские 
санкции и суд встанет на сторо-
ну российского офиса, соглашает-
ся адвокат Forward Legal Людмила 
Лукьянова.

В случае если локальный офис 
по тем или иным причинам вынуж-
ден будет отказаться от глобально-
го бренда, развивать новый может 
быть непросто из-за высокой кон-
куренции в сегменте пиццерий, 
предупреждает госпожа Рождест-
венская. Американский офис мог 
запретить открытие новых ресто-
ранов и не согласовывает дальней-
шее развитие сети, поэтому имен-
но новые точки могут открываться 
под другим брендом, полагает экс-
перт. К тому же планы по расши-
рению у сети сохранялись: в марте 
этого года глава российского Papa 
John’s Кристофер Уинн заявлял 
The New York Times, что намерен 
в 2022 году открыть до 40 новых ре-
сторанов в стране, но не исключает, 
что планы могут быть сорваны.

Дарья Андрианова

У пиццы на папечении
Бренду Papa John’s ищут перевод на русский 
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Поставки западных 
брендов, которые 

формально покидают 
Россию, продолжатся, 

пусть и с наценкой  
за логистику

— Евгений Мовчан,
гендиректор DIY-сети «Петрович»,  

«Ведомостям», 11 апреля

Ц И Т А Т А

с1

с1

На 54 процента
выросло число  
DDoS-атак  
в России в марте,  
по данным 
«Лаборатории 
Касперского»

10 апреля исполнилось 85 лет 
первому министру путей сообщения России, первому президенту ОАО «РЖД», 

полному кавалеру ордена «За заслуги перед Отечеством» 

Геннадию Матвеевичу Фадееву

Глубокоуважаемый Геннадий Матвеевич! 
Примите самые искренние и сердечные поздравления с Юбилеем! С колоссальной 

самоотдачей Вы творите настоящее и будущее Российских железных дорог. Ваш автори-
тет и принципиальность, Ваш лозунг: «Железные дороги должны быть у государства!» 
сохранили отрасль в непростое время смены общественных устоев. Вашим талантом, 
знаниями и трудолюбием она развивалась и крепла, наращивала эксплуатационную 

работу, технологичность, безопасность. Огромный опыт, уникальная компетентность, глубочайшее понимание 
интересов государства и ответственность за будущее страны, которые отличают Вас, будут востребованы сегодня 
и завтра. Желаю Вам здоровья, бодрости, оптимизма, многих лет плодотворной деятельности на благо России.

Генеральный директор АО «Уголь-Транс» Хасян Зябиров
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Volgabus, входящий в топ‑5 
крупнейших производите‑
лей автобусов в РФ, готовит‑
ся в этом году увеличить вы‑
пуск минимум втрое, несмо‑
тря на санкции, сбои логистики 
и рост цен на комплектующие. 
О цели выпустить тысячу авто‑
бусов в 2022 году, работе с по‑
ставщиками в нынешних усло‑
виях и планах продолжать экс‑
порт машинокомплектов для 
электробусов в ЕС „Ъ“ рассказал 
основатель Volgabus Алексей 
 Бакулин.

— Продолжаете ли вы сейчас вы‑
пуск автобусов? Большинство 
предприятий автопрома остано‑
вились.
— Мы продолжаем выпуск. Мы вы-
пустили уже 241 автобус, а в 2021 
году — 340 за весь год. Но прошлый 
год для нас не показателен, потому 
что тогда шла структуризация биз-
неса. Производство стало работать 
гораздо активнее и перестроилось 
в конце третьего — начале четвер-
того квартала. Мы запустили выпуск 
машин на сжиженном природном 
газе, на компримированном при-
родном газе. И четко определили 
взаимоотношения между двумя на-
шими производственными актива-
ми, в Волгограде и Владимире,— это 
все дало существенный эффект, ко-
торый виден по результатам перво-
го квартала 2022 года.
— За счет чего именно он возник?
— Во-первых, выросло число зака-
зов. Во-вторых, мы провели опреде-
ленную работу по завершению ин-
вестиционных проектов: закупили 
дополнительное оборудование, на-
няли новых сотрудников, разделили 
между площадками их технологиче-
ские компетенции. Благодаря посто-
янному заказу, стабильной финансо-
вой ситуации Volgabus достаточно 
серьезно увеличился, и уже в пер-
вом полугодии мы имеем планы 
по выпуску 1 тыс. единиц техники, 
то есть фактически в три раза мы вы-
растем по сравнению с прошлым го-
дом только за первое полугодие. 
— Речь идет об автобусах большой 
вместимости?
— Это большие и средней вместимо-
сти. Где-то порядка 400–500 штук — 
12-метровые автобусы большого 
класса, и около 500 штук будет сред-
него класса — это 9 метров, новый 
тип автобусов, который мы как раз 
запустили на владимирской пло-
щадке.
— Как разделены компетенции 
между площадками?
— Владимир традиционно делает 
машкомплекты в достаточно боль-
шом объеме и для Волжского завода, 
и для своих целей, а также продол-

жает производство машкомплектов 
электробусов для сборочных площа-
док в других странах. Сейчас концен-
трируемся на выпуске 9-метровых 
автобусов: фактически с нуля дела-
ется машина со всеми необходимы-
ми технологическими переделами. 
Волжский специализируется на ав-
тобусах большого и особо большого 
класса, это 12 и 18 метров, городские 
машины.
— Вы не опасаетесь, что не сможе‑
те выполнить планы из‑за нару‑
шения логистических цепочек?
— Мы всегда имели три-четыре ва-
рианта поставки компонентов, были 
достаточно вариативны. Есть и мест-
ные, и локальные поставщики, кото-
рые так или иначе завязаны на тра-
диционно международную сеть. Есть 
определенные риски, но они также 
перестраиваются. Ситуация непро-
стая, но мы достаточно оптимистич-
но смотрим вперед. У нас, к примеру, 
два поставщика двигателей, несколь-
ко поставщиков тормозной системы.
— Наличие трех‑четырех постав‑
щиков — общепринятая пра‑
ктика. Это разве вас избавило 
от проблем, например, по блокам 
управления двигателем произ‑
водства Bosch?
— Мы не ставим блоки управления, 
мы не производители двигателей. 
И мы специализируемся больше 
по газомоторным автобусам, где тра-
диционными поставщиками на на-
шем рынке выступают китайские 
Weichai и Yuchai. Это лидеры газомо-
торного рынка, сотрудничество про-
должается, поставки идут.
— Ограничения из‑за коронави‑
руса в Китае сейчас не создают 
рисков?
— Возникает проблема, если тот или 
иной регион попадает в карантин. 
Сроки сильно увеличиваются. В це-

лом же на протяжении последних 
двух лет поставки занимают в сред-
нем два-четыре месяца. Сейчас осо-
бенно возрастет нагрузка на китай-
ском направлении, и я считаю, что 
одна из ключевых задач — постро-
ить понятные логистические пути 
с востока.
— Сейчас это в основном желез‑
ная дорога? 
— Это железнодорожный и автомо-
бильный транспорт, но железнодо-
рожный в первую очередь. 

— Есть компоненты или сырье, 
удорожание которых больше все‑
го ударило по вам за последний 
месяц?
— Меня удивило резкое повыше-
ние цен на металл не месяц назад, 
а год назад. Также нас удивил рез-
кий рост цен на фанеру: мы исполь-
зуем специальную фанеру для сало-
на автобусов, и у нее было серьезное 
повышение стоимости в конце 2021 
года. Но мы видим везде определен-
ный, скажем так, откат поставщиков 
к нормальным ценам. Первые неде-
ли, конечно, была истерика после 
резкого увеличения курса и условий 
кредитования.
— Какие системы или компо‑
ненты, на ваш взгляд, в услови‑
ях санкций нужно локализовать 
в первую очередь?

— Перечень всем известен. Нам 
здесь нужно производить все, начи-
ная с элементов шасси. Это и пор-
тальные мосты, и передние подве-
ски. Знаю, что некоторые партнеры 
собираются это делать, но все нахо-
дилось в некотором опытном про-
изводстве. Сейчас это нужно как 
можно быстрее сертифицировать, 
испытывать и запускать в серию.
— Вы поддерживаете идею сни‑
зить требования по экологиче‑
скому классу двигателей?
— Вопрос требует детального изуче-
ния возможностей отечественных 
производителей.
— У вас был экспортный проект 
по электробусам — поставлялись 
машинокомплекты во Францию. 

Что с ним сейчас?
— К счастью, он разбит на несколько 
этапов, и мы закончили очередную 
фазу поставки. На сегодня поставили 
почти 200 машкомплектов и только 
летом должны приступить к следу-
ющему этапу. Пока мы не чувствуем 
каких-то изменений на себе именно 
с точки зрения экспорта в ЕС. Нахо-
димся в контакте, обсуждаем техни-
ческие вопросы.
— Ограничения на экспорт со сто‑
роны российских властей не ска‑
жутся на вас?
— Мы всю продукцию поставили 
до этих ограничений. Новые усло-
вия изучаем, не можем не изучать. 
Но пока у нас есть время, и либо 
что-то изменится, либо будем полу-
чать специальные разрешения.
— Есть еще какие‑то экспортные 
направления?
— Мы получили несколько предло-
жений по поставкам в Латинскую 
Америку. В этом году планируются 
несколько опытных закупок наших 
машин, например, сейчас идет вто-
рой этап конкурса поставки для уруг-
вайского перевозчика CUTSCA. Если 
сможем правильно организовать там 
в первую очередь сервисную поддер-
жку, то у нас очень хорошие шансы.

В прошлом году мы принимали 
несколько иностранных делегаций 
на заводе, показали наши техноло-
гические возможности и обсудили 
их требования. Мы очень гибкие: 
можем продать часть машины, кор-
пус машины, шасси или весь автобус 
и все, что связанно с жизненным ци-
клом продукта.
— Сохранится ли спрос на но‑
вые автобусы в России, учиты‑
вая предстоящее падение эконо‑
мики?

— Мы пережили достаточно большое 
число кризисов и после каждого ста-
новились сильнее, мощнее, развива-
ли свое производство. После 2014 года 
мы построили новый завод во Влади-
мире, после 2008 года создали и за-
пустили абсолютно новую линейку 
низкопольных автобусов 12- и 18-ме-
тровых. Мы настолько уже закалены, 
что умеем быстро перестраиваться 
под появляющиеся требования. Если 
рынок будет резко расти, мы со свои-
ми производственными мощностя-
ми будем готовы. После запуска вто-
рой очереди владимирского завода 
мы становимся номер один по произ-
водственным мощностям в сегменте 
автобусов среднего, большого и особо 
большого класса.

— Сколько у вас сейчас контрак‑
тов, заключаются ли новые?
— Пока мы отрабатываем контрак-
ты, которые были заключены. Сфор-
мирован портфель заказов на вто-
рое полугодие, мы готовы активно 
участвовать в новых конкурсах. По-
этому в принципе верим, что в этом 
году вырастем как минимум в три 
раза, а как максимум — в четыре. За-
просы, которые сейчас есть, говорят 
о том, что спрос не прекращается.
— Есть риски неисполнения 
по уже заключенным контрак‑
там? В том числе из‑за удорожа‑
ния комплектующих, снижающе‑
го прибыльность поставок?
— Нет. Пока мы себя чувствуем до-
статочно комфортно. В каких-то слу-
чаях покупатель идет навстречу, 
мы вносим изменения по цене, вме-
сте находим решение.
— Насколько подорожал ваш ко‑
нечный продукт из‑за роста цен 
на комплектующие?
— Мы с вами разговариваем в доста-
точно турбулентное ценовое время. 
После резкого повышения валют-
ного курса абсолютно необоснован-
но поднялись многие цены. Подня-
лись не в соответствии к курсу, так 
скажем. Сейчас мы видим, что на-
чинается определенная стабилиза-
ция. Поэтому дать конечную планку, 
насколько подорожал финальный 
продукт, не представляется возмож-
ным. Мы работаем по ситуации, учи-
тываем стоимость в данный момент 
и примерно прогнозируем плюс-ми-
нус несколько недель, плюс стараем-
ся фиксировать цены с нашими по-
ставщиками.

— В России так и не успела запу‑
ститься масштабная программа 
модернизации городского тран‑
спорта. Вы видите возможность 
сделать это сейчас либо в нынеш‑
них условиях будут только точеч‑
ные замены парка?
— По крайней мере мы рассчитыва-
ем, что программа «Безопасные и ка-
чественные дороги» будет и в этом, 
и в следующем году. Это очень хоро-
ший, правильный сигнал, что мо-
дернизация общественного тран-
спорта продолжается. И, конечно, 
мы рассчитываем, что продолжит-
ся федеральная программа «Чистый 
воздух», в рамках которой предусмо-
трена закупка экологического тран-
спорта для регионов.

С другой стороны, как производи-
тель и человек, который понимает 
и видит происходящее в обществен-
ном транспорте в наших регионах, 

я считаю, что просто необходима 
масштабная модернизация. Она бу-
дет иметь колоссальный эффект для 
многих отраслей: не только для про-
мышленности, но и для транспорта, 
непосредственно для городского ре-
гионального хозяйства. Там, где сей-
час происходят реформы, абсолют-
но меняется социальный ландшафт 
и качество услуг в сфере обществен-
ного транспорта.
— То есть, по‑вашему, удорожание 
как техники, так и финансирова‑
ния не затормозит процесс?
— Мне очень сложно давать про-
гнозы в существующих условиях. 
Но мы, еще раз повторюсь, много 
раз переживали кризисы, знаем все 
стрессовые моменты по увеличению 
цены и ставок, но в итоге это все так 
или иначе стабилизируется, нахо-

дятся механизмы, которые позволя-
ют существенно нивелировать этот 
рост.

Думаю, коррекция произойдет 
в объемах и ценовых показателях, 
но она серьезно не должна повлиять 
на рынок. Главное, чтобы хватило 
политической воли продолжать мо-
дернизацию общественного тран-
спорта, регионам сложно в одиночку 
решить эту задачу. Работая с региона-
ми, мы видим их потенциал, их го-
товность включаться в работу, как 
только приходит поддержка феде-
рального центра.
— В какие регионы в основном 
поставляете технику?
— Сейчас мы сосредоточены 
на транспортной реформе Санкт-Пе-
тербурга. Заказано порядка 1600 еди-
ниц техники от двух частных компа-
ний. Плюс там же выиграли конкурс 
на поставку почти 50 современ-
ных машин на компримированном 
газе для ГУП «Пассажиравтотранс». 
Также участвуем в программе «Чи-
стый воздух», в рамках которой за-
купается техника на компримиро-
ванном и сжиженном природном 
газе: поставляли технику в Челя-
бинск в прошлом году. Сейчас, на-
верное, рано раскрывать все карты, 
но мы прорабатываем на второе по-
лугодие где-то порядка семи новых 
для себя регионов. 
— Вы, помимо Петербурга, по‑
ставляли электробусы в тестовую 
эксплуатацию в другие регионы. 
Почему в итоге их не закупают? 
Все равно дорого?
— Я думаю, что это одна из воз-
можных причин. Сейчас регионы 

в основном сосредоточены на мо-
дернизации парка, в первую очередь 
с помощью газомоторных автобусов. 
Тем более здесь есть поддержка пра-
вительства РФ через субсидирование 
покупки техники и создания запра-
вочной инфраструктуры. Это наибо-
лее актуальная и выгодная для них 
история.
— В правительстве была дискус‑
сия, нужно ли продолжать техни‑
ку на СПГ субсидировать больше, 
чем на КПГ. Вы что об этом дума‑
ете? 
— У нас 9-, 12- и 18-метровые авто-
бусы на СПГ и КПГ. Но я считаю, что 
технику на этих видах топлива надо 
будет уравнивать, когда произой-
дет уравнивание инфраструктуры. 
Пока инфраструктура СПГ только 
развивается, соответственно, и сти-
мулы для СПГ-машин должны быть 
отличны от КПГ.

Самое главное, чтобы поддержка 
газовых машин не остановилась. 
Каждый раз к концу года складыва-
ется дефицит средств. Здесь, конеч-
но, хотелось бы более масштабных 
цифр. Тогда модернизация в обще-
ственном транспорте шла бы более 
динамично. Идеально было бы раз-
делить меры поддержки для газовых 
машин в общественном транспорте, 
для легкового, грузового и прочего 
коммерческого транспорта.
— По туристическим автобусам 
вы видите перспективы разви‑
тия рынка? В том числе из‑за ог‑
раничений на полеты за рубеж 
и вероятного развития внутрен‑
него туризма. 
— Мы в свое время активно инвес-
тировали в создание междугород-
них туристических автобусов. Но, 
к сожалению, сдерживает объем 
рынка — он пока минимален. Со-
ответственно, его тоже требуется 
определенным образом взбодрить. 
Если будет развиваться туристиче-
ская отрасль, потребуются серьез-
ные субсидии, чтобы мы стали кон-
курентоспособными по сравнению 
с импортерами.

Клиент будет готов к приобрете-
нию отечественной техники, если 
увидит, что она серийная, что есть 
серьезная сервисная сеть. А ког-
да будет еще и субсидирование ча-
сти цены туристического автобуса, 
то, я абсолютно уверен, мы сможем 
за два-три года достаточно быстро 
перевернуть эту отрасль. Тогда, как 
и в городских машинах, российские 
производители будут на первых ме-
стах. Мы готовы к этому, понимаем, 
что нужно сделать, но пока сущест-
вующие объемы заказов не соответ-
ствуют задачам. Мелкая опытная се-
рия не доставляет радости ни нам, 
ни клиентам.
— С тех пор как мы разговарива‑
ли с вами два года назад, вы су‑
щественно упростили структу‑
ру компании. Сейчас головная 
структура Volgabus — это «Вол‑
габас Групп», где долю получи‑
ли новые инвесторы (60% у ООО 
«Реновация», которым пари‑
тетно владеют ООО «Мидстрим 
Групп» Дмитрия Стрежнева 
и ООО «ЛК „Мегаполис“» Леони‑
да Бондаренко, связанного с пе‑
тербургским пассажирским пе‑
ревозчиком «Питеравто»). За счет 
появления новых акционеров 
финансовое состояние Volgabus 
улучшилось?
— Существенно улучшилось. 
Мы фактически расплатились с ог-
ромным количеством долгов, ко-
торые накопились, сделали более 
прозрачную бизнес-структуру. Есть 
достаточная ликвидность, которая 
позволяет предприятиям получать 
большие заказы, участвовать в серь-
езных тендерах.

Это финансовые инвесторы, 
а не технологические партнеры. 
Но то, что они имеют отношение 
к пассажирским перевозкам, для 
нас скорее плюс, так как удалось 
выстроить тесную работу с техни-
ческими командами перевозчи-
ков. И, как результат, они получают 
один из лучших продуктов на рын-
ке, а мы выстраиваем процесс созда-
ния продукта и сервиса под их серь-
езные требования. Для нас такое 
партнерство с нынешними акцио-
нерами гораздо эффективнее, чем 
предыдущее (с банком.— „Ъ“). Сей-
час процесс принятия решений 
и реализаций намеченных планов 
становится прозрачней и в разы ди-
намичней.

Интервью взяла  
Ольга Никитина
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«Мы пережили большое число кризисов»
Основатель Volgabus Алексей Бакулин о планах роста производства

Главное, чтобы хватило политической воли 
продолжать модернизацию общественного 
транспорта, регионам сложно в одиночку 
решить эту задачу

Пока мы не чувствуем каких-то изменений 
на себе именно с точки зрения экспорта в ЕС

Мы видим везде определенный, скажем так, 
откат поставщиков к нормальным ценам. 
Первые недели, конечно, была истерика 
 после резкого увеличения курса и условий 
кредитования

C O M P A N Y  P R O F I L E О О О  « В О Л Г А Б А С  Г Р У П П »

Создано в 2020 году как новая головная компания холдинга, с 1995 года выпуска-
ющего автобусы под маркой Volgabus. Имеет две производственные площадки: 
во Владимире, а также Волжском Волгоградской области.

Согласно «СПАРК-Интерфакс», в «Волгабас Групп» 18% принадлежат Алексею 
Бакулину, еще 20% у Анатолия Бакулина, а основная доля — 60% — у ООО «Рено-
вация», в котором 50% у ООО «Мидстрим Групп» Дмитрия Стрежнева, еще 50% 
у ООО «ЛК „Мегаполис“» Леонида Бондаренко, связанного с рядом компаний—пере-
возчиков пассажиров. Еще по 1% у Совкомбанка и Рустама Яппарова.

Компания выпускает дизельные и газомоторные автобусы различного класса 
и назначения, а также электробусы, машины для перевозки детей, автобусы специ-
ального назначения. Входит в топ-3 крупнейших производителей РФ.

первые лица

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б А К У Л И Н  А Л Е К С Е Й  А Н А Т О Л Ь Е В И Ч

Родился 31 августа 1975 года в городе Волжском Волгоградской области. 
В 1998 году с отличием окончил Волгоградскую академию государственной служ-
бы (в настоящее время Волгоградский филиал Российской академии народного хо-
зяйства и государственной службы при президенте РФ). С 1998 по 2001 год учился 
в аспирантуре, защитил диссертацию на тему «Финансовая стратегия предприятия 
отрасли приоритетного инвестирования» в Саратовском государственном социаль-
но-экономическом университете.

В 1996 году занял должность заместителя гендиректора по маркетингу и финан-
сам автобусного завода «Волжанин». С 2002 года — генеральный директор завода 
«Волжанин». В этом же году возглавил совет директоров предприятия. В 2006 году 
Алексей Бакулин становится учредителем, основным акционером и генеральным ди-
ректором холдинга Volgabus. На данный момент владеет 18% акций холдинга.

Женат. Имеет сына и дочь. Увлекается большим теннисом и альпинизмом. Сре-
ди маршрутов — восхождение на Монблан, Эльбрус, Эверест, а также экспедиция 
к пику Винсона в Антарктиде.
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14 апреля театр «Новая опера» 
покажет российскую премьеру 
оперы Эриха Корнгольда «Мерт
вый город» (1920), которую вме
сте с дирижером Валентином 
Урюпиным ставит Василий Бар
хатов. Его постановки идут на ми
ровых сценах вот уже двадцать 
лет, он лауреат весомых пре
мий, безусловная звезда, его ра
боты — предмет споров и непре
менного внимания. Несмотря 
на это, за ним до сих пор сохра
няется эпитет «оперного вун
деркинда». Накануне премье
ры Василий Бархатов рассказал 
Ае Макаровой о том, как он видит 
себя и свою работу.

— Вам важно, чтобы все ваши 
спектакли были успешными?
— Самый страшный процесс об‑
суждения спектакля происходит 
внутри человека, который его по‑
ставил. В первую очередь ты все 
проговариваешь для себя, но без 
зрителя это совершенно невозмож‑
но. Когда кто‑то еще смотрит на то, 
что ты делаешь, пусть даже молча, 
сразу начинаешь видеть все воз‑
можные огрехи. И хочется, чтобы 
этот человек соглашался с твоими 
удачами. Но на самом деле для того, 
кто создал спектакль, успех или не‑
успех не имеет большого значения, 
потому что он уже в следующем 
спектакле.

Иногда после нескольких неу‑
дач ты можешь выйти к тому, к чему 
ты всегда шел, потому что находишь‑
ся… Не хочу говорить «в поиске», это 
как раз то неактуальное, что мне 
не хочется произносить. Одно время 
я сознательно пробовал себя в самых 
разных формах искусства, просто 
чтобы лучше понять, что мне подхо‑
дит. И опера — это тот язык, которым 
я говорю. Язык, в котором мне хвата‑
ет всего, чтобы донести то, что я хочу 
донести.
— Вы ведь в основном ставите до-
вольно старые оперы, «Мертвому 
городу» битых сто лет. Выходит, 
спектакли устаревают, а партиту-
ры нет?

— Я не ставлю барочную оперу 
(делал это один раз), потому что 
я не знаю, как убедительно делать 
тот театр, который я хочу делать, 
с музыкой барокко. А стебать, трю‑
качить и высмеивать я тоже не хочу, 
хотя я не осуждаю такое ни в коем 
случае и как зритель очень даже лю‑
блю. Я хочу подойти к этой штанге 
еще раз, но делаю это с опаской.

Но в целом музыка не несет в себе 
конкретной исторической и фак‑
тической привязки, если мы не го‑
ворим о музлитературе, а просто 
воспринимаем ее как драматурги‑
ческий текст. Музыка — про эмоци‑
ональный и психологический про‑
цесс героев, а не про их паспорт 
и род деятельности.
— И о чем же для вас «Мертвый 
город»?
— Я считаю, что все самое светлое, 
важное, стоящее в жизни появляет‑
ся из боли и страданий. Как‑то так 
устроена Вселенная. Пауль, главный 
герой оперы, проходит по грани 
между искренними муками и спе‑
куляцией на своей трагедии. Этот 
момент всегда сложно поймать. Вот 
твой друг страдает‑страдает, ты его 
искренне поддерживаешь, а в ка‑
кой‑то момент думаешь: «Ладно, хва‑
тит уже, мне за тебя неловко, закан‑
чивай». Как будто бы у нас у всех есть 

какие‑то принципы, что вот столь‑
ко‑то страдать нормально, а потом 
уже — извини, перебор. И нужно 
уточнить: «Извините, я тут не пере‑
страдал? Мне еще можно?»

Ходя по кругу этой внутренней 
трагедии, еще очень важно не про‑
махнуться мимо единственной 
точки выхода на соседнюю орби‑
ту, где тебя ждет облегчение, осво‑
бождение. Многие люди, даже ког‑
да видят этот выход, стараются его 
не замечать. Вся эта опера — это ав‑
топсихоанализ в момент трагедии, 
нанесение себе ран и потом их под‑
робное изучение, как делали врачи 
в древности.
— Должна ли постановка «Мертво-
го города» казаться актуальной 
именно сегодня?
— Актуальность произведения 
не управляется создателем этого 
произведения или режиссером это‑
го спектакля. Зрители после Пер‑
вой мировой войны увидели в Пау‑
ле, скорбящем вдовце, в человеке, 
неспособном разобраться с утра‑
той и вылезти из бесконечной скор‑
би, все европейское общество, себя, 
скорбящих по миру, по культуре 
в целом, которая никогда не будет 
прежней. Мы, как Пауль, собира‑
ем артефакты из несуществующего 
мира — Пауль хранит вещи жены, 

а мы любим окружать себя вещами 
из давно не существующих, погиб‑
ших, а иногда и насильственно унич‑
тоженных миров и мучить себя, гля‑
дя на эти предметы.

В моем спектакле никакой мер‑
твой супруги нет, речь идет о тяже‑
лом разводе и определенном про‑
цессе избавления от зависимости 
от ушедшего человека, знакомое 
практически каждому. Может быть, 
это даже тяжелее: знать, что человек 
этот в общем‑то есть, но у тебя его 
больше нет и не будет. Фокус исто‑
рии на Пауле, а глобальные обстоя‑
тельства — это тот самый воздух, ко‑
торому не нужна моя помощь.
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ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

«Мы собираем артефакты 
из несуществующего мира»
Василий Бархатов о своем «Мертвом городе» в «Новой опере»

В Государственном Эрми
таже состоялась встреча 
директора музея Михаи
ла Пиотровского с журна
листами. Мероприятие 
было посвящено благо
получному возвращению 
эрмитажных экспонатов 
из Италии. В обычной жиз
ни возвращение музей
ных предметов, выданных 
для участия в зарубежной 
выставке, никакой пресс
конференции не требует. 
Но нынче все необычно. 
Сложности передвиже
ний музейных экспона
тов в сегодняшней ситу
ации комментирует Кира 
 Долинина.

равила тран‑
спортировки музейных 
предметов столь строги 
(и выверены до последне‑
го сантиметра деревянных 
ящиков для картин и скуль‑
птур), что слово «срочно» 
тут не работает: молние‑
носно вернуть домой в кон‑
це февраля—начале марта 
все многочисленные произ‑
ведения из отечественных 
музеев, отпущенные на за‑
рубежные выставки, было 
бы физически невозможно. 
В некоторых случаях это об‑
стоятельство порождало са‑
мые панические слухи — 
например, об опасности 
невозврата вещей с самой 
коммерчески успешной вы‑
ставки сезона, «Морозовы» 
в парижском выставочном 
зале Fondation Louis Vuitton. 
Никакого реального пово‑
да для нервозности не было: 
еще 22 февраля фонд объ‑
явил, что он с российски‑
ми партнерами решил про‑
длить выставку до 3 апреля, 
но пресса и соцсети кипели.

Какой‑нибудь истории 
с произведениями искус‑
ства из российских музеев 
как будто ждали. И дожда‑

лись. 3 апреля 2022 на офи‑
циальном сайте таможни 
Финляндии был опублико‑
ван пресс‑релиз, в котором 
говорилось о задержании 
на пограничном пункте в Ва‑
алимаа следовавшего в Рос‑
сию транспорта с вещами 
из Эрмитажа и других рос‑
сийских музеев: «Таможня 
начала предварительное рас‑
следование по делам о пра‑
вонарушениях с отягчаю‑
щими обстоятельствами… 
Таможенные органы подо‑
зревают, что грузы содержат 
товары, подпадающие под 
действие санкций». И поне‑
слось: разбираться, какие 
именно картины, каких ху‑
дожников, из какой именно 
страны и каких именно му‑
зеев, не стали. СМИ всех за‑
интересованных стран на‑
чали раздувать историю, 
а самой громкой она могла 
бы оказаться, если бы в за‑
держанных грузовиках 
были вещи с морозовской 
выставки (то, что 3 апреля 
было последним днем рабо‑
ты выставки в Париже и зна‑
менитые вещи никак не мо‑

гли оказаться в Финляндии, 
сообразили не сразу).

Понадобилось несколь‑
ко дней, чтобы услышать 
голоса чиновников Мин‑
культа и директоров музе‑
ев: по сообщению Михаила 
Швыдкого, задержка фур‑
гонов связана с проведе‑
нием дополнительных бю‑
рократических процедур, 
вызванных введением ново‑
го пакета санкций, затраги‑
вающих куплю‑продажу ан‑
тиквариата. То есть ретивые 
финны решили проверить 
грузы на предмет «роскоши», 
на которую санкции как раз 
очень даже наложены. Ког‑
да выяснилось, что это му‑
зейные предметы, возврат 
которых по месту прописки 
обеспечен государственны‑
ми гарантиями и междуна‑
родными соглашениями, 
груз был пропущен. Очень 
важно, что ящики с экспона‑
тами не вскрывались и нахо‑
дились в хранилище музея 
«Атенеум» в Хельсинки.

Сложность этой ситуации 
была еще и в том, что стан‑
дарты безопасности перевоз‑

ки произведений искусства 
не позволяют информиро‑
вать сторонних лиц и орга‑
низации о времени и путях 
перевозок. Это строго секрет‑
ная информация. И только 
после того, как вещи были 
«отпущены», мы узнали, что 
были три партии грузов. 
Первая партия — более чем 
200 картин из Эрмитажа, 
Третьяковской галереи, ГМЗ 
«Павловск», ГМЗ «Царское 
Село», ГМЗ «Гатчина» и дру‑
гих музеев, которые участ‑
вовали в выставке в Милане 
«Гран Тур. Мечта об Италии 
от Венеции до Помпей» 
(19 ноября—27 марта, Gal‑
lerie d’Italia). Вторая пар‑
тия — вещи из ГТГ и Госу‑
дарственного музея Востока 
с выставки «Форма бесконеч‑
ности» в Музее современно‑
го искусства в Удине (16 ок‑
тября—23 марта). Третья 
партия — художественные 
произведения из собрания 
ГМИИ им. А. С. Пушкина, 
возвращающиеся из Япо‑
нии, где они экспонирова‑
лись в Художественном му‑
зее города Тиба.

Эта история закончи‑
лась хорошо. В Эрмитаже 
даже показали скульпту‑
ру, вернувшуюся после не‑
запланированных каникул 
в Хельсинки. Картины еще 
не готовы к показу — по все 
тем же правилам они долж‑
ны после поездки «отдох‑
нуть». Проблема с «морозов‑
скими» вещами остается: 
на выставку вывезены вещи 
такой стоимости и в таком 
количестве, что их пере‑
возка требует сложнейшей 
логистики. В условиях ны‑
нешних проблем с тран‑
спортировкой было решено 
пока оставить их в Париже. 
Крики о том, что их возьмут 
в заложники, вряд ли име‑
ют под собой реальные 
основания. Многое за по‑
следние 30 лет было сделано 
плохо и очень плохо, но был 
же в музейном деле момент, 
когда главные музеи мира 
смогли договориться и под‑
писали в 2002 году «Декла‑
рацию о важности и ценно‑
сти универсальных музеев». 
Она была направлена пре‑
жде всего на закрытие во‑
проса о реституции, но воз‑
можно было это соглашение 
только в ситуации, когда все 
эти музеи были вот уже лет 
десять как уверены, что му‑
зейный обмен в настоящее 
время безопасен и прикрыт 
всеми возможными госу‑
дарственными гарантиями. 
Понятно, что это было пре‑
краснодушие, и француз‑
ские музеи только что были 
вынуждены отдавать вещи 
африканским странам. По‑
нятно, что этот документ 
никак не повлиял на спор‑
ные ситуации с библиоте‑
кой рабби Шнеерсона или 
страшно болезненной те‑
мой крымского «Золота 
скифов». Но если не верить 
своим коллегам, то луч‑
ше вообще ничего никуда 
не возить и никому ниче‑
го не показывать. Директо‑
ра российских музеев пока 
надеются на лучшее.

КРИЗИС МУЗЕИ

Грузы и музы
В Россию вернулись задержанные в Финляндии музейные экспонаты

Литературная премия «Нацио
нальный бестселлер» объяви
ла, что отказывается в этом году 
определять лауреата и проводить 
церемонию награждения. Ком
ментирует Михаил Трофименков.

понедельник оргкомитет 
премии «Национальный бестселлер», 
созданной переводчиком и критиком 
Виктором Топоровым, должен был 
объявить шорт‑лист финалистов 22‑го 
премиального сезона, составленный 
по итогам голосования профессио‑
нального большого жюри. Предпола‑
галось, что победитель — обладатель 
призовых 500 тыс. руб.— будет вы‑
бран открытым голосованием мало‑
го жюри на торжественной церемо‑
нии 29 мая в Петербурге. Вместо этого 
в полдень на сайте премии появилось 
следующее сообщение: «Оргкомитет 
премии „Национальный бестселлер“ 
принял решение в 2022 году не при‑
суждать премию за лучшую книгу 
и отказаться от торжественной цере‑
монии вручения, а также не формиро‑
вать малое жюри и короткий список, 
вместо которого объявляются итоги 
голосования».

Хоть как‑то объяснить ситуацию по‑
пытался в комментарии к решению, 
о котором он сам узнал лишь нака‑
нуне, секретарь оргкомитета критик 
Владислав Толстов. Суть его посла‑
ния сводится к трем словам «не то вре‑
мя»: «После 24 февраля часть членов 
жюри долго приходила в себя, потом 
мы лишились популярных социаль‑
ных сетей, а вместе с ними — многих 
обсуждений, потом происходило еще 
много чего. И то, что победителя в ито‑
ге оргкомитет решил не объявлять,— 
логичное продолжение этой истории 
и логичное решение не искать луч‑
ших и не оценивать. Во всяком случае, 
в этом сезоне».

Объяснение противоречиво. С од‑
ной стороны, получается, что из‑за со‑
бытий на Украине у некоторых чле‑
нов большого жюри — а это двадцать 
литераторов — сдали нервы и они 
не могли работать в полную силу. 
Но сам же Толстов с законной гордо‑
стью отмечает: «Каждый день работы 
жюри с 7 февраля по 9 апреля на сайте 
премии появлялось от 5 до 12 новых 
рецензий. Всего опубликовано 359 ре‑
цензий — такого не было за всю исто‑
рию „Нацбеста“».

Да и шорт‑лист получался едва 
ли ни самым сильным и репрезента‑
тивным за многие годы. «Фашисты» 
Кирилла Рябова — сборник неров‑
ных, но сильных рассказов, объеди‑
ненных ощущением тяжести бытия. 
«Хроника Горбатого» Софии Синиц‑
кой — ослепительно яркая истори‑
ческая фантасмагория о судьбах фин‑
ских и карельских разбойников, 
рыцарей, колдунов, художников, ар‑
тистов и фашистов со времен Кресто‑
вых походов до наших дней. «Типа я» 
Ислама Ханипаева — монолог вось‑
милетнего дагестанского мальчика, 
внутри которого живет «крутой Али», 
брутальный двойник доброго пацана.

«Подлинная история Анны Ка‑
рениной» Павла Басинского — го‑
ловокружительное погружение вы‑
дающегося литературоведа в эпоху 
и литературную мастерскую Льва 
Толстого. Это и литературный детек‑
тив в духе Борхеса, и эссе о временах 
и нравах, и текстологический ана‑
лиз. «Бубуш» Юлии Кисиной — исто‑
рия безумной и гротескной любви 
героини к фрику из Сан‑Францис‑
ко, припозднившемуся битнику 
с кучей тараканов и скелетов в голо‑
ве и шкафах.

Наконец, «Капибару любят все» 
Сергея Авилова — очень киноге‑
ничная, очень мужская в хорошем 
смысле проза о кризисе среднего 
возраста, выдержанная в лучших 
традициях ленинградской литера‑
туры 1970‑х.

Владислав Толстов утешает себя 
и всех: «„Нацбест“ выполнил свою 
главную задачу: в конкурс пришли 
книги, которым номинаторы хоте‑
ли дать шанс быть узнанными, от‑
меченными. Писатели получили то, 
о чем мечтает каждый автор,— реак‑
цию заинтересованного, умного, ком‑
петентного и в большинстве случаев 
доброжелательного читателя». Но эти 
утешения не работают.

Пострадали писатели, не просто 
лишившиеся премий и реноме, ко‑
торое приносит выбор малого жюри. 
Литературная среда, в отличие от ки‑
ношной или театральной, атомизи‑
рована. Церемония «Нацбеста» для 
писателей не дискотека, неуместная 
в нынешних обстоятельствах, а уни‑
кальный шанс встретиться с коллега‑
ми. Тем более оскорблен Петербург, 
лишенный единственного литера‑
турного события федерального мас‑
штаба.

Куратор премии Ольга Тублина 
в ответ на вопрос „Ъ“ о составе оргко‑
митета посоветовала прочитать спи‑
сок спонсоров. На сайте «Нацбеста» 
перечислен 21 спонсор, из которых 
к творческому процессу имеют отно‑
шение по меньшей мере двое. Созда‑
тель издательства «Городец» Антон 
Треушников и Василий Вакуленко, 
он же рэпер Баста. Остальные — фут‑
болист, девелопер, фармацевт, про‑
чие деловые люди.

Источники „Ъ“ полагают, что их ре‑
шение продиктовано двумя причи‑
нами. Во‑первых, нежеланием тра‑
тить финансы, пусть и невеликие: 
в этом году призовой фонд составил 
бы 750 тыс. руб. Во‑вторых, извечным 
«как бы чего не вышло»: а вдруг на це‑
ремонии кто‑то ляпнет что‑то предо‑
судительное.

Толстов нельзя сказать чтобы оп‑
тимистичен: «Как сложится дальше, 
не знает никто. Но с надеждой и ве‑
рой в будущее — до новых встреч». 
Но в ситуации фактического самоу‑
бийства премии возможен, навер‑
ное, лишь один оптимистический 
сценарий. «Нацбест» может выжить, 
если найдется творческая структура, 
готовая и способная перехватить уже 
ставший легендарным бренд. Тем бо‑
лее что главная работа уже выполне‑
на — шорт‑лист‑2022 составлен.

ПРЕМИЯ ЛИТЕРАТУРА

Беспризовой сезон
Премия «Национальный бестселлер» 
не будет вручаться в 2022 году

Церемония «Нацбеста» для писателей 
не дискотека, неуместная в нынешних 
обстоятельствах, а уникальный шанс 
встретиться с коллегами. Тем более 
оскорблен Петербург, лишенный 
единственного литературного собы‑
тия федерального масштаба

Благополучное возвращение экспонатов отметили, показав прессе целую  
и невредимую «Флору» Карло Альбачини  ФОТО АЛЕКСАНДРА ДЕМЬЯНЧУКА / ТАСС
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«Металлург» стал первым финалистом 
Кубка Гагарина. В пятом матче полуфи-
нальной серии play-off Континентальной 
хоккейной лиги магнитогорцы одолели 
на своей площадке «Трактор» со счетом 
2:1, забив победный гол на последних 
секундах основного времени.

ыезд в Челябинск сложился для 
«Металлурга» идеально. Взяв две победы, он 
вернулся домой при счете 3:1 и с очень вы-
сокими шансами триумфально завершить 
финальную серию play-off Восточной кон-
ференции на глазах своих болельщиков. 
Причем в четвертом матче магнитогорцы 
просто расплющили «Трактор», забросив 
шесть безответных шайб. И были очень 
большие сомнения в том, что челябинский 
клуб сможет морально оправиться от такого 
увесистого удара, как кувалдой по голове.

Что-то принципиально улучшить по со-
ставу главный тренер «Трактора» Анвар Га-
тиятулин тоже не мог. Финский снайпер 
Тему Пулккинен по-прежнему отсутство-
вал по состоянию здоровья, так что остава-
лось только внести, по сути, косметические 
изменения в звенья. Наставнику «Метал-
лурга» Илье Воробьеву даже не нужно было 
ничего менять. Все у него работало. Разве 
что требовалось предостеречь подопечных 
от того, чтобы они преждевременно не впа-
ли в эйфорию.

Казалось, что «Трактор» предпочтет сыг-
рать в максимально осторожный хоккей, 
но нет — гости решили не жаться к сво-
им воротам, а навалиться на чужие. Они 

сразу нагрузили вратаря «Металлурга» Ва-
силия Кошечкина, а Вячеслав Основин 
уже в дебюте упустил стопроцентный мо-
мент. Хозяева реже тревожили челябин-
ского голкипера Романа Вилла и приба-
вили в активности только после того, как 
пережили две неприятные минуты в мень-
шинстве. «Трактор» не хотел уступать ини-
циативу, но в очередной атаке нарвался на 
разящий контрвыпад. Защитник Лоуренс 
Пилут слишком авантюрно пошел вперед, 
потерял шайбу, и она тут же была доставле-
на Максиму Карпову, который унесся к во-
ротам Вилла как раз через образовавшую-
ся в челябинской обороне брешь. Выход 
«один в ноль» нападающий, когда-то начи-
навший свою карьеру именно в «Тракторе», 
исполнил на редкость хладнокровно, слов-
но на тренировке. Он же в конце первого 
периода едва не увеличил счет, бросая по-
чти в пустой угол, но Вилл все-таки успел 
закрыть его и спас гостей. 0:2, скорее всего, 
стали бы для них точкой невозврата.

Во второй двадцатиминутке «Трактор» 
продолжил искать счастья в атаке. Томаш 
Гика имел голевой момент, однако Кошеч-
кин, как и в предыдущей встрече, стоял как 
стена. Впрочем, куда более комфортные ус-
ловия для гола вскоре были у форварда 
«Металлурга» Андрея Чибисова, выкатив-
шегося один на один с Виллом. Чех вновь 
сохранил свою команду в игре. И дальше 
магнитогорцы действовали острее, но за-
били челябинцы. В одной из смен им уда-
лось надолго задержаться в зоне сопер-
ника, Никита Тертышный нанес бросок 
с позиции защитника, а Виталий Кравцов 
добил шайбу в сетку. Более того, «Трактор» 
быстро получил возможность перевернуть 
ход матча, реализовав большинство. Гости 
ею не воспользовались и даже могли про-

пустить, когда хозяева убежали вдвоем про-
тив одного, и Денис Зернов угодил в пере-
кладину.

Вообще хоккей радовал глаз. Только бла-
годаря Виллу и Кошечкину команды за 40 
минут поразили ворота лишь дважды. Луч-
ший снайпер нынешнего Кубка Гагари-
на Брендан Лайпсик несколько раз грозил 
чеху, а на старте третьего периода в форма-
те «пять на четыре» был невероятно близок 
к цели. Но Вилл опять остановил канадца. 
Кошечкин между тем немного ушел в тень,  
пока уже «Металлург» не заработал удале-
ние. И все же «Трактор» играл в меньшинст-
ве чаще, и его вратарь трудился больше.

Магнитогорцам, конечно, надо было 
использовать без малого шесть минут чи-
сленного преимущества в третьем отрез-
ке встречи. В конце основного времени 
они изрядно пощекотали нервы своим фа-
натам, балансируя на тонкой грани, когда 
уже челябинцы, что называется, поперли. 
Тем не менее хозяева выдали фантастиче-
скую развязку. На исходе матча они неожи-
данно бросились на штурм, заперли гостей 
в их зоне и за 15 секунд до сирены вырва-
ли победу. Защитник Григорий Дронов за-
рядил от синей линии, Вилл вроде бы отбил 
шайбу, но она, взмыв вверх, упала за спи-
ну голкипера и перекатилась за ленточку. 
Ну а барражировавший на пятаке Чибисов 
произвел только контрольное добивание, 
чтобы уж никто не сомневался.

«Металлург» выиграл 2:1 и оформил пу-
тевку в финал Кубка Гагарина. Два трофея, 
напомним, уже есть в его коллекции.

Александр Ильин

КУБОК ГАГАРИНА

«Металлург» 
прет как трактор
Клуб из Магнитогорска быстро вышел  
в финал Кубка Гагарина

В российском спорте раз-
разился довольно за-
метный скандал. Одна 
из сильнейших фристай-
листок страны, чемпи-
онка мира в дисциплине 
биг-эйр Анастасия Тата-
лина в письме к министру 
спорта РФ Олегу Матыци-
ну обвинила функционе-
ров Федерации фристай-
ла России (ФФР) не только 
в неэффективной рабо-
те и сорванной подготов-
ке к Олимпийским играм 
в Пекине, но и в вымога-
тельстве у нее призовых 
за выступление в между-
народных соревнованиях. 
В ФФР, отвергая обвине-
ния, упрекнули саму госпо-
жу Таталину в «нарушении 
спортивной дисциплины».

здание «Спорт-Экс-
пресс» опубликовало откры-
тое письмо фристайлистки 
Анастасии Таталиной, ад-
ресованное министру спор-
та РФ Олегу Матыцину. Оно, 
возможно, спровоцировало 
один из самых громких скан-
далов, которые в последние 
годы переживала отечествен-
ная спортивная отрасль.

В этом письме 21-лет-
няя спортсменка, имеющая 
в биографии ряд заметных 
достижений, в том числе 
победу на прошлогоднем 
чемпионате мира в амери-
канском Аспене, и входящая 
в число звезд российских 
зимних видов, жалуется ми-
нистру на действия ФФР. Зна-
чительная часть письма по-
священа неэффективной, 
по мнению Анастасии Тата-
линой, работе структуры по 
развитию дисциплин, в ко-
торых она выступает, биг-эй-
ра и слоупстайла, и которые 
финансируются «по остаточ-
ному принципу». Госпожа Та-
талина обратила внимание 
Олега Матыцина на дефицит 
в них как современной мате-
риально-технической базы, 
так и современных трени-
ровочных методик. Описы-
вая работу ФФР, спортсмен-
ка употребляет такие слова 
как «безразличие» и «непро-
фессионализм».

Но наиболее серьезные 
обвинения связаны с ком-
мерческой стороной этой 
деятельности. Анастасия 
Таталина утверждает, что 
функционеры ФФР долгое 
время блокировали ей под-
писание личных спонсор-
ских контрактов, «лишая 
возможности развиваться 
и прогрессировать», а после 
чемпионата мира старший 
тренер сборной Никита Ва-
сильев потребовал от спор-
тсменки отдать «50 процентов 
призовых денежных средств 

на нужды федерации», ссыла-
ясь на «негласное правило». 
Отказ госпожи Таталиной вы-
полнить требование, по ее 
версии, послужил причиной 
предвзятого отношения к ней 
со стороны тренеров и чинов-
ников ФФР, построенного «на 
унижении, безответствен-
ности, безразличии и обес-
ценивании достижений». 
Спортсменка написала, что 
из-за конфликта, вынесенно-
го «на уровень руководства 
федерации», с ней прекрати-
ли «всякое общение», а пе-
ред состоявшимися в февра-
ле в Пекине Олимпийскими 
играми она не получала «ни-
какой поддержки». «Сорван-
ная» же подготовка вылилась 
в неудачное выступление на 
Олимпиаде. Анастасия Тата-
лина, рассчитывавшая завое-
вать на ней две медали, была 
четвертой в слоупстайле 
и лишь десятой в коронном 
биг-эйре. В конце письма го-
спожа Таталина, признавая, 
что после него ее карьера «мо-
жет сильно измениться», за-
дается вопросом: «Нужна ли 
я своей стране?»

В ФФР наотрез отверга-
ют обвинения Анастасии 
Таталиной. Президент фе-
дерации Алексей Курашов 
заявил ТАСС, что изложен-
ные в письме факты «не со-
ответствуют действительнос-
ти», а Анастасия Таталина, 
«как никто другой, получала 
абсолютно все и по трениро-
вочным объемам, и по уча-
стию в мероприятиях». При 
этом господин Курашов под-
черкнул, что это происхо-
дит, несмотря на «нарушение 

спортивной дисциплины 
и невыполнение индивиду-
альных планов подготовки 
в рамках сборной команды». 
Господин Курашов, пытаясь 
объяснить появление пись-
ма, предположил, что «кто-то» 
оказывает на спортсменку 
«какое-то влияние», чтобы 
«раскачать ситуацию».

Никита Васильев в разго-
воре с ТАСС не исключил, 
что подаст на Анастасию Тата-
лину в суд за клевету. По его 
словам, подготовка Анаста-
сии Таталиной к Олимпиаде 
«была выполнена полностью, 
более того, на правах претен-
дента на медали ей уделя-
лось больше внимания, чем 
остальным спортсменам». 
Обвинения со стороны фри-
стайлистки господин Василь-
ев связал с переменами в ее 
поведении после выигрыша 
чемпионата мира: «После по-
беды у нее о себе сложилось 
такое мнение, что она пуп 
земли, что она единственная 
и неповторимая, что все пе-
ред ней должны склонять го-
ловы, что все ей обязаны».

В пресс-службе Министер-
ства спорта РФ сообщили „Ъ“, 
что «ознакомились с откры-
тым письмом Анастасии Та-
талиной». Ведомство пообе-
щало провести «тщательную 
и объективную проверку из-
ложенной в письме инфор-
мации», а также «рассмотреть 
сложившуюся ситуацию сов-
местно со спортсменкой и Фе-
дерацией фристайла России», 
добавив, что «данная тема» на-
ходится «на личном контр-
оле» Олега Матыцина.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Анастасия Таталина 
дописалась до министра
Российская фристайлистка обвинила 
национальную федерацию в срыве 
олимпийской подготовки и вымогательстве

Победителем регулярного чем-
пионата НБА, завершившегося  
в минувший уикенд, стал «Фи-
никс Санз» — не самый богатый, 
но один из самых эффективных 
клубов сильнейшей баскетболь-
ной лиги. Впрочем, ни «Финикс», 
ни какую-то еще из команд, до-
бравшихся до кубковой стадии, 
нельзя назвать безусловным 
фаворитом play-off.

ынешний сезон в НБА — тот 
случай, когда его главного неудачни-
ка определить несложно, зато очень 
сложно определить наиболее веро-
ятного кандидата в будущие триум-
фаторы. Неудачник — это, разуме-
ется, «Лос-Анджелес Лейкерс»: тут 
даже плохонькую, для проформы 
альтернативу не придумаешь.

Калифорнийский клуб всегда 
был богат (сейчас он шестой в НБА 
по размеру платежной ведомости), 
безумно популярен и почти всег-
да гонялся за титулами. Но вот по-
сле того как в 2010 году взял 16-й, 
что-то в нем сломалось. За ним по-
следовали два схода во втором ра-
унде play-off, сход в первом раунде 

и шесть подряд вылетов после за-
вершения регулярного чемпиона-
та. Потом вроде бы случилось воз-
рождение, и «Лейкерс» снова добыл 
чемпионское звание. Но всплеск 
оказался разовым. В прошлом году 
калифорнийцы кое-как, через при-
думанный НБА для оживления ин-
триги play-in — мини-турнир для 
команд, занявших места с седьмого 
по десятое, за две путевки — дотя-
нули до стартового раунда play-off, 
но там срезались на «Финикс Санз».

Перед этим сезоном букмеке-
ры и эксперты упорно включали 
их в тройку претендентов на успех 
в чемпионате, некоторые — в каче-
стве претендентов основных, веря, 
что ярчайший среди баскетболи-
стов текущего столетия Леброн 
Джеймс вместе с другими знамени-
тостями — Энтони Дэвисом, Рассе-
лом Уэстбруком — все-таки нового 
срыва не допустят. Но суперзвезд 
преследовали травмы, командная 
«химия» не заработала и «Лейкерс» 
выступил еще хуже, чем в предыду-
щем сезоне: 11-е место в Западной 
конференции — это даже не play-in.

А вот говоря про итоги регуляр-
ного чемпионата с точки зрения 
раскладов в борьбе за чемпионст-

во, те, кто их составляет, предпо-
читают осторожность и всякие ого-
ворки. И чаще всего в описаниях 
таких раскладов в американских 
медиаресурсах — таких как ESPN — 
встречается слово «открытый». Его 
употребляют, когда хотят показать, 
что конкуренция слишком велика 
и заранее предсказать ничего не-
возможно.

Формально, конечно, фаворитом 
следует считать «Финикс». Прошло-
годний финалист play-off не просто 
выиграл регулярку, а выиграл ее 
даже с отрывом. Но, строго говоря, 
этот клуб все-таки не очень похож 
на тот, что собрал состав, обречен-
ный на успех. Почти все у «Финик-
са» зависит от игры двух защитни-
ков — Девина Букера и Криса Пола. 
Но, например, плеймейкеру Полу 
скоро 37, и нет никаких гарантий, 
что он ровно пройдет по жесткому 
кубковому графику.

Если «Финикс» хотя бы выделял-
ся в Западной конференции в смы-
сле стабильности, то в конференции 
Восточной вплоть до финиша регу-
лярного чемпионата держалась про-
сто сумасшедшая плотность. Первая 
команда, «Майами Хит», одержала 
всего на десять побед больше, чем 

десятая, «Шарлотт Хорнетс». Отдел 
статистики ESPN вообще выяснил, 
что такой плотности в отдельно взя-
той конференции не было три с по-
ловиной десятилетия.

И на Востоке в принципе невоз-
можно определить претендентов на 
выход в финал. Ничуть не меньше, 
чем «Майами», на собирающуюся 
штурмовать верхушку команду по-

хожи, допустим, чуть отставшие от 
него «Бостон Селтикс» и «Филадель-
фия». Более того, ничуть не меньше 
похож на него «Бруклин Нетс», кото-
рому придется драться в play-in: все 
его проблемы в регулярке связаны 
с болячками лидеров — Кевина Дю-
ранта, Кайри Ирвинга.

И это не говоря уже о «Милуоки 
Бакс». В том чемпионате, что пред-
шествовал нынешнему, «Милуоки» 
победил, одолев в решающей серии 
«Финикс», после того как завершил 
регулярный чемпионат на той же са-
мой, третьей, позиции, что и нынче. 
И слабее с тех пор он в целом и ши-
карный вожак клуба Яннис Адето-
кунбо точно не стали.

Алексей Доспехов

НБА

Чемпионат остался без фаворита
Баскетбольную лигу ждет открытый play-off

«Трактор» (в черно-белой форме) 
не смог зацепить «Металлург» 
и в пятом матче полуфинала Кубка 
Гагарина ФОТО  АЛЕКСАНДРА ОВЧАРОВА
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Федерация фристайла России наотрез отвергает 
все обвинения Анастасии Таталиной, в том числе 
в вымогательстве половины заработанных 
спортсменкой призовых ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Выиграть play-off 
чемпионата НБА «Финиксу» 
может помешать 
возраст его лидеров. 
Плеймейкеру Крису 
Полу (№3), например, 
скоро исполнится 37 
ФОТО JOE RONDONE / USA TODAY 

SPORTS / REUTERS 

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг АТР
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 8420 очков.  
2 (2). Даниил Медведев (Россия) — 8410.  
3 (3). Александр Зверев (Германия) — 7195. 4 (4). 
Рафаэль Надаль (Испания) — 7115. 5 (5). Стефанос 
Циципас (Греция) — 5980. 6 (6). Маттео Берреттини 
(Италия) — 4945. 7 (7). Каспер Рууд (Норвегия) — 
4380. 8 (8). Андрей Рублев (Россия) — 4375.  
9 (9). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 3625.  
10 (10). Кэмерон Норри (Великобритания) — 3440. 
11 (11). Карлос Алькарас (Испания) — 3320. 12 (12). 
Янник Синнер (Италия) — 3054. 13 (13). Тейлор Фриц 
(США) — 2875. 14 (14). Хуберт Хуркач (Польша) — 
2873. 15 (15). Денис Шаповалов (Канада) — 2693.  
16 (16). Диего Шварцман (Аргентина) — 2580. 17 (18). 
Райлли Опелка (США) — 2475. 18 (19). Роберто Бау-
тиста Агут — 2060. 19 (17). Пабло Карреньо Буста (оба 
— Испания) — 2015. 20 (20). Николоз Басилашвили 
(Грузия) — 1801… 24 (24). Карен Хачанов — 1588… 
30 (31). Аслан Карацев (оба — Россия) — 1428.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 6711 очков.  
2 (2). Барбора Крейчикова (Чехия) — 4975. 3 (3). 
Паула Бадоса (Испания) — 4885. 4 (5). Арина Собо-
ленко (Белоруссия) — 4711. 5 (4). Мария Саккари 
(Греция) — 4705. 6 (6). Анетт Контавейт (Эстония) 
— 4511. 7 (7). Каролина Плишкова (Чехия) — 4252. 
8 (8). Даниэль Коллинз (США) — 3151. 9 (10). Унс 
Джабир (Тунис) — 3095. 10 (9). Гарбинье Мугуруса 
(Испания) — 3070. 11 (11). Елена Остапенко (Лат-
вия) — 2805. 12 (12). Эмма Радукану (Великобрита-
ния) — 2698. 13 (21). Белинда Бенчич (Швейцария) 
— 2561. 14 (13). Джессика Пегула (США) — 2510.  
15 (14). Анастасия Павлюченкова (Россия) — 
2473. 16 (15). Кори Гауфф (США) — 2300. 17 (16). 
Анжелик Кербер (Германия) — 2297. 18 (17). Викто-
рия Азаренко (Белоруссия) — 2281. 19 (18). Елена 
Рыбакина (Казахстан) — 2261. 20 (20). Симона Халеп 
(Румыния) — 2156… 26 (28). Дарья Касаткина — 
1770. 29 (22). Вероника Кудерметова — 1675... 
31 (31). Людмила Самсонова — 1532… 40 (54). 
Екатерина Александрова (все — Россия) — 1211.

В скобках — позиция в предыдущей версии 
рейтинга.
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